
МВД пойдет 
на контакты
Полиция хочет  
получить доступ 
к телефонным книгам 
пользователей смартфонов

В мобильном приложении МВД, 
которое позволяет экстренно 
вызвать полицию, появится сер
вис для борьбы с мошеннически
ми звонками. На его внедрение 
министерство потратит 63 млн 
руб. Чтобы воспользоваться сер
висом, пользователю придется 
дать приложению доступ к своей 
телефонной книге. Инициатива 
правоохранителей может услож
нить работу телефонных мошен
ников, но несет риски и для поль
зователей: их контакты будут 
полностью открыты полиции 
и могут оказаться в свободном 
доступе в случае утечки.

МВД 4 февраля объявило тендер 
на доработку своего официального 
мобильного приложения в размере 
63 млн руб., обнаружил „Ъ“ на порта-
ле госзакупок. Исполнитель должен 
интегрировать в приложение мо-
дуль «Антимошенник», который по-
зволит пользователям приложения 
распознавать звонки с мошенниче-
ских номеров. Для корректной рабо-
ты модуля приложению потребуется 
доступ к телефонной книге пользова-
теля, следует из тендерной докумен-
тации. Победителя конкурса МВД 
выберет 1 марта. В пресс-службе МВД 
не ответили на запрос.

Модуль «Антимошенник» через 
сторонний сервер будет соединять-
ся с информационной системой по-
лиции. При входящем звонке с не-
известного номера мобильное 
приложение начнет сопоставлять 
его со списком мошеннических но-
меров, который уже есть у право-
охранителей. В случае совпадения 
номеров пользователь смартфона 
увидит на экране предупреждение 
о том, что ему, возможно, звонят мо-
шенники. Пользователь также смо-
жет составить «белый» список дове-
ренных номеров.

• Мобильное приложение МВД было 
запущено в 2014 году и не обновлялось 
с июля 2019 года, следует из инфор-
мации в магазине приложений Google 
Play (оно есть и в AppStore). Прило-
жение позволяет получить инфор-
мацию о ближайших участках МВД 
и данные о разыскиваемых преступ-
никах, а также экстренно вызвать 
полицию. По данным Google Play, при-
ложение скачано более 500 тыс. раз.
Обеспокоенность МВД телефон-

ным мошенничеством вполне объ-
яснима. По итогам 2020 года россия-
не потеряли из-за него 150 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 24 декабря). По данным 
«Лаборатории Касперского», в Рос-
сии в 2020 году среди всех входящих 
с неизвестных номеров доля спама 
составила 63%, а звонков с подозре-
нием на мошенничество — 5,9%.Не-
редко мошеннические колл-цент-
ры организуются в тюрьмах. Чтобы 
решить проблему, ФСИН запросила 
3 млрд руб. на установку в тюрьмах 
средств глушения мобильной связи 
(см. „Ъ“ 1 октября 2020 года).
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Хоть рублем покати
Как платные дороги России выживали в пандемию

Почти 240 млн  транспортных 
средств проехало в 2020 году 
по платным дорогам России, 
подсчитал „Ъ“. Практически 
на всех участках изза панде
мии в прошлом году трафик 
упал. Рост числа клиентов — 
на 5,6% по сравнению с про
шлогодними показателями — 
 зафиксирован лишь на трассах 
госкомпании «Автодор». Более 
того, почти половина всего объ
ема российского платного тра
фика пришлась на М4 «Дон». 
Дорога в Крым и на Кавказ стала 
самой популярной летом прош
лого года, когда утомленные 
 самоизоляцией россияне дви
нулись на машинах к морю.

Компании, в управлении кото-
рых находятся российские плат-
ные дороги, предоставили по за-
просу „Ъ“ данные об автотрафике 
в 2020 году.

На Западном скоростном диаме-
тре в Санкт-Петербурге в 2020 году 
совершено 90,7 млн трансакций, 
что на 6% меньше показателей 2019 
года. Концессионер дороги «Маги-
страль Северной столицы» счита-
ет трафик по собственной системе, 
что, по оценкам „Ъ“, примерно рав-
но 65 млн транспортных средств. 
Потеря трафика, поясняют в ком-
пании, произошла в связи с огра-
ничениями во время пандемии, 
прежде всего в апреле—мае 2020 
года на 60% транспортных средств 
было обслужено меньше. Еще 
18,3 млн автомобилей (–12,2%) про-
ехало по платному обходу Одинцо-
во, следует из данных АО «Новое ка-
чество дорог» (оператор дороги).

15,2 млн автомобилей (на 20% 
меньше, чем годом ранее) проеха-
ло по головному участку трассы 
М-11 от Москвы до Солнечногорска 
(15–58-й километр), концессионе-
ром которой выступает Северо-За-
падная концессионная компания 
(СЗКК). Снижение показателей 
компания также связывает с пан-
демией. «Особо сильно пострада-
ли маршруты, связанные с аэро-
портом Шереметьево, где падение 
с начала года составило около 
60%,— рассказали „Ъ“ в СЗКК.— 
При этом выросла популярность 
транзитных маршрутов — более 
чем на 20% по сравнению с 2019 
годом, в том числе за счет запуска 
специальных „дачных“ абонемен-
тов на две и восемь поездок». Летом 
СЗКК зафиксировала ряд рекор-
дов: в один из дней по головному 

участку проехало более 21 тыс. ав-
томобилей в сторону Санкт-Петер-
бурга, в другой — более 24 тыс. ав-
томобилей в сторону Москвы.

В выигрыше по итогам года 
оказался лишь «Автодор». 139 млн 
(на 5,6% больше, чем в 2019 году) 
транспортных средств проследова-
ло по участкам, находящимся в до-
верительном управлении госком-
пании. Основную часть потока 
приняла трасса М-4 «Дон» (111 млн 
транспортных средств, то есть 80% 
всего трафика «Автодора»). В апре-
ле—июне 2020 года наблюдался 
30-процентный спад (относитель-
но показателей аналогичного пе-
риода 2019 года) интенсивности 
движения из-за ограничительных 
мер в связи с эпидемиологической 
ситуацией, поясняют в госкомпа-

нии, но в августе—сентябре тра-
фик начал расти рекордными тем-
пами. «Причиной была отмена 
антиковидных ограничений, кото-
рая совпала с сезоном отпусков,— 
поясняют в „Автодоре“.— По срав-
нению с 2019 годом интенсивность 
движения в эти два месяца выро-
сла на 14%. В октябре—декабре 
количество поездок вновь сокра-
тилось из-за ухудшения эпидемио-
логической ситуации».

На М-11 «Нева» «самым востре-
бованным» назван участок с 208-го 
(Тверская область) по 684-й кило-
метр (Санкт-Петербург). Согласно 
полученным „Ъ“ данным, по это-
му маршруту за год совершено бо-
лее 8,8 млн поездок. Отметим, что 
по всей трассе М-3 «Украина», на-
пример, зарегистрировано около 
10 млн проездов.

На фоне падения трафика в 2020 
году росла доля пользователей бес-
контактных транспондеров, по-
зволяющих проезжать пункты 
взимания платы без шлагбаумов 

или пользоваться системой free 
flow (безостановочный проезд) 
на ЦКАД. Так, по данным «Автодо-
ра», около 60% проездов было совер-
шено с помощью этих устройств, 
всего их в обращении около 2 млн. 
СЗКК говорит, что доля бесконтакт-
ных платежей на головном участке 
М-11 (транспондерами или банков-
скими картами) достигла 85%.

Прирост годового трафика 
на сети «Автодора» был ожидае-
мым, говорит координатор движе-
ния «Синие ведерки» Петр Шкума-
тов. «Летом после долгой изоляции 
многие истосковались по отдыху 
на море, но границы были закры-
ты,— поясняет он.— Это и созда-
ло ажиотажный спрос на автомо-
бильные поездки по М-4 в Крым 
и на Кавказ».

По оценкам министерства ку-
рортов и туризма Крыма, в 2020 
году на полуострове отдохнули 
5,8 млн человек. Это ниже значения 
2019 года на 22% (7,4 млн гостей), 
но с момента официального начала 

курортного сезона местные влас-
ти отмечают рост числа прибытий 
в 11%. При этом 64% путешествен-
ников в 2020 году приехали авто-
транспортом через Крымский мост. 
Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин вспомина-
ет, что в 2019 году этот показатель 
был около 50%. Эксперт поясняет, 
что поток автотуристов устойчиво 
растет с момента открытия моста, 
который многие туристы воспри-
нимают как туристический объект.

Петр Шкуматов напоминает 
также, что «Автодор» в 2020 году 
также открыл движение по обходу 
Лосево и Павловска в составе М-4 
и большую часть ЦКАД. Это также 
обеспечило дополнительный тра-
фик. По кольцевой дороге за пол-
тора месяца 2020 года (с момен-
та открытия третьего и четвертого 
этапов) проехало более 600 тыс. ав-
томобилей — эти данные госком-
пания раскрыла впервые.

Иван Буранов,  
Александра Мерцалова

Многоотходовая 
комбинация
«Ростеху» предлагают просить  
окупаемости своих мусорных ТЭС у регионов

«Совет рынка» (регулятор энергорын
ков) предлагает передать программу 
поддержки строительства мусоросжи
гающих ТЭС «Ростеха» стоимостью 
600 млрд руб. на уровень регионов. 
В  таком случае госкорпорация потеря
ет 1,5 трлн руб. гарантированных пла
тежей оптового энергорынка и будет 
вынуждена договариваться с каждым 
регионом о стоимости объектов, доход
ности и источниках возврата вложений. 
«Ростех» против изменения механизма, 
но согласен получать с оптового энер
горынка лишь 100 млрд руб. за 15 лет, 
если сможет прибегнуть к другим источ
никам финансирования.

Механизм поддержки строительства но-
вых мусоросжигающих электростанций 
(МТЭС) «РТ-Инвеста» (структура «Ростеха») 
может быть изменен. По мнению «Сове-
та рынка» (регулятор энергорынков), реше-
ние о необходимости строительства МТЭС 
должны принимать регионы — опреде-
лять количество и объем мощности стан-
ций, их стоимость, а также уровень доход-
ности и источники возврата инвестиций. 
Регулятор представил инициативу на сове-
щании у первого замглавы комитета Госду-
мы по энергетике Валерия Селезнева.

На уровне региона МТЭС может получить 
долгосрочный тариф по действующей про-
грамме поддержки ВИЭ на розничном энер-

горынке (всю электроэнергию станции по-
купают сетевые компании для компенсации 
потерь). Другие источники возврата инвес-
тиций — тариф за тепло, тариф за вывоз му-
сора, а также субсидии из бюджета.

Сейчас новые МТЭС в России строятся 
за счет оптового энергорынка по механиз-
му, схожему с договорами поставки мощ-
ности (ДПМ ТБО, гарантирует повышен-
ные платежи за мощность). «РТ-Инвест» уже 
строит по ДПМ четыре станции в Подмоско-
вье и одну в Татарстане общей мощностью 
355 МВт. МТЭС будут получать половину пла-
тежа за мощность с оптового энергорынка, 
половину — с потребителей региона. По рас-
четам «Совета рынка», первая ценовая зона 
энергорынка (европейская часть РФ и Урал) 
будет платить за МТЭС по 18 млрд руб. в год.

«Ростех» планирует построить еще 25 
станций примерно на 1,5 ГВт за 600 млрд 
руб. (без НДС). Рассматриваются 25 агломе-
раций, включая Подмосковье, Сочи и черно-
морское побережье, Санкт-Петербург и Ле-
нобласть, Екатеринбург, Нижний Новгород. 
Но механизм еще обсуждается. На прежних 
условиях нагрузка на оптовый рынок соста-
вит 1,2–1,5 трлн руб. за 15 лет, дополнитель-
ная оплата мощности для первой ценовой 
зоны — 80–100 млрд руб. в год, среднее по-
дорожание электроэнергии — 5%.
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Жена сдалась и вышла
В деле замминистра энергетики нашлись 
каналы по выводу из России миллиардов

Как стало известно „Ъ“, Басманный рай
суд Москвы перевел из СИЗО под до
машний арест Валерию Коваленко — 
жену замминистра энергетики России 
Анатолия Тихонова, обвиняемую вме
сте с ним в хищении более 700 млн руб., 
выделенных на создание государствен
ной информсистемы (ГИС) ТЭК. По дан
ным источников „Ъ“, женщина помогает 
следствию раскрывать схемы хище
ния и отмывания денег не только сво
его мужа, но и других теневиков. Вы
яснилось также, что семья господина 
Тихонова вкладывала средства в прио
бретение недвижимости не только в Рос
сии, но и в Швейцарии, Монако и Фин
ляндии. Всем остальным фигурантам 
расследования в четверг продлили со
держание под стражей.

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, с очередным ходатайством 
о продлении сроков содержания под стра-
жей для пяти фигурантов громкого рассле-
дования о хищениях в Минэнерго в Басман-
ный райсуд обратился старший следователь 
ГСУ СКР по особо важным делам Максим Ба-
кун, известный благодаря целому ряду гром-
ких расследований.

Материалы, поступившие в суд еще 1 фев-
раля, были «расписаны» судье Евгении Ни-
колаевой. В них речь шла о самом Анатолии 
Тихонове, его гражданской жене Валерии 
Коваленко, советнике чиновника Рома-
не Рыжкове и двух знакомых — вице-пре-

зидентах АО «Ланит» Викторе Серебряко-
ве и Владимире Макарове. Планировалось, 
что их рассмотрят одновременно по систе-
ме видео-конференц-связи из СИЗО, однако 
3 февраля ходатайство на 53-летнюю госпо-
жу Коваленко, которая официально никак 
не связана с Минэнерго и числится одним 
из руководителей ООО «Фонтекс», было воз-
вращено в СКР, а вместо него поступило но-
вое — об изменении ранее избранной меры 
пресечения на домашний арест.

В результате было принято решение пе-
редать материал по госпоже Коваленко дру-
гой судье Евгении Пироговой, а заключен-
ную доставить для участия в заседании. 
По некоторым данным, смягчение пози-
ции следствия было связано с показания-
ми, которые стала давать обвиняемая, рас-
крыв ряд схем, которые использовались 
для хищения средств и вывода их грани-
цу. Валерия Коваленко была освобождена 
в зале суда под надзор сотрудников ФСИН. 
Отбывать арест она будет в элитной квар-
тире на Патриарших Прудах. Остальных 
фигурантов, категорически отрицающих 
свою причастность к мошенничеству в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК), 
суд оставил в СИЗО.

Анатолий Тихонов был задержан в сентя-
бре прошлого года при министре энергети-
ки Александре Новаке, который не стал сра-
зу инициировать его отставку.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,8

процента составило увеличение стоимости импорта товаров из стран дальнего зарубежья в 
Россию в январе 2021 года по сравнению с январем 2020 года, оценила ФТС. В стоимости показателя, на ко-
торый приходится львиная доля ввоза товаров в РФ, доля машиностроения в январе составила 50,9%, продук-
ции химпрома — 19,7%, продовольствия и сырья для их производства — 11,2%, текстильных изделий и обуви 
— 6%. Рост стоимости импорта этих товаров в годовом выражении составил 9,3; 11,2; 21 и 16,2% соответствен-
но. В импорте товаров химпрома ввоз фармацевтической продукции вырос на 74,7%, а в импорте машиностро-
ения выросли поставки судов и плавсредств — в 23,7 раза, средств наземного транспорта — на 17,8%.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Цены на продовольствие 
вышли на шестилетний 
максимум

В начале года рост мировых цен 
на продовольствие  продолжился. 
В январе среднее значение индек-
са продовольственных цен ФАО 
(продовольственная и сельскохо-
зяйственная организация ООН) со-
ставило 113,3 пункта. Это на 4,7 
пункта (4,3%) выше уровня декабря 
2020 года, и это максимум с июля 
2014-го. К январю 2020 года ин-
декс вырос на 10,5%. Ранее сооб-
щалось, что за 2020-й средний 
 индекс ФАО вырос на 3,1%.

Январский рост в первую оче-
редь вызван значительным повы-
шением индексов цен на  сахар, 
зерно и растительные масла. 
Мясо и молочная продукция тоже 
подорожали, но в меньшей степе-
ни.  Индекс цен на зерно в янва-
ре вырос на 8,3 пункта — до 124,2 

пункта (плюс 7,1%, за год — рост 
на 23,6%). Этому способствова-
ло повышение цен на кукурузу 
на фоне увеличения закупок Китая 
у США в рамках торгового соглаше-
ния. Цены на пшеницу в январе так-
же выросли — под влиянием роста 
цен на кукурузу, а также из-за ожи-
даемого сокращения объемов про-
даж Россией, вдвое увеличиваю-
щей с марта 2021 года пошлины 
на  экспорт пшеницы.

Индекс цен на растительные 
масла в январе вырос на 7,7 пункта 
(на 5,8%), до 138,8 пункта. Это мак-
симум с мая 2012 года (к январю 
2020-го плюс 27,7%). Рост обуслов-
лен повышением цен на пальмо-
вое, соевое и подсолнечное масла. 
Производство первого резко упало 
в Индонезии и Малайзии из-за по-
годных условий. Стоимость подсо-
лнечного масла выросла из-за не-
урожая. По молочной продукции 
цены выросли в среднем на 1,6% 
(до 111 пунктов, за год прирост со-
ставил 6,9%). Цены на мясо в янва-
ре выросли на 1% (до 96 пунктов), 
за год здесь отмечено снижение 
цен — на 7,3% по сравнению с ян-
варем 2020-го. Наконец, стоимость 
сахара в январе выросла сразу на 
8,1% — до 94,2 пункта (за год на 
7,7%). Здесь повышение цен было 
связано с сокращением поставок 
из ЕС, РФ и Таиланда на фоне сни-
жения урожая, а также засушливой 
погоды в Южной Америке.

Отметим, что российские вла-
сти в декабре объявили о заклю-
чении соглашений о стабилиза-
ции цен на сахар и подсолнечное 
масло российского производства. 
Они действуют до апреля и регули-
руют предельные оптовые и роз-
ничные цены. Однако, как заверил 
вчера глава Минпромторга Денис 
Мантуров, переносить такую прак-
тику на другие виды продоволь-
ствия не планируется.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЦЕН НА ПРОДОВОЛЬСТВИЕ
(ПУНКТЫ, 100 = СРЕДНЕЕ 
ЗА 2014–2016 ГОДЫ)    ИСТОЧНИК: ФАО.
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Минздрав представил проект по-
становления правительства, опи-
сывающий порядок формирова-
ния перечня препаратов для за-
купок государственным фондом 
«Круг добра». Его основой  станут 
заявки самих пациентов,  врачей 
и Минздрава, а финальную вер-
сию сформирует экспертный 
 совет фонда при помощи подве-
домственного министерству Цен-
тра экспертизы и контроля каче-
ства медицинской помощи.

Минздрав разработал порядок 
оказания медпомощи фондом «Круг 
добра» для лечения детей с орфан-
ными заболеваниями (проект поста-
новления правительства размещен 
на regulation.gov.ru). Напомним, 
в январе президент подписал распо-
ряжение о создании на базе Минз-
драва НКО, которая будет поддержи-
вать детей с тяжелыми жизнеугрожа-

ющими и хроническими заболева-
ниями. Она сможет получать из бюд-
жета грант в размере поступлений 
от повышения ставки НДФЛ с 13% до 
15% на доходы свыше 5 млн руб. в год 
(60 млрд руб. в 2021 году).

Как следует из проекта Минздра-
ва, сначала экспертный совет фон-
да должен утвердить перечень забо-
леваний, лечением которых он бу-
дет заниматься, с учетом двух крите-
риев: заболевание должно относить-
ся к орфанным или жизнеугрожаю-
щим и хроническим и для его лече-
ния должны существовать препара-
ты, не являющиеся эксперименталь-
ными и зарегистрированные в РФ, 
США или ЕС. Затем фонд сформиру-
ет перечень детей до 18 лет, которые 
получат медпомощь, препараты, ме-
дизделия и средства реабилитации. 
Претендовать на оплату такого ле-
чения, проживания, съема жилья 

и транспорта смогут пациенты, ко-
торые нуждаются в медпомощи, не 
включенной в список высокотехно-
логичной медицинской помощи по 
программе госгарантий, а также не-
доступной в РФ.

Перечень препаратов, которые 
фонд будет закупать для своих подо-
печных, будет составлен на базе пяти 
критериев: лекарство не должно вхо-
дить в программу льготного лекар-
ственного обеспечения, не может 
быть предназначенным для патоге-
нетического лечения и эксперимен-
тальным, должно иметь регистра-
цию в РФ, США или ЕС и подтверж-
денную клиническую эффектив-
ность и безопасность. Перечни за-
болеваний, категорий детей и заку-
пок будут сформированы по предло-
жениям главных внештатных специ-
алистов Минздрава, региональных 
министерств, а также объединений 

по защите прав граждан в сфере ох-
раны здоровья, благотворительных 
организаций и законных представи-
телей детей. Финальный отбор про-
ведет экспертный совет фонда. Пред-
ложения по препаратам будут допол-
нительно рассматриваться подве-
домственным Минздраву Центром 
экспертизы и контроля качества ме-
дицинской помощи. Он должен бу-
дет дать в том числе оценку экономи-
ческих и социальных последствий 
их применения.

Впрочем, как пояснил „Ъ“ гла-
ва центра Виталий Омельяновский, 
окончательного списка критери-
ев для экспертизы центра пока нет. 
«Фонд будет иметь дело с иннова-
ционными лекарствами, про кото-
рые зачастую существует еще очень 
мало информации для взвешенного 
решения, критерии будут уточнять-
ся по мере того, какими возможно-

стями для анализа мы сможем рас-
полагать,— говорит он.— Возмож-
но, оценка эффективности не долж-
на прекращаться после попадания 
в список закупок фонда, а, наоборот, 
происходить повторно после како-
го-то периода применения». Однако, 
как считает директор департамента 
по взаимодействию с органами госу-
дарственной власти компании «Био-
кад» Алексей Торгов, даже если фонд 
обеспечит безукоризненную оценку 
препаратов, отбор все равно останет-
ся субъективным. «Болезней и боль-
ных детей в обозримой перспекти-
ве будет больше, чем средств на них, 
а значит, в конце концов вопрос об 
их обеспечении будет решаться в за-
висимости от давления, которое те 
или иные врачи и организации па-
циентов смогут оказать на государ-
ство»,— отмечает он.

Анастасия Мануйлова

Редким препаратам подбирают критерии
Минздрав сформировал порядок отбора лекарств для детей с орфанными заболеваниями

Минфин подготовил поправки, 
ужесточающие ответственность 
обществ взаимного  страхования 
(ОВС) и расширяющие количе-
ство участников в таких игроках. 
Во время пандемии идеология 
ОВС, по которой его члены сами 
финансируют защиту своих ри-
сков, вполне могла найти приме-
нение в сфере турбизнеса, отку-
да начали уходить  страховщики, 
или прийти на смену свернувшей-
ся в столице программе страхо-
вания жилья. Формат ОВС пока 
не принят этими сегментами, 
но уже поддержан «Ростехом» 
для страхования производствен-
ных фондов госкорпорации.

„Ъ“ ознакомился с пакетом зако-
нопроектов Минфина о либерализа-
ции рынка взаимного страхования. 
ОВС предназначены для защиты ри-
сков их членов за счет уплаты ими 
взносов, такая страховка распро-
страняется только на участников об-
щества, а отсутствие цели извлече-
ния прибыли позволяет им обеспе-

чивать тарифы ниже, чем у страхо-
вых компаний. В пакет Минфина по-
мимо поправок «в отдельные законо-
дательные акты» (в основном — за-
кон «О взаимном страховании») вхо-
дят и поправки к Гражданскому ко-
дексу. Они касаются уточнения пра-
вового статуса ОВС — так как, в от-
личие от прочих потребкооперати-
вов, ОВС могут тратить сборы толь-
ко на развитие страховой деятель-
ности и страховые выплаты. Проект 
предполагает упразднить предель-
ный лимит численности участников 
ОВС, оставив только нижнюю грани-
цу (пять физлиц или юрлиц).

Напомним, прошлой весной 
правление «Ростеха» одобрило созда-
ние ОВС для своих дочерних органи-
заций, запуск этого игрока усложня-
ло действующее законодательство, 
по которому численность ОВС огра-
ничена 500 юрлицами и 2 тыс. физ-
лиц. «Ростех» же участвует в капита-
ле 4,5 тыс. предприятий и 1,5 тыс. из 
них контролирует (см. „Ъ“ от 28 мая 
2020 года).

Требования к финансам ОВС, на-
против, ужесточаются — так, в них 
может быть введена временная ад-
министрация в рамках закона о бан-
кротстве, и они будут обязаны фор-
мировать гарантийные фонды (не 
менее 300 млн руб. при сборах свы-
ше 100 млн руб.). Жестче фиксиру-
ется и порядок взаимного страхова-
ния: устава ОВС для этого будет недо-
статочно, каждому участнику потре-
буется заключать с обществом дого-
вор страхования.

Также Минфин готов расширить 
спектр страховой защиты ОВС от-
дельными видами личного страхо-
вания (медицинского, от несчаст-
ных случаев), но пока сохраняет за-
прет на страхование жизни. Отме-
тим, в ЦБ готовы развивать ОВС 
только при сближении их регулиро-
вания со страховыми компаниями. 
Как заявили вчера „Ъ“ в Банке Рос-
сии, «при изменении внесений в за-
кон ОВС главное — обеспечить высо-
кий уровень финансовой устойчиво-
сти и, как следствие, гарантии плате-

жеспособности ОВС. Для этого необ-
ходимо полностью исключить регу-
ляторный арбитраж со страховыми 
компаниями». Ранее в ЦБ высказыва-
ли мнение о необходимости запрета 
участия в ОВС физлиц в связи с недо-
статочным уровнем финансовой гра-
мотности населения.

Правку законодательства Мин-
фин обосновывает потребностью 
в «гарантированном учете индиви-
дуальных потребностей страховате-
лей», возможностью ОВС конкури-
ровать со страховщиками по цене, 
а также необходимостью страхова-
ния «специфических» рисков, в том 
числе для стратегических предпри-
ятий. Сама идея взаимного страхо-
вания, впрочем, вызывает много во-
просов у участников рынка — так, 
они ссылаются на печальный опыт 
российского саморегулирования 
и прочих объединений вплоть до 
общих собраний жильцов. К при-
меру, строительное саморегули-
рование привело к неоднократ-
ным переделам рынка и пробле-

мам с их компенсационными фон-
дами, а цели по созданию прозрач-
ных правил игры не достигло. При 
этом члены ОВС, в отличие от СРО, 
связаны взаимными финансовыми 
обязательствами, что только услож-
нит их работу.

Впрочем, как отмечает глава стра-
хового брокера «РТ-Страхование» 
Николай Галушин, «ОВС будут появ-
ляться там, где коммерческое страхо-
вание не готово страховать риски — 
туристический рынок, страхование 
арбитражных управляющих», и «со 
временем и при должном развитии» 
смогут конкурировать со страховы-
ми компаниями. «Риски ОВС ничем 
не отличаются от рисков коммерче-
ских страховщиков по своей при-
роде и могут быть перестрахова-
ны,— говорит господин Галушин.— 
В целом же ОВС сами переваривают 
свои риски. В частности, именно та-
кая концепция лежит в основе созда-
ваемого ОВС „Ростеха“».

Олег Сапожков,  
Татьяна Гришина

Минфин предлагает рискнуть вскладчину
Обществам взаимного страхования отменят предел для привлечения участников

За год до запуска реформы ценообразо-
вания при бюджетном строительстве ин-
формационная система, в которую долж-
ны «загружаться» цены на стройресурсы 
(ФГИС ЦС), заполнена лишь на четверть. 
Это объясняется незаинтересованно-
стью производителей в размещении дан-
ных на платформе и неудобством ее ис-
пользования. Сейчас власти рассматри-
вают разные варианты ускорить напол-
нение системы — в частности, предлага-
ется применять в рамках госзаказа толь-
ко цены и материалы, «загруженные» 
во ФГИС ЦС. 

Власти намерены простимулировать на-
полнение информационной системы о це-
нах на стройресурсы, которая является од-
ним из ключевых элементов реформы. Со-
гласно плану совершенствования ценообра-
зования в строительстве, соответствующие 
меры должны быть предложены во второй 
половине года. Нынешнее состояние ФГИС 

ЦС показывает, что такие стимулы действи-
тельно нужны. По данным Минстроя и Глав-
госэкспертизы, сейчас степень наполнения 
системы — лишь 26%, информация представ-

лена только четвертью организаций, обязан-
ных это сделать.

Напомним, система наполняется в рамках 
перехода с базисно-индексного метода расче-

та стоимости бюджетных строек («базисные» 
цены 2001 года ежегодно умножаются на ин-
дексы) на ресурсный метод (когда цены рас-
считываются на основании мониторинга 
рынка стройматериалов). Из-за медленного 
наполнения системы ее запуск не раз перено-
сился — в итоге было решено отсрочить его 
до 2022 года с установлением переходного пе-
риода, в течение которого будет применять-
ся смешанный ресурсно-индексный метод. 
В Минстрое и Главгосэкспертизе называют 
этот метод наиболее современным и точным. 
Он позволит плавно перейти к полноценно-
му ресурсному методу, особенно если во ФГИС 
ЦС будут помещаться еще и сведения о ценах 
от оптовых поставщиков, торговых площадок 
и ценовых агрегаторов.

У низких темпов наполнения ФГИС ЦС две 
основные причины. Первая, как сообщили 
„Ъ“ участники рынка,— производителям это 
просто неинтересно. По словам председателя 
совета Национального объединения произ-
водителей стройматериалов (НОПСМ) Алек-
сандра Ручьева, «наличие информации во 
ФГИС ЦС никак не помогает производителям 
в сбыте продукции и не несет для них ника-
ких преференций, при этом регулярное пре-
доставление информации требует дополни-
тельных затрат». Кроме того, система неудоб-
на. Как рассказал гендиректор «Технониколь» 
Владимир Марков, компания закупила про-
граммы, но ФГИС ЦС «была нерабочая»: дан-
ные приходилось вносить вручную, что отни-
мало много времени.

Власти ищут способы ускорить наполне-
ние платформы. Как пояснял глава НОСТРОЙ 
Антон Глушков, предполагается, что в проект-
ную документацию должны попадать только 
размещенные на платформе ресурсы — иные 
использовать в рамках госзаказа будет нельзя. 
Александр Ручьев приветствует такую инициа-
тиву, но настаивает на том, что «стоимость долж-
на диктоваться рынком, только такой подход 
позволяет избежать коррупционной составля-
ющей». Вероятно, до осени Минстрой будет ис-
кать баланс между рисками поставщиков, кото-
рых фиксация цен во ФГИС лишает возможно-
сти гибко реагировать на рыночную конъюн-
ктуру, и бюджета, которому в таком случае будет 
сложнее экономить на снижении цен.

В целом, отмечает гендиректор Союза ин-
женеров-сметчиков Павел Горячкин, гаран-
тировать, что внесение цен во ФГИС ЦС сни-
зит риски коррупции и завышения сметной 
стоимости, вряд ли можно: данные размеща-
ются по принципу «один материал — одна 
цена», и если подрядчик приобрел материал 
на 40% дешевле, в смете все равно будет цена 
из ФГИС ЦС, поскольку ее применение обяза-
тельно. «Вопрос, куда идет разница?» — спра-
шивает он. Главный эксперт АО «Институт 
„Стройпроект“» Алексей Ямборисов, напро-
тив, говорит о сохранении рисков занижения 
цены: принцип «твердой цены» в госконтрак-
тах не допускает учета таких факторов, как, 
например, резкий рост цен на металл в по-
следние два месяца.

Евгения Крючкова

За ценой не постоят
Власти ищут способы ускорить наполнение информсистемы о стройресурсах

Минстрой во главе с Иреком Фай-
зуллиным намерен мотивировать 
производителей интенсивнее поме-
щать данные о ценах на стройресур-
сы в созданную информсистему   
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Московский горком КПРФ наме-
рен через суд добиваться включе-
ния своих кандидатов во все тер-
риториальные избирательные ко-
миссии (ТИКи) Москвы. Вчера 
коммунисты провели импровизи-
рованный митинг у стен Мосгориз-
биркома. По их мнению, отказ 
включить их представителей в ко-
миссии грубо нарушает закон, да-
ющий парламентским партиям 
квоту на своего представителя 
в каждой комиссии. В Мосгориз-
биркоме (МГИК) считают, что за-
кон не нарушен, поскольку комму-
нисты неправильно заполнили до-
кументы, а когда им был дан шанс 
исправить ошибки, они им не 
воспользовались.

В четверг, 4 февраля, депутаты Гос-
думы от КПРФ Денис Парфенов и пер-
вый секретарь МГК КПРФ Валерий 
Рашкин провели встречу с избирате-
лями у стен здания Мосгоризбиркома 
на Моховой улице. Собравшиеся воз-
мущались недопуском кандидатов от 
КПРФ в 36 московских ТИКов и тре-
бовали отставки главы МГИК Юрия 
Ермолова. Свои требования, как за-
веряют организаторы акции, они пе-
редали в Мосгоризбирком, однако, 
по словам заместителя главы МГИК 
Дмитрия Реута, в комиссии их еще 
не получили. В акции приняли учас-
тие, по оценке организаторов, око-
ло 200 человек, полиция присматри-
вала за участниками, но никого не 
задержала.

Напомним, состав ТИК формиру-
ется региональными избиркомами 
сроком на пять лет. В декабре прош-
лого года истекли полномочия 123 
московских ТИКов из 128. По закону 
четыре парламентские партии («Еди-
ная Россия», КПРФ, ЛДПР и «Справед-
ливая Россия») имеют квоту — по од-
ному члену с правом решающего го-
лоса в каждой ТИК, остальные чле-
ны отбираются Мосгоризбиркомом 
из предложенных кандидатов. Кан-
дидатуры в новый состав комиссий 
МГИК принимал от партий и общест-
венных организаций до 5 ноября 2020 
года, а 18 декабря опубликовал спи-
ски новых составов. Ни в одной из но-
вых комиссий представителей КПРФ 
не оказалось. Дмитрий Реут тогда по-
яснил „Ъ“, что представители КПРФ 
неправильно заполнили документы 
на своих кандидатов, но, поскольку 
партия имеет квоту, комиссия дала 
ей возможность подать документы 
заново до 28 декабря. Однако, когда 
срок истек, вместо 123 членов ТИКов 

от компартии МГИК назначил только 
87. Дмитрий Реут оправдывал такое 
решение тем, что квота действовала 
только до 18 декабря и ЦИК мог вовсе 
не назначить коммунистов из-за нару-
шений в документах, но пошел им на-
встречу. В то же время, по его словам, 
прием кандидатур был объявлен не 
только для КПРФ, но и для всех осталь-
ных: «Поступило более 200 предложе-
ний на 123 места, и преимуществом 
КПРФ уже не обладала». В итоге МГИК 
решил отдать 36 мест кандидатам от 
других организаций, обладавшим 
«более высокими навыками», чем кан-
дидаты КПРФ.

Московский горком КПРФ назвал 
случившееся зачисткой избиратель-
ных комиссий «в целях расширения 
возможностей манипуляции выбора-
ми» и фальсификации их итогов. Ва-
лерий Рашкин заявил „Ъ“, что партия 
воспользуется правом назначить в те 

комиссии, куда не взяли ее представи-
телей, своих членов с правом совеща-
тельного голоса. Назначения их кан-
дидатов с правом решающего голо-
са коммунисты будут добиваться че-
рез суд. Иски о первоначальном отка-
зе в 123 комиссиях поданы еще в де-
кабре, а на следующей неделе горком 
подаст иски в связи с отказом в назна-
чении 36 партийных кандидатов при 
доборе на вакантные места. «МГИК на-
плевал на важнейший принцип пред-
ставительства парламентских партий 
при формировании комиссий,— счи-
тает господин Рашкин.— Мы этого 
так не оставим. Если надо, дойдем до 
Верховного суда. Кроме того, мы рез-
ко усилим наблюдателями и членами 
комиссий участки, где МГИК пытает-
ся оставить простор для фальсифика-
ций». По словам господина Реута, ни-
каких извещений из суда в МГИК не 
получали.

Эксперт по избирательному пра-
ву Аркадий Любарев считает, что суд 
коммунисты, скорее всего, выиграют, 
поскольку федеральный закон «Об ос-
новных гарантиях избирательных 
прав» не дает МГИК возможности не 
включить представителей КПРФ в со-
став ТИКов: «По закону половину чле-
нов теризбиркомов составляют пред-

ставители партий, прошедших по 
спискам в Госдуму, региональное зак-
собрание или муниципальный пред-
ставительный орган. Депутаты Мос-
гордумы и муниципальных собра-
ний Москвы по спискам не избира-
ются, поэтому заменять представи-
телей парламентских партий кем-то 
еще нельзя».

Электоральный юрист Роман 
Смирнов оценивает шансы КПРФ на 
победу в суде как невысокие: по его 
мнению, все будет зависеть от того, 
докажет ли партия, что 36 членов ко-
миссий, назначенных МГИК, менее 
квалифицированны, чем ее канди-
даты. Избирательное законодатель-
ство «довольно рамочно» определя-
ет принципы формирования ТИКов, 
говорит господин Смирнов, поэтому 
каждая сторона может их трактовать 
в свою пользу: «Такое понятие, как 
„добор на вакантные места“, не про-
писано в законодательстве. В КПРФ 
должны были понимать, что главный 
принцип при формировании комис-
сий — перестраховаться и изначаль-
но предоставить как можно больше 
документов с исчерпывающими дан-
ными о кандидатах».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

У коммунистов нервный ТИК
КПРФ оспаривает отказ допустить ее представителей  
во все столичные территориальные комиссии

Депутаты от КПРФ 
Валерий Рашкин (в центре) 
и Денис Парфенов 
(справа) провели свою 
встречу с избирателями 
как небольшой митинг 
у здания Мосгоризбиркома 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

После массовых жалоб на переполненные каме-
ры в спецприемниках и других сообщений о на-
рушениях прав задержанных и арестованных за 
участие в акциях московский омбудсмен Татья-
на Потяева проинспектировала спецприемник 
в деревне Сахарово в Новой Москве. Там отбы-
вают административное наказание более 500 
человек. Госпожа Потяева рассказала „Ъ“, что 
после протестных акций 23, 31 января и 2 фев-
раля она получила 52 жалобы на недопуск к за-
держанным адвокатов и условия содержания 
в отделениях полиции. Помещенные в Сахаро-
во арестанты заявляли о перебоях с получением 
передач и предметов первой необходимости.

— Вы в среду провели четыре с половиной часа 
в центре временного содержания для иностран-
ных граждан (ЦВСИГ) в деревне Сахарово, куда 
свозили задержанных на протестах. Что вы там 
увидели?
— Я посетила 25 человек, с каждым из них доволь-
но предметно разговаривала и предлагала им обра-
титься с вопросами, которые их сейчас больше всего 
волнуют. В основном это были молодые люди. Поло-
вина из них — студенты, половина — работающие. 
Среди задержанных преобладали, честно говоря, де-
вушки. В двух камерах, которые я посетила, находи-
лись парни. Они считают, а я своими глазами это ви-
дела, что размещены они вполне удовлетворитель-
но: в камерах — по четыре человека, одна — на ше-
стерых. В камерах тепло, у ребят были даже все окна 
открыты. Постельные принадлежности были у всех. 
Спрашивала, как кормят. Замечаний по питанию 
у них нет. Рассказали, что утром была вполне при-
личная каша, хорошие котлеты.
— На что жаловались?
— На медленное движение передач, которые присы-
лают родственники и волонтеры. Эту проблему я об-
судила с руководством ЦВСИГ. Представители руко-
водства даже вышли на улицу к людям, которые при-
везли передачи, и пообщались с ними. И им, и мне 
пообещали максимально ускорить доставку предме-
тов первой необходимости и продуктов. Я надеюсь, 
что меры были приняты. Не у всех арестованных, на-
пример, были тапочки и зубные щетки. Но после это-
го там были члены ОНК, и я уже получила инфор-
мацию, что люди обеспечены предметами первой 
необходимости. Более того, в камеры поступили 
новые матрасы. Члены ОНК раздавали по камерам 
шампунь для девушек.
— Сколько там всего камер?

— Не могу сказать, я такой вопрос не задавала. Но 
я знаю, что в среду там было 506 человек.
— Очевидцы сообщали, что в четверг утром 
в спецприемник приехали несколько автозаков 
с задержанными, снова образовалась очередь. 
Что вы можете сказать?
— Коллеги прислали мне фотографии пустых авто-
заков, которые покидают зону ЦВСИГ. Даже руково-
дитель «Медиазоны» Сергей Смирнов в интервью 
сказал, что все нормально размещены, камер более 
чем на десять человек там нет. Чтобы кто-то сидел 
в автозаках — такого нет.
— Сергей Смирнов утверждает, что было нару-
шено его право на справедливый суд: в ходе раз-
бирательства дела отказано в проведении лин-
гвистической экспертизы, вызове в суд опера-
тивника, который составлял на него рапорт, 
и т. д. Как вы оцениваете эту ситуацию?
— Эту информацию я слышу от вас, он в мой адрес 
не обращался. Поэтому прокомментировать не могу. 
Если Сергей Смирнов обратится, с его обращением 
будем работать.
— К вам поступали жалобы от задержанных и по-
страдавших на протестных акциях журналистов?
— От журналистов жалоб не было. Поступило мно-
го жалоб от адвокатов о недопуске в отделения поли-

ции и спецприемники. От правозащитников посту-
пали жалобы на условия содержания в разных отде-
лениях полиции Москвы. Все жалобы, которых на 
настоящий момент 52, приняты к рассмотрению, на-
правлены запросы в соответствующие органы. Бо-
лее того, вся информация, которая касается наруше-
ния прав человека и появляется в СМИ, обрабатыва-
ется, мы направляем запросы.
— В 2020 году Союз журналистов России насчи-
тал 118 нарушений прав журналистов в России, 
связанных в том числе с задержаниями. На трех 
протестных акциях — 23, 31 января и 2 февра-
ля — их уже около ста. Как на это реагировать 
уполномоченным по правам человека?
— Я думаю, это будет предметом обсуждения на пло-
щадке федерального уполномоченного и СПЧ. Мы 
будем включаться в эту ситуацию. Повторю, конкрет-
ных жалоб в мой адрес от журналистов не поступало.
— Вы были на протестных акциях в Москве?
— Обязательно. 23 января я была в качестве наблю-
дателя на Пушкинской площади, на всех акциях ра-
ботали мои коллеги. На Пушкинской площади на 
моих глазах были и задержания, были и крики со 
стороны митингующих. Но каких-то историй, свя-
занных с потасовками, драками, я там не наблюда-
ла. Хотя позднее из СМИ мы, конечно, получали ин-
формацию и работали с ней. В том числе по дейст-
виям, которые происходили и на Цветном бульваре. 
Мы все взяли в проработку.
— Как вы считаете, если акции, за исключением 
нескольких эксцессов, были мирными, насколь-
ко оправданно такое количество задержанных? 
В одной Москве на трех акциях протеста было 
задержано более 4 тыс. человек.
— Это вопрос не ко мне, это вопрос к полиции.
— Может быть, у вас есть какое-то мнение по 
этому поводу? Вам это не кажется тревожным 
фактом?
— В каждой конкретной истории есть своя пробле-
ма, почему произошло задержание. Там, где мы ви-
дим, что были действия, которые описаны либо жур-
налистами, либо свидетелями, мы это берем в про-
работку.
— Насколько вообще логичен дискурс о том, что 
несанкционированные акции стали расцени-
ваться как незаконные?
— Это уже предметный разговор. И это вопрос для 
того, чтобы обсудить его с правозащитным сообще-
ством, с гражданским обществом и с уполномочен-
ными по правам человека.

Мария Литвинова

«Утром была вполне приличная каша,  
хорошие котлеты»
Уполномоченный по правам человека в Москве Татьяна Потяева рассказала „Ъ“ 
о встречах с задержанными на протестах в поддержку Алексея Навального

Власти Москвы постепенно определяются с кандидатами, 
которые будут представлять столицу на выборах в Госдуму. 
Среди возможных кандидатов-одномандатников источники 
„Ъ“ называют популярного актера Дмитрия Певцова и веду-
щего ток-шоу «60 минут» Евгения Попова. А в первую тройку 
московской группы партсписка «Единой России» могут войти 
главврач больницы №52 и одна из героинь борьбы с COVID-19 
Марьяна Лысенко, а также действующий депутат и телеведу-
щий Петр Толстой. Возглавит московскую группу, как и на 
выборах в 2016 году, вероятно, мэр Москвы Сергей Собянин, 
но окончательного решения на этот счет пока нет, говорят со-
беседники „Ъ“.

Второе и третье места в московской группе партсписка «Единой 
России» (ЕР) на осенних выборах в Госдуму могут занять соответствен-
но главврач городской клинической больницы №52 Марьяна Лысен-
ко, удостоенная в июне 2020 года звания Героя Труда «за особые заслу-
ги в борьбе с коронавирусной инфекцией», и вице-спикер Думы, теле-
ведущий Петр Толстой. Об этом „Ъ“ сообщили два информированных 
источника, близкие к администрации президента (АП) и к москов-
ской мэрии. Возглавить московскую часть списка, как и на выборах 
в 2016 году, может мэр Москвы Сергей Собянин, но сказать об этом со 
100-процентной уверенностью пока нельзя, добавляют собеседники.

Предполагается, что господин Толстой также будет баллотиро-
ваться и по одномандатному округу в Москве. О готовности переиз-
браться он объявил на недавней встрече с избирателями. Госпожа 
Лысенко заявила „Ъ“, что предложение выдвинуться в Думу ей не по-
ступало, и посоветовала обращаться за комментариями к пресс-се-
кретарю больницы.

В думском бюллетене указываются имена всех членов общефе-
деральной части списка и первых трех кандидатов из региональ-
ной группы. Поэтому в первые тройки в регионах власти старают-
ся включать людей, способных вызвать безусловно позитивный от-
клик у избирателей. Например, на выборах-2016 первую тройку мо-
сковского списка ЕР составили мэр Собянин, известный режиссер 
Станислав Говорухин и директор частной школы «Наследник» Лю-
бовь Духанина, которая одновременно баллотировалась и по одно-
мандатному округу.

Кроме того, по словам двух собеседников „Ъ“, близких к АП, по 
одномандатным округам в Москве могут выдвинуться актер Дмит-
рий Певцов и ведущий телеканала «Россия» Евгений Попов. Ранее 
о выдвижении господина Попова сообщил РБК, и он подтвердил из-
данию, что переговоры с ним ведутся. Господин Певцов заявил „Ъ“, 
что с ним пока об этом не говорили: «Интересно. У вас информация 
есть, у меня — нет. Надо начинать думать в эту сторону». Источник 
„Ъ“, знакомый с ходом кампании в Москве, уточнил, что перегово-
ры с актером действительно пока не ведутся, но власти хотели бы ви-
деть его в числе кандидатов.

Ранее „Ъ“ сообщал, что по Центральному округу Москвы в Госду-
му может пойти экс-глава столичного департамента культуры Сергей 
Капков. По словам близкого к АП источника „Ъ“, мэрия проводит пе-
реговоры со многими известными людьми, но многие отказывают-
ся в том числе и из-за того, что в этот раз кандидаты должны выдви-
гаться преимущественно от ЕР. Но собеседник „Ъ“ предполагает, что 
в итоге московские и федеральные власти все же согласятся на ряд 
исключений из этого правила.

Напомним, актер театра и кино Дмитрий Певцов не раз выра-
жал публичную поддержку действующей власти. «Я сужу по де-
лам Путина, по тому, что происходит в стране, тому, что происхо-
дит с молодежью, и тому, как нас начинает бояться весь окружаю-
щий мир, потому что Россия крепче становится на ноги. Поэто-
му я говорю: Путин — честный человек»,— заявил он в интервью 
YouTube-программе «И Грянул Грэм» в декабре 2019 года.

Глава фонда ИСЭПИ Дмитрий Бадовский считает, что такая первая 
тройка списка логична, а лидерство Сергея Собянина — «естествен-
ный шаг»: «Во-первых, общая стратегия ЕР на этих выборах — при-
ближать структуру групп к разбивке по субъектам и активно задей-
ствовать губернаторов во главе групп. Во-вторых, рейтинг Собянина 
в Москве устойчиво высок. В-третьих, он возглавлял группу и в 2016 
году, и пересмотр этого подхода выглядел бы нелогично и труднообъ-
яснимо». Выбор госпожи Лысенко, по мнению эксперта, объясняет-
ся социальной одобряемостью врачей, а «сама Марьяна Лысенко — 
один из символов борьбы с пандемией и успехов московской меди-
цины». Ну а Петр Толстой — «лицо России в ПАСЕ», хороший и опыт-
ный полемист с высокими показателями узнаваемости и рейтинга, 
который на прошлых выборах победил лидера московских комму-
нистов Валерия Рашкина, отмечает господин Бадовский. Все это, на 
его взгляд, объективно делает вице-спикера «лицом партии и ее глав-
ным спикером в Москве» на предвыборных дебатах.

Руководитель экспертного совета Экспертного института соци-
альных исследований Глеб Кузнецов полагает, что «не попробовать 
использовать» на выборах врача после пандемии просто невозмож-
но: «По этому пути идут многие, если не все. Например, на предстоя-
щих выборах в парламент проблемной для Мадрида Каталонии спи-
сок правящих в стране социалистов возглавит министр здравоох-
ранения Испании Сальвадор Илья». Что касается медийных лиц, то 
если избиратели от них устали, то смогут продемонстрировать это 
на участках, добавляет эксперт: «А если результат будет положитель-
ным, значит, правы те, кто активно привлекает к политике селебри-
тиз и просто героев дня».

Итоговые списки кандидатов в Госдуму от ЕР станут известны по-
сле весенних праймериз. Ранее глава московской ЕР Андрей Метель-
ский говорил, что список столичных депутатов обновится пример-
но наполовину, а ставку на медийные личности единороссы делать 
не будут. Близкий к АП источник „Ъ“ вспоминает, что, когда после 
выборов в Мосгордуму-2019 проводился разбор этой кампании (под-
держиваемые мэрией и ЕР кандидаты получили лишь 25 мест из 45), 
представители АП заявили, что Москва провела плохую кадровую ра-
боту: «Говорили, что в кандидаты надо было брать известных людей: 
спортсменов, звезд, актеров, телеведущих». Собеседник полагает, что 
пул кандидатов на выборы-2021 формируется по этому принципу.

Елена Рожкова, Андрей Винокуров

Москве подбирают 
самых заметных
На выборы в Госдуму  
от столицы могут пойти  
актеры и телеведущие

К О Н Т Е К С Т
Л И Д Е Р  « Р О Д И Н Ы »  
И З Б Е Р Е Т С Я  О Т  Т А М Б О В А

Как и предполагал „Ъ“ (см. номер от 28 октября 2020 года), один из двух вне фрак ци
онных депутатов Госдумы Алексей Журавлев (лидер партии «Родина») будет выдвигать
ся на новый срок по Тамбовскому одномандатному округу №177. Об этом „Ъ“ сообщил 
источник в обладминистрации и подтвердил собеседник, близкий к «Родине». По их 
данным, такое решение накануне было одобрено в администрации президента (АП).

Напомним, в 2016 году господин Журавлев прошел в Госдуму по Аннинскому окру
гу №89 (Воронежская область), где ранее трижды избирался один из основателей 
«Родины» Дмитрий Рогозин (ныне — гендиректор «Роскосмоса»). «Единая Россия» 
не выставляла там своего кандидата, и Алексей Журавлев победил с 46,5% голосов. 
Однако сейчас в АП считают, что депутат должен использовать потенциал «Родины» 
в Тамбовской области: на выборах в сентябре партия получила квалифицированное 
большинство в гордуме Тамбова, а лидер местной партячейки Максим Косенков стал 
врио мэра. «Но это вовсе не означает размена, „Единая Россия“ в любом случае 
выставит против Журавлева своего кандидата»,— заверил „Ъ“ собеседник в АП.

Сам Алексей Журавлев пояснил „Ъ“, что «соратники действительно склоняют» 
его к выдвижению в Тамбове, но прежде он проведет консультации с партактивом: 
«У нас в Тамбове сильные позиции, и мне не хочется их упускать. С другой стороны, 
жалко оставлять родной Аннинский округ, который я „на пузе прополз“».

Андрей Прах, Андрей Винокуров
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Верховный суд  
попросили снять маски
Принят иск ковид-диссидентов к правительству РФ

Верховный суд (ВС) принял в про-
изводство иск ковид-диссиден-
тов к правительству России с тре-
бованием исключить коронавирус 
из перечня опасных болезней, что 
позволяет вводить на территории 
страны специальные ограничи-
тельные меры. Разбирательство 
пройдет в апреле, к участию в нем 
суд пригласил генпрокурора РФ. 
Автор инициативы Александр Са-
верский уверен: если правитель-
ство не услышит людей, протест 
примет «неправовые формы». 
 Акции ковид-диссидентов дейст-
вительно регулярно проходят в ев-
ропейских столицах, однако све-
жий опрос ФОМ показывает, что 
в целом сомнений в реальности 
и опасности коронавируса у рос-
сиян становится меньше.

В конце января президент об-
щественной организации «Лига за-
щитников пациентов» Александр 
Саверский направил в ВС два иска 
к правительству РФ. Первый содер-
жал требование отменить обязатель-
ное ношение масок. Суд отклонил 
его из-за «ошибок в оформлении». 
Истец намерен исправить их и вновь 
подать заявление. В другом господин 
Саверский оспорил постановление 
кабмина о признании коронавируса 
опасной болезнью для окружающих. 
Включение COVID-19 в утвержден-
ный правительством список опас-
ных болезней позволило вводить 
на территории страны специальные 
ограничительные меры, в том числе 
изоляцию или карантин, объяснял 
ранее премьер Михаил Мишустин. 
Однако в обосновании искового за-
явления приводятся данные, что 
«количество заболевших коронави-
русом в несколько раз меньше, чем 
при других ОРВИ и гриппе, и при 
этом другие ОРВИ и грипп не входят 
в перечень заболеваний, представля-
ющих опасность для окружающих».

Господин Саверский призвал сто-
ронников присоединиться к иску. 
Когда ВС принял его в производство, 
истцов было около сотни. За неделю 
их число выросло до 419 человек. Суд 
намерен рассмотреть дело 14 апреля. 

К участию в разбирательстве пригла-
шен генпрокурор РФ Игорь Краснов.

Господин Саверский рассказал „Ъ“, 
что первую петицию с требованием 
снять ограничения, вызванные пан-
демией, написал еще в апреле 2020 
года. По его словам, он потратил год 
«на поиск формы, как гражданам кол-
лективно выразить свою волю». «Пра-
вительство оказалось в сложной си-
туации, потому что не один человек, 
а ряд людей, среди которых доктора 
наук, предъявляют совершенно обо-
снованный иск,— утверждает он.— 
Если проблема не будет решена пра-
вовым путем, протест усилится и уже 
будет иметь неправовые формы».

Медицинский адвокат, представи-
тель Европейской ассоциации меди-
цинского права в РФ Алексей Горяи-
нов считает, что в иске «мало права, 
но много общественно-научных рас-
суждений». «COVID-19 просят исклю-
чить, чтобы не было возможности 
вводить ограничительные меры,— 
говорит эксперт.— Я не поддерживаю 
безответственные поступки, цена 
которых — чья-то жизнь». Впрочем, 
в вопросе необходимости обязатель-

ного ношения масок господин Горяи-
нов не столь категоричен. «Среди экс-
пертов нет единого мнения на этот 
счет,— говорит он.— Придется на-
значать экспертизы (если ВС примет 
к рассмотрению иск.— „Ъ“)».

Отказ от индивидуальных средств 
защиты в местах «высокого риска пе-
редачи инфекции» закономерно при-
ведет к росту числа заболевших, счи-
тает заместитель главного врача по 
санитарно-эпидемиологическим во-
просам Европейского медицинского 
центра Любовь Бахтина. Она отмеча-
ет, что уровень коллективного имму-
нитета еще не достиг показателей, 
обеспечивающих эффективную за-
щиту населения: «Поэтому соблюде-
ние масочного режима, социальное 
дистанцирование — необходимые 
меры профилактики COVID-19».

Между тем в мире антиковид-
ные настроения вновь усиливаются. 
В Копенгагене 9–10 января полиция 
разогнала демонстрацию протесту-
ющих слезоточивым газом. Испан-
ские СМИ сообщали о «тысячах чело-
век», принявших участие в митинге 
против ограничений в Мадриде 23 
января. В минувшие выходные в оче-
редной раз акция ковид-диссиден-
тов прошла в нескольких городах 
Нидерландов. В Амстердаме около 
600 человек собрались на Музейной 

площади с требованием отменить 
правительственные ограничения, 
вызванные пандемией. Протесты 
также устроили ковид-диссиденты 
из Бельгии, Венгрии и Чехии.

По словам директор Центра со-
циологических исследований РАН-
ХиГС Виктора Вахштайна, отри-
цание коронавируса «куда более 
распространенное убеждение, чем 
может показаться на первый взгляд». 
«Согласно исследованиям, пример-
но четверть американцев уверены 
в том, что в действительности пан-
демия коронавируса — заговор фар-
мацевтических компаний,— сказал 
он „Ъ“.— Одновременно они отри-
цают серьезность коронавирусной 
инфекции».

В России сомнений в реальности 
и опасности коронавируса становит-
ся меньше, говорят последние дан-
ные опроса Фонда общественного 
мнения. В начале января ФОМ про-
вел третий всероссийский замер 
субъективной оценки опасности ко-
ронавируса (первые два были в нача-
ле июля и середине октября). Соглас-
но результатам, доля людей, в чьем 
окружении есть ковид-диссиденты, 
снизилась с 39% до 30%. Кроме того, 
среди самих респондентов дисси-
дентские взгляды стали встречаться 
заметно реже. Доля тех, кто отрица-
ет реальность коронавируса, по срав-
нению с июльским опросом снизи-
лась вдвое — с 12% до 6%. Согласно 
последним данным, чаще других ко-
ронавирус называют выдумкой мо-
лодые мужчины (14%) и люди с хо-
рошим материальным положением 
(12%). Исследователи при этом уточ-
няют, что новых версий о том, с ка-
кой целью была придумана болезнь 
и распространяется фейковая инфор-
мация о ней, у ковид-диссидентов не 
появилось. Как и в октябре, в январе 
они называли экономические при-
чины («бизнес, на этом зарабатыва-
ются деньги», «экономически пошат-
нуть, нагнетают обстановку во всем 
мире») и политические мотивы («что-
бы люди сидели в стране, политиче-
ская война»). 

Наталья Костарнова

Оппозицию позвали 
к Казанскому кремлю
В РФ впервые за долгое время 
согласовали акцию  
«против задержаний и репрессий»

В Казани оппозиция получила со-
гласие властей на проведение 14 
февраля митинга «против задер-
жаний и репрессий» на площади 
Тысячелетия напротив Казанско-
го кремля. Попасть на территорию 
кремля протестующие пытались 
в ходе акций в поддержку Алексея 
Навального 23 и 31 января, но за-
кончилось это разгоном и задер-
жаниями. Митинг согласован на 
200 человек из-за коронавирус-
ных ограничений. Эксперты назы-
вают решение казанских властей 
«уникальным». Они отмечают, что 
за время действия противоэпи-
демиологических мер в России, 
с марта 2020 года, успешных по-
пыток согласования митингов, 
 похоже, еще не было.

Исполком Казани дал согласие на 
митинг оппозиции «против задержа-
ний и репрессий и изменения вы-
борного законодательства в Госдуму» 
численностью 200 человек (копия от-
вета мэрии есть у „Ъ“). Акция в сто-
лице Татарстана пройдет 14 февра-
ля, сообщил „Ъ“ глава регионального 
отделения «Яблока» Руслан Зинатул-
лин. Он подавал уведомление вместе 
с бывшим главой отделения ПАРНАС 
Марселем Шамсутдиновым и мест-
ным координатором «Левого фронта» 
Владимиром Колодцевым.

Организаторы предлагали чи-
новником согласовать несколько 
площадок. В их числе был сквер на 
площади Свободы у здания прави-
тельства Татарстана, площадки у теа-
тра Камала и памятника Муллануру 
Вахитову. Мэрия согласовала вари-
ант на площади Тысячелетия — пря-
мо напротив Казанского кремля. 
При этом власти предупредили ор-
ганизаторов, что на мероприятии 
необходимо выполнять все санитар-
но-эпидемиологические требова-
ния, а участники должны соблюдать 
дистанцию в 1,5 м.

Поводом для митинга, говорят 
организаторы, стали жесткие дейст-
вия силовиков при разгоне несогла-
сованных акций в поддержку Алек-
сея Навального, которые в Казани, 
как и в других городах России, состо-
ялись 23 и 31 января. В обоих случа-
ях протестующие пытались пройти 
на территорию Казанского кремля, 
но полиция их не пустила. При этом 
было задержано более 600 человек. 
Особое возмущение граждан вызвал 
момент задержания нескольких де-
сятков человек у здания Академии 
наук Татарстана. Полицейские, сви-
детельствуют видео в сети, застави-
ли горожан (среди них был, напри-
мер, доставщик еды) сидеть на снегу 
на корточках, а потом раздалась ко-
манда: «Лицом вниз». В основном 
участники акций получили штра-
фы, проведя одну-две ночи в отделе 
полиции. Несколько человек аресто-
вали — в их числе сотрудники мест-
ного штаба Алексея Навального, 

а также девушка, которая размести-
ла ролик о протестах в TikTok.

У оппозиции есть опыт проведе-
ния публичных мероприятий на пло-
щади Тысячелетия. В конце 2018 года 
здесь была акция «Против беспредела 
властей», а в 2011 году горожане соби-
рались на этой площади протестовать 
против итогов выборов в Госдуму.

«200 человек — максимальная чи-
сленность для публичных меропри-
ятий на открытом воздухе во время 
пандемии COVID-19, как нам объяс-
нили в исполкоме»,— рассказал „Ъ“ 
господин Зинатуллин. Он полагает, 
что если на митинг соберется боль-
шее число граждан, «они, как обычно, 
будут стоять за оградой». Представи-
тель «Яблока» надеется, что санкций 
для участников в этом случае «не 
должно быть»

«Это прямо оттепель какая-то»,— 
комментирует решение властей ка-
занский политолог Сергей Сергеев. 
Он, впрочем, называет действия мест-
ных властей «объяснимыми»: «Реши-
ли смягчить эффект жесткого подав-
ления протестующих, особенно 31 
января». По словам господина Серге-
ева, повестка нового митинга стано-
вится «как бы локальной, посколь-
ку общероссийской волны митингов 
в этот день пока не планируется». От-
метим, что в казанском штабе Алек-
сея Навального „Ъ“ сообщили, что 
пока не решили, присоединятся ли 
местные активисты к согласованно-
му митингу.

Старший партнер правозащит-
ного проекта «Апология протеста» 
Александр Передрук не припомнит 
за время карантинных ограничений 
в России (с марта 2020 года) успеш-
ных попыток согласования митин-
гов с властями. «Публичные меропри-
ятия, включая концерты, выставки, 
тот же парад Победы, бывали. Но это 
не политические акции,— вспомина-
ет господин Передрук.— В Поволжье 
прошлой весной местные коммуни-
сты согласовали одну акцию, но по-
том согласование отозвали».

Социолог Центра социально-тру-
довых прав (занимается монито-
рингом митинговой активности 
в РФ) Анна Очкина называет раз-
решение митинга против полити-
ческих репрессий в Казани «уни-
кальным» на фоне акций протеста 
в Москве в последние две недели. 
«Истерия по поводу этих акций и воз-
можность сослаться на пандемиче-
ские ограничения — обстоятельства, 
которые делают вроде бы практи-
чески невозможным такое согласо-
вание»,— удивляется эксперт, хваля 
«уверенную и разумную позицию ре-
гиональных властей». Господин Пере-
друк также удивлен выдачей согласо-
вания на фоне митингов с массовыми 
задержаниями в Москве и приветст-
вует решение властей в Казани.

Кирилл Антонов, Казань; 
Александр Воронов

ВС РФ разберется 
в аргументах россиян, 
которые не хотят  
надевать маски   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Жена сдалась и вышла

Новый глава Минэнерго Николай 
Шульгинов представил в правитель-
ство свой список замов, в котором го-
сподину Тихонову места не нашлось, 
однако он еще не утвержден.

По версии СКР, Анатолий Ти-
хонов и его сообщники соверши-
ли хищения в рамках утвержден-
ной еще в 2014 году госпрограммы 
«Энергоэффективность и развитие 
энергетики» на 2013–2015 годы, 
предусматривавшей финансиро-
вание мероприятий по разработке 
ГИС ТЭК, которую поручили ФГБУ 
РЭА — тогда его и возглавлял госпо-

дин Тихонов. На это из бюджета был 
выделен почти миллиард рублей, 
из которого через компанию «Ла-
нит» якобы было похищено более 
700 млн. Речь шла о приемке работ, 
хотя ГИС ТЭК так и не заработала, 
и завышении цен при поставке обо-
рудования.

У фигурантов дела похищенных 
денег не нашли, зато установили за-
городный дом в Финляндии на озере 
с собственным пляжем, оформлен-
ный на мать Анатолия Тихонова, 
принадлежащие Валерии Коваленко 
квартиру в Монако и коктейль-бар 
Martini Lounge Cafe в швейцарском 
городе Лугано. Последний располо-

жен на берегу одноименного озера 
и находится на первом этаже четы-
рехэтажного бутик-отеля, как ока-
залось, также находящегося в соб-
ственности гражданской супруги 
замминистра. Кроме того, у супру-
гов были обнаружены апартаменты 
в «Москва-Сити», оформленные на 
родственников господина Тихонова. 
Ранее были арестованы особняки на 
Рублевке, квартиры на Патриарших 
Прудах в центре Москвы и другие ак-
тивы, а главное — удалось вскрыть 
ряд каналов, по которым средства 
уходили за рубеж.

Сейчас, по данным „Ъ“, следова-
тели СКР с помощью оперативников 

управления «П» СЭБ ФСБ и сотруд-
ников ГУЭБиПК МВД проверяют ин-
формацию о том, что через эти же 
схемы выводились за границу и от-
мывались «грязные» деньги других 
чиновников и предпринимателей. 
В данном случае суммы могут исчи-
сляться миллиардами, а речь идти 
о существовании целого ОПС, зани-
мавшегося хищениями бюджетных 
средств в особо крупном размере. 
Если подозрения подтвердятся, то 
по суммам похищенного и выведен-
ного за границу уголовное дело мо-
жет стать одним из крупнейших за 
последнее десятилетие.

Сергей Сергеев

Уж схемы близятся, а Германа все нет
Менеджеры раскрыли следствию тайны господина Лиллевяли

Как стало известно „Ъ“, менед-
жеры компании «Анкор Инвест», 
принадлежащей Герману Лил-
левяли, пытаясь добиться пере-
вода из обвиняемых в свидете-
ли, раскрыли следствию схемы 
сбора и хищения средств клиен-
тов компании. Выяснилось, что 
господину Лиллевяли, который 
сейчас находится под арестом 
в США, деньги, предназначен-
ные на покупку акций таких ком-
паний, как General Motors и Ap-
ple, мешками привозили на дачу, 
откуда они затем исчезали. Долг 
перед акционерами составляет 
сейчас $150 млн.

Обвиняемыми по делу о хищении 
средств (ч. 4 ст. 159 УК) инвесторов про-
ходят пятеро менеджеров среднего 
звена компании «Анкор Инвест», вхо-
дившей в инвестиционный холдинг 
GL Financial Group Германа Лиллевя-
ли, в том числе начальники отделов 
Владимир Михайлов и Артем Лаптев. 
По версии следствия, они привлекли 
около 1,9 млрд руб., которые были впо-
следствии похищены. В начале мая 
прошлого года всем им следователь 
СУ УМВД по Северо-Западному округу 
Москвы предъявил обвинение в окон-
чательной редакции, после чего нача-
лось ознакомление с материалами 
дела. В свою очередь, обвиняемые, 
добиваясь объективного расследова-
ния, предоставили следствию пере-
писку по электронной почте с топ-ме-
неджерами господина Лиллевяли, из 
которой следовало, что они лишь вы-
полняли его указания. Это послужило 
основанием для возобновления рас-
следования.

Как пояснил „Ъ“ адвокат обвиня-
емого Михайлова Дмитрий Василь-
ев, непосредственно привлечени-
ем средств клиентов занимались 
в офисе компании «Анкор Инвест» 
на Никольской улице возле Крем-
ля, а вложением инвестиций в «цен-
ные бумаги» — в подразделении 
в жилом комплексе «Алые паруса» 
на Авиационной улице. Там распо-
лагались бухгалтерия, финансовый 
отдел и отдел отчетности GL Finan-
cial Group. И если офис на Николь-
ской был своего рода «парадными 
воротами» для клиентов, то в «Алых 
парусах» их никто не видел. Причем 
работа этих офисов была построе-
на таким образом, чтобы их сотруд-
ники никогда не встречались друг 
с другом. «Это было нужно, чтобы 
на Никольской не узнали, как в дей-
ствительности тратились средства 
инвесторов,— уточнил адвокат.— 
А расходовались они в так называ-
емом бэк-офисе на Авиационной, 
который возглавляла Анна Савина, 
получавшая указания доверенного 
лица Германа Лиллевяли Ирины Ко-
рытиной, занимавшей должность 
финансового директора в головной 
GL Financial Group».

По данным, которые получило 
следствие, суть поручений заклю-
чалась в том, чтобы на деньги ин-
весторов приобретались не акции 
таких компаний, как General Mo-
tors, Apple, The Coca-Cola Company, 
чем клиентов и привлекал госпо-
дин Лиллевяли, а бумаги так назы-
ваемых мусорных фирм, созданных 
при его же участии. Последнее нуж-
но было для отчетности, подаваемой 

в Центробанк. Компании, в которые 
поступали деньги, их обналичивали 
и буквально мешками отправляли 
на дачу господину Лиллевяли в Се-
ребряном Бору. При этом в личных 
кабинетах инвесторов публикова-
лись фиктивные отчеты о приобре-
тении на их средства акций круп-
ных компаний.

В качестве подтверждения того, 
что менеджеры на Никольской и их 
руководители не знали этих под-
робностей, обвиняемые ссылают-
ся теперь на показания Анны Сави-
ной, данные ею в ходе очной ставки 
с Владимиром Михайловым (копия 
документа имеется в распоряже-
нии „Ъ“).

Отвечая на вопросы, женщина за-
явила, что ей было запрещено «рас-
пространяться» обо всей деятельнос-
ти бэк-офиса и бухгалтерии, в том 
числе говорить, что «деньги храни-
лись в общей массе в Бору». «За несо-
блюдение этих правил нам грозили 
увольнением»,— отмечала она.

Несмотря на подобные открове-
ния, следствие не изменило про-
цессуальный статус обвиняемых, 
и сейчас они повторно знакомятся 
с материалами своего дела.

Адвокат 20 потерпевших по делу 
Игорь Давыдов заявил „Ъ“, что не 
считает клиентских менеджеров 
и их руководителей Лаптева и Ми-
хайлова причастными к хищени-
ям. «По моему мнению, менедже-
ры на уровне выше средних могли 
знать истинные цели Лиллевяли,— 
заявил, в свою очередь, один из по-
терпевших Тигран Погосян.— Они 
имели право подписи в договорах 

и ездили за границу с крупными 
клиентами, убеждая их в безопасно-
сти вложения средств в „Анкор Ин-
вест“». «Все обвиняемые являлись 
квалифицированными специали-
стами на рынке ценных бумаг и уже 
хотя бы поэтому должны были от-

давать отчет своим действиям»,— 
считает председатель комитета кре-
диторов компании «Анкор Инвест» 
Дмитрий Пронюшкин.

Отметим, что расследование 
в России пока никак не сказалось 
на судьбе Германа Лиллевяли — он 

с прошлого года содержится под аре-
стом за нарушение миграционных 
правил в США, которые пока не ре-
шили, в какую страну должен быть 
выслан скандально известный фи-
нансист.

Алексей Соковнин
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На днях глава МИД РФ Сергей Лав-
ров дал понять, что Москва может 
пересмотреть свое решение о вы-
ходе из Договора по открытому 
небу (ДОН), если в него вернутся 
США. Напомним, это соглашение 
позволяет 33 странам осуществ-
лять инспекционные полеты над 
территорией друг друга с целью 
укрепления доверия. Глава деле-
гации РФ на переговорах в Вене по 
вопросам военной безопасности 
и контроля над вооружениями 
Константин Гаврилов рассказал 
корреспонденту „Ъ“ Елене Чер-
ненко, почему Россия так внезап-
но объявила о выходе из ДОН 
и чего она теперь ждет от США.

— Сергей Лавров сказал, что, 
если США вернутся к выполне-
нию ДОН, «Россия будет готова 
рассмотреть эту ситуацию в кон-
структивном ключе». Правильно 
ли я понимаю, что Россия может 
пересмотреть решение о выходе 
из договора?
— Полагаю, именно об этом идет 
речь.
— США уже подтвердили, что рас-
сматривают возможность воз-
вращения в ДОН, но этот про-
цесс явно не будет быстрым. Чего 
именно сейчас ждет Москва от Ва-
шингтона? Достаточно ли будет ей 
простого заявления о намерении 
вернуться в договор?
— Да, команда Байдена (президента 
США Джо Байдена.— „Ъ“) сейчас из-
учает этот вопрос. Что касается сиг-
налов, то они могут быть разными — 
и публичными, и по доверительным 
каналам. Главное, чтобы в Вашингто-
не четко определились с позицией, 
готовы они возвращаться в режим от-
крытого неба или нет.
— А готова ли Россия пересмо-
треть свое решение о выходе из 
ДОН, если европейские страны—
участницы договора все же вы-
полнят ее требования о непереда-
че американцам сделанных над ее 

территорией аэрофотоснимков 
и праве летать над американски-
ми объектами в Европе?
— Думаю, что это было возможно до 
1 января этого года, когда мы ожи-
дали получить от остальных 32 госу-
дарств—участников ДОН соответст-
вующие гарантии. Теперь же возмож-
ные перемены в их риторике и дей-
ствиях потребуют дополнительного 
осмысления.
— Сергей Лавров подчеркнул, что 
процедура выхода России из дого-
вора начнется только с момента 
подачи уведомления его депозита-

риям — Венгрии и Канаде. Но это 
уведомление будет передано лишь 
после того, как в России завершат-
ся необходимые внутригосударст-
венные процедуры. Сколько этот 
процесс может длиться?
— Мы видели разные примеры 
того, сколько занимает этот про-
цесс. К примеру, приостановление 
ДОВСЕ (Договора об обычных воо-
руженных силах в Европе.— „Ъ“) 
заняло восемь месяцев. Ратифика-
ция решения о продлении ДСНВ 
(Договора о стратегических насту-
пательных вооружениях.— „Ъ“) — 

три дня. Иными словами, все зави-
сит от конкретных обстоятельств.
— Почему власти России так вне-
запно объявили о намерении 
выйти из ДОН? Ведь на 25 янва-
ря было намечено заседание Кон-
сультативной комиссии по откры-
тому небу (ККОН), в повестке ко-
торой уже значился пункт об об-
суждении российской инициати-
вы о модернизации решения 2002 
года «О защите данных». Почему 
не дождались его?
— Мы сделали все так, как должны 
были сделать. Еще 14 декабря на за-
седании ККОН в Вене мы внесли про-
ект решения о модернизации реше-
ния 2002 года «О защите данных» с це-
лью фиксации в нем жесткого запре-
та на передачу информации третьим 
странам, не являющимся участника-
ми ДОН. Тогда же я заявил в своем вы-
ступлении, что времени на принятие 
решения остается крайне мало. Ведь 
США вышли из договора, и нам нуж-
ны были гарантии, что им не будет 
передаваться информация, собран-
ная его европейскими участника-
ми. Под вопросом национальная без-
опасность Российской Федерации. 
Такие вещи не терпят отлагательств. 
Мы предупредили всех об этом и по-
просили их серьезно отнестись к на-
шей позиции. Затем 22 декабря госу-
дарствам—участникам ДОН была на-
правлена нота МИД России с призы-
вом дать соответствующие юридиче-
ские гарантии до 1 января.
— Но главы МИДов 16 европей-
ских стран в коллективном пись-
ме 30 декабря ответили, что не 
могут выполнить российские 
требования.
— Они написали, что считают 
наши требования «ультиматумом», 
и предложили продолжить дискус-
сию в рамках консультативной ко-
миссии. Но сколько такие консуль-
тации могут длиться? Месяц? Год? 
В ККОН были случаи, когда некото-
рые вопросы рассматривались года-
ми. И что, все это время информация 

будет утекать? Поэтому было приня-
то решение, не дожидаясь 25 января, 
объявить о запуске процедуры выхо-
да из договора. Вот и все объяснение.
— Европейские дипломаты, с ко-
торыми я общалась на эту тему, 
восприняли российское письмо 
от 22 декабря не просто как ульти-
матум, а как предлог, чтобы поки-
нуть договор. Их возмутило то, что 
оно было направлено им в канун 
католического и протестантского 
Рождества и оставляло лишь неде-
лю на принятие решения.
— На кону стояли высшие интересы 
национальной безопасности стра-
ны. А судя по реакции европейцев, 
обсуждение принципиально важно-
го для нас вопроса могло затянуть-
ся. Разумеется, это нас не устроило. 
Поэтому российским руководством 
было принято решение, которое мы 
выполняем.
— Мои европейские собеседни-
ки говорят, что Сергей Лавров на 
письмо 16 министров ответил те-
леграммой в одну фразу. О чем 
шла речь?
— Смысл состоял в том, что получен-
ные от партнеров по договору ответы 
нас не удовлетворили.
— Не совсем понятно, зачем Рос-
сия требовала гарантий непере-
дачи США снимков, полученных 
в ходе облета ее территории, если 
российские власти говорят, что 
при штаб-квартире НАТО есть объ-
единенное подразделение развед-
ки и безопасности, в составе ко-
торого старший офицер из США 
возглавляет аналитическую груп-
пу, которая в любом случае будет 
иметь доступ ко всей подобной 
информации.
— Именно поэтому мы и потребова-
ли от них юридических подтвержде-
ний непередачи информации. Для 
того чтобы они не передавали ее ни 
США, ни НАТО, которые не являют-
ся участниками ДОН. Приведенные 
партнерами ссылки на то, что в до-
говоре и так сказано, что собранная 

информация может предоставлять-
ся только странам—членам догово-
ра, являются для нас недостаточны-
ми. Мы не можем ставить под угрозу 
интересы национальной безопасно-
сти нашей страны.
— То есть это требование не было 
попыткой создания предлога, что-
бы покинуть договор?
— Конечно, нет. ДОН был выгоден 
всем государствам-участникам, ког-
да в нем принимали участие США. 
И, принимая решение о выходе из 
него, мы взвешивали за и против.
— Россия также потребовала от 
европейских стран гарантий 
того, что они не будут ограничи-
вать полеты над размещенны-
ми на своей территории военны-
ми объектами США. Но разве уже 
были такие прецеденты за по-
следние месяцы?
— Скрывать не буду, такие прецеден-
ты были.
— А что было указано в качестве 
причины запрета?
— Соображения безопасности. Но 
предлог найти легко, если есть жела-
ние ограничить право пролета. Мы 
настаивали на гарантиях именно по-
тому, что хотели избежать повторе-
ния таких инцидентов в будущем.
— Договор жизнеспособен без Рос-
сии и США?
— Это большой вопрос. Есть при-
меры того, как договоры подверга-
лись существенной эрозии без Рос-
сии или США, тот же ДОВСЕ, дейст-
вие которого мы были вынуждены 
приостановить. А может быть, ос-
тающиеся страны ДОН захотят ле-
тать друг над другом. Европейцы — 
над Канадой, и наоборот, например. 
(Смеется.) Но, если серьезно, то без 
США и России он едва ли будет ра-
ботать. На наших странах во многом 
все и строилось. Как все будет разви-
ваться в дальнейшем, теперь зависит 
от наших заокеанских коллег.
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«На кону стояли высшие интересы  
национальной безопасности страны»
Глава российской делегации на переговорах в Вене Константин Гаврилов о выходе из ДОН

Отношения новой администра-
ции США с ключевым союзником 
в Южной Азии — Пакистаном — 
начинаются с громкого скандала. 
Высший суд Пакистана изменил 
меру пресечения всемирно из-
вестному террористу Ахмеду 
Омару Шейху, в 2003 году приго-
воренному к смертной казни за 
организацию похищения и убий-
ства журналиста The Wall Street 
Journal Дэниела Перла, рассле-
довавшего деятельность исла-
мистских группировок. Избежав-
ший виселицы Ахмед Омар Шейх 
после почти двух десятилетий 
в тюрьме в эту пятницу будет пе-
реведен в правительственный 
дом отдыха. Решение суда, сви-
детельствующее о растущем 
влиянии исламистов в Пакиста-
не, ставит в трудное положение 
Вашингтон, который не может 
оставить этот вызов без ответа, 
но избегает конфликта с Ислама-
бадом, от которого зависит аф-
ганское урегулирование.

В деле 47-летнего Ахмеда Ома-
ра Шейха, который отбывал пожиз-
ненное заключение за организацию 
в январе 2002 года похищения в Ка-
рачи и зверского убийства репортера 
американской газеты The Wall Street 
Journal Дэниела Перла, произошел 
новый драматичный поворот. Выс-
ший суд Пакистана пришел к выво-
ду, что вина соотечественника в од-
ном из самых резонансных престу-
плений 18-летней давности (амери-
канский журналист был обезглавлен 
и снят на видео) должным образом 
не доказана. Напомним, преступле-
ние произошло в тот момент, когда 
Пакистан присоединился к глобаль-
ной антитеррористической коали-
ции президента США Джорджа Бу-
ша-младшего в Афганистане.

Суд не вынес преступнику оправ-
дательного приговора, но в то же 
время счел слишком жестким преж-
нее решение, в соответствии с кото-
рым Ахмед Омар Шейх вначале был 
приговорен к смертной казни через 
повешение, а затем 17 лет провел 
в камере для заключенных с пожиз-
ненным сроком. Согласно вердик-
ту суда, 5 февраля Ахмед Омар Шейх 
будет переведен из тюрьмы в прави-
тельственный дом отдыха. Ему будет 
запрещено покидать здание, поль-
зоваться мобильной связью и иметь 
доступ к соцсетям, однако его смогут 
в любое время посещать родствен-
ники. Пакистанское правительство 
будет оплачивать им транспортные 
и прочие расходы на поездку. При 

этом место нахождения Ахмеда Ома-
ра Шейха не разглашается.

«Его нужно перевести в комфорт-
ные условия, в хороший дом отдыха, 
где он может жить нормальной жиз-
нью»,— заявил зачитавший вердикт 
высшей судебной инстанции судья 
Умар Ата Бандиал. «Это не полная 
свобода, но шаг к свободе»,— с воо-
душевлением отреагировал на при-
говор присутствовавший в зале суда 
отец осужденного Ахмед Саид Шейх.

Родившийся в Великобритании 
в семье выходцев из Пакистана, до 
прихода в ряды радикальных ис-
ламистов Ахмед Омар Шейх учил-
ся в Лондонской школе экономики, 
одном из престижнейших универ-
ситетов мира, однако карьере биз-
несмена или топ-менеджера пред-
почел путь борца за дело «глобаль-
ного джихада». Впервые он гром-
ко заявил о себе в 1994 году, приняв 
участие в похищении американско-
го гражданина на территории Ин-
дии, в приграничном с Пакистаном 
штате Джамму и Кашмир, был аре-
стован индийскими службами без-
опасности, однако освобожден в де-
кабре 1999 года.

Обстоятельства его выхода на сво-
боду были весьма драматичными. 

Группа исламских террористов за-
хватила авиалайнер компании Indi-
an Airlines, следовавший из столицы 
Непала Катманду в Дели, и застави-
ла экипаж совершить посадку в аэро-
порту афганского города Кандагар, 
который тогда находился под контр-
олем движения «Талибан» (запреще-
но в РФ). В качестве условия освобо-
ждения команды и пассажиров тер-
рористы потребовали от индийских 
властей выпустить на свободу своих 
четырех соратников, одним из кото-
рых и был Ахмед Омар Шейх. Учиты-
вая, что талибы отказались сотруд-
ничать с Дели и что не удалось про-
вести спецоперацию по освобожде-
нию заложников, индийская сторо-
на после четырех дней переговоров 
была вынуждена выполнить требо-
вание террористов.

Так Ахмед Омар Шейх оказался 
на свободе и, перебравшись в Пакис-
тан, вскоре получил всемирную из-
вестность, на сей раз приняв учас-
тие в похищении и убийстве в Кара-
чи американского журналиста.

Дэниел Перл, возглавлявший ази-
атское бюро газеты The Wall Street 
Journal, прибыл в Карачи для рас-
следования роли пакистанских ис-
ламистских группировок в еще од-

ном резонансном инциденте в воз-
духе, произошедшем в декабре 2001 
года и едва не закончившемся тра-
гедией. В сезон рождественских ка-
никул самолет компании Ameri-
can Airlines, следовавший из Пари-
жа в Майами, совершил экстренную 
посадку в аэропорту Бостона после 
того, как один из пассажиров, не-
кий Ричард Рейд, попытался при-
вести в действие взрывчатку, спря-
танную в подошве его ботинок, од-
нако был связан подоспевшими на 
помощь стюардессе членами коман-

ды. Воспользовавшись интересом 
Дэниела Перла к этой истории, Ах-
мед Омар Шейх вышел на репортера 
и заманил его в ловушку, после чего 
журналист был убит.

Решение Высшего суда Пакиста-
на вызвало резкую реакцию в Дели: 
МИД Индии назвал освобождение 
Ахмеда Омара Шейха «насмешкой 
над правосудием и демонстрацией 
того, как Пакистан в действитель-
ности относится к борьбе с терро-
ризмом».

Вопрос о фактически реабилити-
рованном высшей судебной инстан-
цией Пакистана террористе со ста-
жем, который сменил тюрьму на пра-
вительственный дом отдыха, стал од-
ной из тем первой телефонной бесе-
ды нового госсекретаря США Энто-
ни Блинкена с главой МИД Пакис-
тана Шахом Махмудом Куреши. Гла-
ва американской дипломатии вы-
разил глубокую озабоченность осво-
бождением террориста, причастно-
го к зверскому убийству американ-
ского репортера. В заявлении Гос-
департамента США отмечается, что 
«решение суда стало оскорблением 
для жертв терроризма во всем мире, 
в том числе и в Пакистане». Впрочем, 
в Вашингтоне пока воздерживаются 
от каких-либо резких шагов, вклю-
чая возможность введения санкций 
против Исламабада.

«Демонстративная акция с осво-
бождением из тюрьмы Омара Шей-
ха — это политический сигнал выс-
шего политического и военного ру-
ководства страны, который имеет 
двух адресатов,— поясняет „Ъ“ ди-
ректор аналитического центра Рос-
сийского общества политологов Ан-
дрей Серенко.— Во-первых, это но-
вая администрация в Вашингтоне, 
представители которой чуть рань-
ше заявили о намерении пересмо-
треть талибо-американскую сдел-

ку, заключенную по инициативе 
Дональда Трампа 29 февраля 2020 
года. Во-вторых, это „пакистан-
ская улица“ — общественное мне-
ние внутри страны, которое благо-
склонно воспринимает риторику 
исламских радикалов».

По словам собеседника „Ъ“, тали-
бо-американская сделка крайне важ-
на для Пакистана — главного покро-
вителя талибов. Освободив Ахме-
да Омара Шейха, пакистанское во-
енно-политическое руководство де-
монстрирует решимость продол-
жать лоббировать интересы движе-
ния «Талибан», позиционирующего 
себя в качестве выразителя интере-
сов всех мусульман в регионе. «Па-
кистан по-прежнему заинтересо-
ван в возвращении талибов к власти 
в Афганистане, хотя бы и в составе 
коалиционного правительства, где 
„яростные муллы“ станут играть до-
минирующую роль»,— говорит Анд-
рей Серенко.

Кроме того, существенную роль 
играет и внутриполитический фак-
тор. «Премьер-министр Пакистана 
Имран Хан испытывает все большие 
проблемы в реализации своей со-
циально-экономической политики. 
На этом фоне пакистанская оппози-
ция не скрывает планов уже в пер-
вой половине 2021 года досрочно от-
править его в отставку. Организуя де-
марш с Омаром Шейхом, глава па-
кистанского правительства пытает-
ся изменить к себе отношение хотя 
бы у части соотечественников. При 
этом он активно разыгрывает анти-
американскую карту, открыто заяв-
ляя о том, что 20 лет назад Пакистан 
допустил ошибку, поддержав Амери-
ку в ее борьбе с талибами и „Аль-Ка-
идой“ (запрещенная в РФ террори-
стическая организация.— „Ъ“) в Аф-
ганистане»,— резюмирует эксперт.

Сергей Строкань

От тюрьмы и от дома отдыха не зарекайся
Знаменитый пакистанский террорист с комфортом поживет на госдаче

Отец пакистанского террориста Ахмед Саид Шейх (слева) считает, что возмутившее  
Вашингтон и Дели решение суда — это важный «шаг к свободе» его сына ФОТО AP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 145 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,601 млрд руб. В 2021 году (на 4 февраля) собрано 
101 439 315 руб., помощь получили 100 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Захар Шентяев, 11 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 169 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 28 тыс. руб.

Захар родился бездыханным, перенес кровоизли-
яние в головной мозг. После выписки совсем не раз-
вивался. Мы прошли много курсов лечения, и в че-
тыре года Захар научился сидеть, стоять у опоры. 
В пять — ходить, но постоянно падал. После ряда 
операций нога Захара опустилась на полную стопу, 
но до сих пор сын ходит неустойчиво. Учится в чет-
вертом классе обычной школы и очень старается 
справляться с программой. Но все делает медленно, 
часто плачет. Сейчас нужно продолжить лечение, 
чтобы не потерять навыки, которые мы наработали 
с таким трудом. Нас ждут в Институте медтехноло-
гий (ИМТ, Москва), но мы не в силах оплатить счет. 
Татьяна Шентяева, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нуж-
но скорректировать тонус мышц, увеличить объем 
движений, развить координацию и мелкую мотори-
ку Захара».

Слава Чулков, полтора года, врожденная 
деформация стоп, требуется лечение.  
189 712 руб.
Внимание! Цена лечения 218 712 руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 29 тыс. руб.

У сына синдром Мёбиуса — это редкое заболе-
вание со множеством сопутствующих патологий. 
Вскоре после рождения Слава перестал дышать, рот 
у него не открывался. Врачи установили трахеосто-
му и гастростому, подключили малыша к аппарату 
искусственной вентиляции легких (ИВЛ). Обследо-
вания выявили сращение височно-нижнечелюст-
ного сустава, сужение гортани. Левая стопа у Славы 
подвернута, правая — вывернута. Когда сын зады-
шал сам и его сняли с ИВЛ, мы начали реабилита-
цию, занялись стопами. Ортопеды проводили гип-
сования, но потом их прекратили из-за пандемии. 
Сейчас помочь нам берется только доктор Вавилов 
из ярославской клиники: он планирует провести 
специальные гипсования и хирургическое лече-
ние. Но с оплатой нам не справиться. Мария Чулкова, 
 Владимирская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Необходим 
курс этапных гипсований по методу Понсети на ле-
вой стопе и по методу Доббса — на правой, затем 
 медиальный релиз стоп».

Аслан Назаров, 3 года, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
156 516 руб.
Внимание! Цена лечения 537 516 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 150 тыс. руб. 
Группа компаний «О’КЕЙ» — 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 31 тыс. руб.

Сразу после рождения у сына выявили перелом 
ключицы, через месяц сломалось бедро. Ортопед 
предположил несовершенный остеогенез — заболе-
вание, при котором кости становятся чрезвычайно 
хрупкими. Генетик диагноз подтвердил. Мы обра-
тились за лечением в Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва), оплатить его помог Русфонд. 
Спасибо всем! Аслан окреп, уже пытается стоять. 
Но ходить пока не получается. Лечение прерывать 
нельзя, и мы снова обращаемся к вам за помощью 
в оплате. Работает только муж, у нас еще пятилетняя 
дочка. Нургуль Назарова, Астраханская область
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мо-
сква) Алена Гаврина: «Плотность костей еще  ниже 
 нормы, нужно продолжить терапию препаратом 
 памидронат и реабилитацию».

Костя Вершинин, 4 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
216 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 29 тыс. руб.

Несмотря на то что сын родился здоровым, я все 
же решила дополнительно проверить его. У меня 
самой порок сердца, который обнаружили лишь 
в 17 лет. Тревога была не напрасной: в два года у Ко-
сти выявили дефект межпредсердной перегородки. 
Сказали, дефект может закрыться сам, но в том го-
ду он стал увеличиваться. Нужна операция: сердце 
сына работает с перегрузкой. Помогите ее оплатить! 
Врачи Томского НИИ кардиологии готовы провести 
операцию щадящим способом, без вскрытия груд-
ной клетки. Татьяна Вершинина, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Косте требуется закрытие 
дефекта с помощью окклюдера. После операции 
мальчик быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Елисей Стуколов живет с мамой 
и старшим братом в маленьком 
 поселке Озерки под Тверью.  Папа 
Елисея умер несколько месяцев 
 назад от ковида. За свою недолгую 
жизнь мальчик дважды оказывал
ся на операционном столе: у него 
акушерский паралич правой руки — 
следствие тяжелой родовой трав
мы, исправить которую можно толь
ко поэтапно. Два с половиной года 
назад читатели Русфонда уже по
могли собрать средства на хирур
гическое лечение Елисея, и про
гресс есть: рука обрела некоторую 
подвижность. Но требуется еще 
 несколько операций. 

Знакомые называют Елисея коро-
левичем — как героя сказки Пушки-
на. Однако мало кто знает, что роди-
тели назвали сына в честь библейско-
го ветхозаветного пророка, тысячи лет 
назад исцелявшего больных и обещав-
шего спасение праведникам. Само-
го Елисея тайна имени пока не особо 
инте ресует — он увлечен историей ди-
нозавров, которые хотя и вымерли дав-
ным-давно, но в его мире занимают ог-
ромное место.

— Однажды сыну подарили игру-
шечного динозавра,— рассказывает 
Татьяна, мама мальчика.— С тех пор 
он с ним не расставался. Смотрел муль-
тики только про динозавров.

Динозавр на футболке, на пижа-
ме, на любимой кружке — страсть 
Елисея к доисторическим животным 
не ослабевает. 

Проблемы начались еще до того, как 
Елисей появился на свет: у Татьяны были 
сильные отеки, высокое артериальное 
давление. Выяснилось, что ребенок круп-
ный, более четырех килограммов, но вра-
чи решили, что пациентка родит сама.

— Кесарево сечение мне отказа-
лись делать,— вспоминает Татьяна.— 
Доктора сказали, что я справлюсь. 
Но во время родов я начала терять со-
знание, а ребенок застрял. Его выдав-
ливали с силой и повредили плечо, 
порвали нервы.

Татьяне никто не сказал о том, что 
случилось. Она начала задавать вопро-
сы сама, как только увидела Елисея 
в первый раз,— его правая рука висела 
как тряпочка.

— Я не понимала, насколько все 
серь езно, до тех пор, пока мы с Елисеем 
не оказались в детской больнице. У ме-
ня еще была надежда, что врачи все ис-
правят, но в больнице она исчезла.

Елисея выписали под  наблюдение 
невролога по месту жительства. Как 
говорит Татьяна, «без перспектив». 
Но родители не могли смириться с та-
ким утверждением и решили действо-
вать самостоятельно: нашли в интер-
нете опытного травматолога Михаи-
ла Новикова из ярославской клиники 
«Константа» и повезли сына к нему 
на консультацию.

Доктор Новиков обследовал Елисея, 
обнаружил у него разрыв нервов плече-
вого сплетения и сразу сказал, что мо-
жет помочь только этапное хирурги-
ческое лечение. На первую операцию 
деньги семье помогли собрать прихо-
жане тверской церкви, куда Стуколовы 
регулярно и уже много лет приезжают 
на богослужения. Средства на вторую 
операцию собрали читатели Русфонда. 
В результате Елисей смог поднимать 
правую руку, немного отводить назад 
и слегка сгибать пальцы. Но этого недо-
статочно для полноценного развития 
пятилетнего малыша.

— Елисей приспосабливается как 
может,— рассказывает Татьяна.— Дей-
ствует левой рукой, чтобы есть или ри-
совать. При этом правой рукой не может 

удержать даже легкую чашку. И пови-
сеть на шведской стенке тоже не реша-
ется — боится упасть, жалеет свою пра-
вую руку, которая уже стала короче ле-
вой. Называет ее «моя маленькая ручка».

Татьяна изо всех сил старается, что-
бы Елисей не чувствовал себя ущерб-
ным: помогает сыну, когда нужно, объ-
ясняет, что «маленькая ручка» не навсег-
да, что жалеть ее не надо — наоборот, 
надо тренировать. Елисей и тренирует, 
но сейчас одних тренировок недоста-
точно — нужно продолжить хирургиче-
ское лечение. 

По натуре Елисей — человек с актив-
ной жизненной позицией, заводила 
в любой детской компании. Он не бо-
ится высказывать свое мнение и хочет, 
чтобы к нему прислушивались. Как ко-
роль динозавров — тираннозавр рекс. 
Правда, у того действительно были ма-
ленькие короткие лапки, а Елисей — 
с нашей помощью — рано или поздно 
восстановит свою правую руку и станет 
круче любого динозавра, даже королев-
ского вида. 

Наталья Волкова, 
Тверская область

Круче динозавра 
Пятилетнего Елисея спасет этапная микрохирургия

Из свежей почты

Почта за неделю 29.01.21–4.02.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 90 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 57
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

Межведомственная рабочая группа —
это демократический институт взаимодействия Минздрава и НКО?

29 января Минздрав РФ собрал Межведомственную 
 рабочую группу (МРГ) на второе заседание. Первое 
 состоялось еще 11 марта 2020 года по прямому ука
занию министра здравоохранения Михаила  Мурашко, 
с докладом Русфонда о положении дел в  донорстве 
костного мозга и участии гражданского общества 
в его развитии. Как констатировали на прошлой неде
ле участники заседания, ни одна из поставленных Рус
фондом проблем не решена до сих пор, ни одно наше 
предложение до сих пор даже не рассмотрено. Не ис
полнил Минздрав и поручения себе.

Это, конечно, плохо, когда тебя приглашают в министер-
ство, чтобы послушать, а потом демонстративно не слы-
шат. Но я все чаще корю себя и Русфонд, видя, как Минздрав 
не умеет взаимодействовать с благотворительными фонда-
ми и другими НКО. Как председатель МРГ замминистра Ев-
гений Камкин второй год кряду категорически не может вы-
говорить слова «гражданское общество», «некоммер ческий 
сектор»,  «Национальный РДКМ», а тем временем в нашем 
Нацио нальном регистре уже 44,7 тыс. потенциальных доно-
ров костного мозга. Как недоумевают при этих же словах ува-
жаемые люди — руководители трансплантационных кли-
ник. Их клиники строят собственные донорские регистры, 
и эти ведущие авторитеты отрасли теряются от вопроса, по-
чему их клиники не пользуются донорской базой Нацио-
нального РДКМ, но заказывают за рубежом трансплантаты 
своим пациентам. За счет, кстати, самих пациентов и благот-
ворительных фондов.

Что же мы сделали не так, придумав МРГ? Русфонд выдви-
нул эту идею ровно три года назад, 2 февраля, на специаль-
ном заседании Совета при Президенте РФ по развитию гра-
жданского общества и правам человека (СПЧ). Собрав со всей 
страны свыше двух сотен экспертов, СПЧ обсудил роль гра-

жданского общества в развитии донорства костного мозга. 
Было очевидно, что в одиночку, без участия народа у Мин-
здрава не получается построить достаточный для страны ре-
гистр. Еще в 1988 году Минздрав РСФСР учредил Республи-
канский регистр доноров костного мозга. К тому времени 
в ФРГ первый ее регистр — Фонд Стефана Морша — суще-
ствовал всего два года. Теперь у Германии крупнейший в ми-
ре регистр из 9,3 млн человек, и его сделали таким 13 НКО. 
У России — всего 155 тыс. доноров. Германия с ее 83 млн на-
селения делает ежегодно свыше 3 тыс. неродственных пере-
садок, Россия — около 200. Впрочем, это экспертная оценка: 
Минздрав РФ закрыл все данные о трансплантациях и донор-
стве костного мозга еще в 2019 году…

Три года назад СПЧ поддержал наши предложения о созда-
нии МРГ и сети НКО-регистров в виде совместных предприя-
тий, учрежденных госучреждениями и Русфондом. Нас под-
держали президент Владимир Путин и вице-премьер Татьяна 
Голикова. Однако Минздрав до сих пор не выполнил их пору-
чения, датированные еще декабрем 2018 года.

И вот 29 января, констатировав неисполнение Минздра-
вом поручений себе самому, председатель МРГ замминист-
ра Евгений Камкин доложил о предстоящей работе над по-
ручениями Совета при Правительстве РФ по вопросам по-
печительства в социальной сфере. Эти задания ровно о том 
же, что Русфонд сформулировал 11 марта 2020 года. Евгений 
Геннадьевич пообещал 1 февраля дослать членам МРГ «до-
рожную карту» со сроками исполнения поручений совета. 
Нам пообещали и новый список членов МРГ. О сроках раз-
работки регламента деятельности МРГ, прав и обязанностей 
ее членов Евгений Камкин не сообщил.

4 февраля «дорожной карты» еще не было. 
Так что же с нами не так?
Лев Амбиндер, президент Русфонда

Мама рассказывает, что 
Елисей приспосабливается 
как может — действует  
левой рукой, чтобы есть  
или рисовать   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Е Л И С Е Я  С Т У К О Л О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 2 8  8 6 8  Р У Б .

Реконструктивный микрохирург, врач высшей категории ООО «Клиника Константа» 
Михаил Новиков (Ярославль): «У Елисея вследствие родовой травмы серьезно повреждено 
правое плечевое сплетение, разорваны нервы. Правая рука у ребенка была полностью обездвиже-
на. Мы уже провели два этапа хирургического лечения, в результате Елисей начал поднимать руку, 
отводить ее в сторону, появились минимальные движения в кисти. Но пальцы у ребенка до сих пор 
едва сгибаются и совсем не разгибаются. Лечение нужно продолжать. Сейчас Елисею требуется 
ряд этапных операций, направленных на восстановление движений кисти и пальцев, что особенно 
важно для его полноценного развития. Мы надеемся завершить лечение до того, как мальчик пой-
дет в школу. Тогда он сможет стать самостоятельным и не испытывать проблем с социализацией».

Стоимость операций 749 868 руб. Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 
728 868 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Елисея Стуколова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Елисея — Татьяны Геннадьевны Стуколовой. Все необходимые рек-
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Благотворительность 
высшей пробы
Зачем помогать  
неизлечимо больным детям

Помочь тяжелобольному ребенку стать здоро
вым — легко и приятно. При этом чувствуешь 
себя немного волшебником. Пусть придется 
купить очень дорогое лекарство, сделать слож
ную операцию или даже несколько, зато потом 
ребенок сможет жить полноценной, счастливой 
жизнью. А вот когда болезнь тяжелая и хрониче
ская, то закрадывается стыдный вопрос: зачем 
помогать этим детям, если вылечить их нельзя?

Проблема выбора, кому помогать в первую оче-
редь, а кому потом, обычно возникает, когда в обще-
стве не хватает ресурсов.

— Это как на войне, когда спасают в первую оче-
редь тех, кто снова может встать в строй и пойти 
в бой. Но мы сейчас все-таки не на войне, и обще ство 
дает на этот вопрос в целом правильный ответ,— 
считает Мария Островская, детский невролог кли-
ники Global Medical System (GMS Clinic, Москва).— 
Когда началась эпидемия ковида, никто не пред-
ложил в первую очередь лечить тех, у кого больше 
шансов выжить, а остальных — если хватит коек. Ле-
чим всех, кого можем, и всех надеемся спасти.

— Вопрос, зачем помогать неизлечимым, ничуть 
не стыдный и не жестокий. Вполне нормальный для 
обычных людей, которые в своей жизни никогда 
не сталкивались ни с чем подобным,— говорит Сне-
жана Митина, президент межрегиональной благо-
творительной организации «Хантер-синдром».

Пока сыну Снежаны, Павлику, не исполнилось 
два года, она даже не догадывалась, что у него ред-
чайшее генетическое заболевание — синдром Хан-
тера, или мукополисахаридоз 2-го типа. Еще страш-
нее матери было узнать, что лекарства от этой бо-
лезни на тот момент не существовало. Препарат 
элапраза появился в США, а затем и в Европе, ко гда 
Павлику исполнилось шесть лет. Снежана обрати-
лась за помощью в Русфонд, и наши читатели сна-
чала собрали деньги на лекарство, а потом помогли 
мальчику вместе с мамой отправиться на лечение 
в Германию, в Университетскую клинику Майнца. 
Лечение дало поразительные результаты. Павлик, 
которого в Германию привезли почти неживого, на-
чал разговаривать и даже бегать. А Снежана решила 
добиться того, чтобы это лекарство стало доступным 
для всех детей с мукополисахаридозом в России.

— Если бы не читатели Русфонда, у меня просто 
не было бы Павлика. Но главное, в нашей стране вряд 
ли кто-то взялся бы регистрировать препараты для ле-
чения мукополисахаридоза. Только потому, что Павли-
ку дали шанс жить и попробовать эту терапию, в Рос-
сии появилось такое понятие, как «орфанные заболе-
вания», мы добились, чтобы его прописали в законе, 
а потом — чтобы мукополисахаридоз включили снача-
ла в региональные программы финансирования, а за-
тем и в федеральную. Значит, когда мы помогаем не то-
му, кого можно спасти, а тому, кому можно облегчить 
жизнь, в итоге спасаем еще десятки других.

Действительно, некоторые заболевания, которые 
еще несколько лет назад считались неизлечимыми, 
теперь научились лечить.

— Совсем недавно мы ничем не могли помочь де-
тям со спинальной мышечной атрофией. Я еще семь 
лет назад разводила руками, признавая, что карди-
нально изменить их положение мы не способны,— 
вспоминает Мария Островская.— А сейчас появи-
лось лекарство. Да, оно пока не помогает всем, но это 
уже огромный шаг. Так же и в других областях — на-
до помочь этим детям дожить до того момента, ко-
гда их смогут вылечить. Может, это будет уже завтра?

Помощь больным и слабым членам общества бы-
вает двух видов, в зависимости от мотивации: род-
ственный отбор и чистый альтруизм. Первый встре-
чается у животных и даже у насекомых, например 
у муравьев,— спасать того, кто сможет выжить сам, 
а потом поможет выжить популяции. Второй свой-
ственен исключительно людям.

— Помогать всем, до кого ты можешь дотянуться, 
не выбирая, не размышляя, кто перспективнее, до-
стойнее, лучше или хуже,— это и есть высшее прояв-
ление альтруизма, благотворительность чистейшей 
пробы,— уверена Островская.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues/828

29 января на rusfond.ru, 
в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Ямал» мы рассказали 
историю одиннадцати
летней Эльмиры Ядне 
из ЯмалоНенецкого АО 
(«Снежная принцесса», 
Алексей Каменский). 
Девочка перенесла уже 
три операции на откры
том сердце, во время 

 последней ей провели протезирование трику
спидального клапана биологическим протезом. 
Сейчас врачи отмечают признаки  дисфункции 
протеза, вместо него нужно  эндоваскулярно 
установить клапан Melody. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (4 091 780 руб.) собра
на. Родители Эльмиры благодарят всех за по
мощь. Примите и нашу признательность, доро
гие друзья.

Всего с 29 января 29 586 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Ямал», «Алтай», «Да-
гестан», «Иртыш», а также 143 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 
23  детям на 25 259 949 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Эльмиру Ядне  
ждут в Томске 
в феврале
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28341,95 (–304,55)
РТС 1402,71 (+15,71)
FTSE 100 6503,72 (–4,1)

DAX 30* 14060,29 (+126,66)
DJIA* 30970,36 (+246,76)
NASDAQ Composite* 13712,124 (+101,581)

*На 20:30.     По данным агентства Reuters.
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.02.21
Австралийский доллар 57,7966
Английский фунт 102,8858
Белорусский рубль 14,1452
Датская крона* 12,2134

Доллар США 75,7293
Евро 90,9206
Индийская рупия** 10,3862
Казахский тенге** 17,9521

Канадский доллар 59,2422
Китайский юань* 11,7165
Норвежская крона* 87,9653
СДР 108,6685

Сингапурский доллар 56,7218
Новая турецкая лира 10,5856
Украинская гривна* 27,1334
Шведская крона* 89,8363

Швейцарский франк 84,0037
Японская иена** 71,9826
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Пресса мимо кассы
Ритейлеры сокращают выкладку печатных изданий
Российские издатели и дист
рибуторы прессы к концу фев
раля потеряют более 1 тыс. то
чек продаж: «Пятерочка» хочет 
убрать или сократить ассорти
мент печатных изданий в ма
газинах на СевероЗападе стра
ны. По данным „Ъ“, ритейлер 
может распространить реше
ние на всю сеть. Изза падения 
спроса на газеты и журналы 
их ассортимент планируют со
кращать и другие ритейлеры. 
Издатели называют меры «раз
рушительными» и будут доби
ваться приравнивания прес
сы к социально значимым 
 товарам.

Розничная сеть продовольствен-
ных товаров «Пятерочка» 3 февраля 
направила нескольким партнерам 
письма (копия одного из них есть 
у „Ъ“) с требованием до 24 февраля 
полностью убрать оборудование 
для продажи прессы из 77% мага-
зинов сети в Северо-Западном ре-
гионе. В частности, стеллажи для 
продажи прессы уберут из 1074 ма-
газинов в Санкт-Петербурге, горо-
дах Ленинградской, Мурманской, 
Псковской, Новгородской обла-
стей и в Карелии. Еще в 137 магази-
нах оборудование будет заменено 
на одну стойку с телегидами. Такое 
решение принято в связи со сме-
ной стратегии ритейлера, поясня-
ется в письме.

Спрос на бумажную прессу су-
щественно снизился, в том чи-

сле на фоне пандемии, поэтому 
«Пятерочка» будет оптимизиро-
вать ассортимент газет и журна-
лов, подтвердили „Ъ“ в X5 Retail 
Group (управляет сетями «Пятероч-

ка», «Перекресток» и «Карусель»). 
В части магазинов, где такая про-
дукция востребована, ее прода-
жа сохранится. По информации 
источника „Ъ“ в одном из дистри-

буторов, ритейлер планирует уби-
рать прессу из ассортимента в ма-
газинах по всей стране. В X5 Retail 
Group эту информацию не проком-
ментировали.

Торговые сети уже несколько 
лет сокращают ассортимент прес-
сы на фоне снижения спроса. По 
оценкам Союза предприятий пе-
чатной индустрии (СППИ), за по-
следние годы число наименований 
газет и журналов в рознице умень-
шилось с 500–700 до 150 штук.

Осенью „Ъ“ сообщал, что ритей-
лер «Магнит» планирует умень-
шить размер полок для прессы в су-
пермаркетах (см. „Ъ“ от 19 октября 
2020 года). Его представитель от-
метил, что компания пересматри-
вает и ассортимент прессы. Сеть 
«Ашан» также планирует «вводить 
более компактное оборудование» 
для прессы в супермаркетах и пе-
ресматривать ассортимент, расска-
зали в компании. В сети «Верный» 
говорят, что продажи газет и жур-
налов в 2020 году в сети упали 
на 23%. Но ритейлер пока не пла-
нирует менять формат или пред-
ставленность прессы в магазинах. 
В пресс-службе «Ленты» „Ъ“ заяви-
ли, что полки с прессой ритейлер 
«пока не убирал».

Из-за решения «Петерочки» из-
датели могут потерять значитель-
ный объем тиражей, а для дистри-
буторов поставки в ритейл станут 
нерентабельными, предупрежда-
ет вице-президент по распростра-

нению печатной продукции СППИ 
Александр Оськин. «Это решение 
разрушительно для медиаотра-
сли»,— говорит он. По оценке экс-
перта, продажи прессы в «Пятероч-
ке» составляют около трети от всех 
продаж печатных изданий в FMCG. 
СППИ предложит X5 Retail Group 
инструменты для повышения про-
даж изданий и готовит обращения 
в госорганы, чтобы приравнять 
прессу к социально значимым то-
варам, сообщил господин Оськин.

Для «ИМ Медиа» (издает « Тайны 
звезд», «Оракул» и др.) потери от 
сокращения точек продаж газет 
и журналов на Северо-Западе со-
ставят десятки миллионов рублей 
в год, полагает совладелец и генди-
ректор компании Алексей Иванов. 
Из-за закрытия точек тиражи изда-
тельского дома «органически сокра-
тятся», признает он. Но сильнее все-
го, по мнению господина Иванова, 
пострадают дистрибуторы.

Дистрибутор «Метропресс» гото-
вится потерять продажи до 1 млн 
экземпляров ежемесячно, гово-
рит руководитель газетно-жур-
нального направления компании 
Николай Козлов. Средние затра-
ты на обслуживание одной точки, 
по его словам, существенно возра-
стут, а заменить выбывающие точ-
ки «Пятерочки» будет нечем, по-
скольку сокращаются и районные 
киоски.

Валерия Лебедева,  
Никита Щуренков
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Примерно в эти дни год назад Рос-
сия закрывала границу с Китаем, где 
только начиналась пандемия, буду-
щих масштабов которой тогда почти 
никто не осознавал. Сейчас миро-
вая экономика все еще в состоянии 
полной неопределенности, но стра-
на, исходно выглядевшая главной 
жертвой вируса, теперь выглядит 
вполне себе триумфально. По ито-
гам 2020 года Китай единственный 
из крупных экономик показал рост 
ВВП на 2%, в 2021 году МВФ ждет 8% 
с перспективой, что уже в этом деся-
тилетии КНР обгонит США по номи-
нальному ВВП.

Российские чиновники и биз-
несмены часто спрашивают, есть ли 
причины не доверять бравурным 
данным китайской статистики. Мой 
ответ: данные могут быть неточны-
ми и неполными, но они явно не 
искажают общую картину. В Китае 

жизнь почти нормальна, а эконо-
мика растет. Это видно по массе кос-
венных признаков: соцсетям, кор-
поративной отчетности, отзывам 
иностранцев.

Как это получилось? Сработал 
комплекс причин. Пекин жестко за-
крыл границы и почти не открыва-
ет их до сих пор, для всех приезжих 
действует строгий карантин. Все на-
селение страны тоже высидело его 
почти три месяца. Медицинская си-
стема была настроена так, что влас-
ти могут в случае новых вспышек 
закрывать не города и провинции, 
а только отдельные районы. Помогла 
и система цифровой слежки, подкре-
пленная ресурсом миллионов «дру-
жинников», бдящих в каждом доме.

Одновременно власти страны за-
пустили антикризисный план созда-
ния инфраструктуры на $600 млрд 
только на 2020 год: экологичных 
электростанций, зарядок электрока-
ров, для связи 5G, крупных ЦОДов, 
суперкомпьютеров и высокоско-
ростной передачи данных. В итоге 
к 2025 году КНР планирует полно-
стью построить материальную базу 
для того, что Всемирный экономи-
ческий форум называет «индустри-
ализацией 4.0». Параллельно Пе-
кин, учитывая опыт торговой войны 
с США, форсирует масштабную про-
грамму импортозамещения крити-
чески важных технологий.

Для российского бизнеса в новых 
условиях взрывной рост китайской 
экономики — одна из немногих по-
зитивных новостей. На фоне ожида-
ния новых санкций США и ЕС и все 
еще достаточно низких нефтяных 
цен спрос на товары российского экс-
порта может вырасти. Тем более что 
команда нового президента США, по-
хоже, не собирается мириться с КНР. 
По крайней мере там уже дали по-
нять, что пока не откажутся от по-
вышенных при Дональде Трампе 
тарифов на китайские товары и огра-
ничений в отношении местных тех-
нологических компаний. Пентагон 
планирует масштабные инвестиции 
в сдерживание КНР на Тихом океане.

Это значит, что Пекин продолжит 
искать альтернативных поставщи-
ков углеводородов, металлов, коксу-
ющегося угля и продуктов, а заодно 
искать новые объекты для инвести-
ций. Однако российскому бизнесу 
есть смысл торопиться: по мере озе-
ленения китайской экономики окно 
возможностей будет уменьшаться.

Озеленение  
китайской экономики 
сужает возможности 
российского  
бизнеса

ТМХ пошел за двигателями в Норвегию
Компания купила завод у Rolls-Royce за €150 млн

«Трансмашхолдинг» за €150 млн  купил 
у RollsRoyce норвежский завод по про
изводству дизельных и газопоршне
вых двигателей Bergen Engines. Как 
основную область применения его 
технологий компания указывает рас
пределенную энергетику. Однако ана
литики отмечают, что в этом классе 
мощности (1–12 МВт) высока конкурен
ция. Другая перспективная отрасль 
применения — судостроение, посколь
ку такие двигатели в РФ не произво
дятся. Но тут могут помешать санкции 
против Объединенной судостроитель
ной корпорации, которые Норвегия 
строго соблюдает.

«Трансмашхолдинг» (ТМХ) Андрея Бока-
рева, Искандара Махмудова, Дмитрия Ко-
миссарова и Кирилла Липы через входящую 
в его структуру TMH International приобрел 
у Rolls-Royce Group завод Bergen Engines 
в Норвегии. Об этом 4 февраля сообщили 
стороны. Как уточняет Rolls-Royce, цена сдел-
ки составила около €150 млн, в периметр 
сделки вошли завод дизельных и газопорш-
невых среднеоборотных двигателей, цех вы-
сокоточного литья, ремонтная мастерская 
и конструкторское бюро, а также сеть сер-
висных центров в семи странах.

• Bergen Engines выпускает газопоршневые 
и дизельные двигатели мощностью от 1,4 
до 11,8 МВт, модульные электростанции, 
 судовые двигатели, а также выполняет про-
ектирование и обслуживание электростан-
ций. Выручка в 2019 году составила £239 млн 
($305,2 млн). Как поясняется в сообщении 
ТМХ, за счет приобретения компания рас-
считывает расширить присутствие на ми-
ровом рынке дизелей, прежде всего газовых 
двигателей для использования в автономных 
энергосистемах.
Двигатели ТМХ (от 800 кВт) и Bergen En-

gines (от 1,4 МВт) относятся к мегаваттному 
классу, говорит старший аналитик Центра 
энергетики МШУ «Сколково» Юрий Мельни-
ков, и, действительно, могут использоваться 
в удаленных районах, но размер этого рын-
ка ограничен: чаще используются двигатели 
гораздо меньшей мощности. Машины мега-
ваттного класса, скорее, подойдут для энер-
госнабжения предприятий, например про-
ектов по добыче углеводородов, золота, угля 
на Дальнем Востоке и в Сибири, полагает он. 
В этом сегменте уже есть игроки, в первую 
очередь иностранные, ведь требования о ло-
кализации здесь не применяются. При этом 
крупные игроки избавляются от этого биз-
неса из-за его низкой маржинальности и вы-

сокой конкуренции: так, в 2018 году GE про-
дала Jenbacher и Waukesha (газопоршневые 
двигатели).

Газопоршневые двигатели могут найти 
применение и в традиционном для ТМХ ло-
комотивостроении: как сообщал на прош-
лой неделе замгендиректора ОАО РЖД 
Сергей Кобзев, с 2025 года монополия соби-
рается закупать только экологически чистые 
локомотивы на природном газе.

По мнению главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, новое приобрете-
ние ТМХ очень перспективно в том числе 
с точки зрения судостроения. У компании 
появляется возможность составить на рос-
сийском рынке конкуренцию таким произ-
водителям, как MAN, Wartsila, Yanmar. Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что у ТМХ есть 
богатый опыт работы с крупными госзаказ-
чиками и комплексных поставок систем для 
транспорта, а в российском судостроении, 
где много мелких поставщиков, есть боль-
шая потребность в интеграторах.

Источники „Ъ“ в судостроении говорят, 
что не слышали о планах каких-либо заказ-
чиков ставить двигатели Bergen Engines на 
свои суда. При этом они отмечают, что в РФ 
не производятся среднеоборотные дизель-
ные двигатели для гражданских судов. Они 

нужны для флота «река-море», рыболовец-
ких и офшорных судов. Для военных целей 
такие двигатели производят «Звезда», Коло-
менский завод и Уральский дизель-мотор-
ный завод, но, как говорят собеседники „Ъ“, 
они зачастую не выдерживают заявленные 
сроки поставок. Кроме того, их стоимость 
«по карману военным», а для бизнеса слиш-
ком высокая.

Собеседники „Ъ“ считают, что в любом 
случае поставлять двигатели из Норвегии 
на верфи Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК), которая находится под 
санкциями, будет сложно: норвежские влас-
ти очень строго соблюдают их.

Источники „Ъ“ в судостроении предпола-
гают, что приобретение завода в Бергене мо-
жет быть интересно ТМХ с точки зрения по-
лучения технологий, которые потом можно 
будет реализовать в РФ. Глава ОСК Алексей 
Рахманов в интервью „Ъ“ (см. „Ъ“ от 22 декаб-
ря 2020 года) рассказывал, что компания до-
говаривается с ТМХ о создании научно-тех-
нического центра морских пропульсивных 
систем, в рамках которого будет реализовы-
вать программу дизелестроения.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева,  
Татьяна Дятел

У Минздрава рассеиваются закупки
Лекарство от склероза опаздывает в регионы

Минздрав начал централизованные 
закупки окревуса для лечения самой 
тяжелой формы рассеянного склеро
за, что должно позволить чиновни
кам бесперебойно поставлять препа
рат в регионы и сэкономить средства 
бюджета. Но, как выяснил „Ъ“, по
ставки по первым контрактам об
щей стоимостью 3,6 млрд руб. могут 
быть сорваны. Минздрав смог заклю
чить договоры на поставку лишь по
ловины объема, заявленного регио
нами, а срок поставок истекает уже 
 через  месяц.

Для обеспечения в регионах пациентов 
с первично-прогрессирующим рассеянным 
склерозом (ППРС; самая сложная форма за-
болевания) окревусом с действующим ве-
ществом окрелизумаб требуется закупить 
более 3,5 тыс. годовых курсов препарата, 
общая стоимость которых составляет око-
ло 3,6 млрд руб. Это следует из письма Мин-
здрава властям субъектов РФ (копия есть 
у „Ъ“). Там же указано, что весь объем дол-
жен быть поставлен в регионы до 1 марта. 

Но, судя по материалам госзакупок, мини-
стерство к началу февраля провело два тен-
дера на закупку только 1751 годового курса 
окревуса. Стоимость контрактов составила 
1,8 млрд руб.

К заявленному дедлайну Минздрав вряд 
ли успеет, считает независимый эксперт по 
госзакупкам Алексей Федоров. По его сло-
вам, на подачу поставщиками заявок на 
участие в тендере потребуется 15 дней, еще 
десять рабочих дней уйдет на согласование 
условий закупок в Федеральной антимоно-
польной службе. «Даже если тендер будет 
объявлен сегодня, срывов поставок не из-
бежать, что повлияет на доступность тера-
пии»,— уверен эксперт. В Минздраве на за-
прос „Ъ“ не ответили.

В 2021 году министерство впервые взяло 
на себя централизованные закупки окреву-
са по госпрограмме высокозатратных нозо-
логий. До этого субъекты РФ закупали препа-
рат сами и в ограниченных количествах. По 
данным Headway Company, за 2020 год реги-
ональные госзаказчики потратили 544 млн 
руб. на закупку около 478 курсов: самый 

большой объем — 111 курсов стоимостью 
122 млн руб.— пришелся на Москву.

Самостоятельно приобретать препарат 
пациентам слишком дорого: стоимость одно-
го флакона окревуса превышает 250 тыс. руб. 
На год лечения требуется четыре флакона.

Окревус вошел в перечень госпрограм-
мы не сразу: заявку швейцарская Roche (ори-
гинатор препарата) подавала дважды. Мин-
здрав включил в список препарат после 
анонса локализации на мощностях «Р-Фар-
ма» Алексея Репика и снижения закупочной 
цены. По идее централизация закупок, отме-
чает Алексей Федоров, приводит к экономии 
бюджета и снижению логистических издер-
жек. Но также она стимулирует производи-
телей выходить на рынок госпрограммы со 
своими дженериками, полагает эксперт.

Свою альтернативу окревусу готовит «Би-
окад» Дмитрия Морозова, но появится она 
еще не скоро. Пока «Биокад» ведет испыта-
ния эффективности собственного ориги-
нального препарата BCD-132 только при 
втором показании — ревматоидном ар-
трите. Они должны завершиться в декаб-

ре 2024 года, следует из госреестра лекарст-
венных средств. «Испытания препарата при 
ППРС еще не начинались»,— сообщили „Ъ“ 
в «Биокаде», уточнив, что подача в Минздрав 
досье на регистрацию лекарства заплани-
рована на 2023 год.

«Аналог окревуса может быть интересен 
с точки зрения импортозамещения, но на 
доступность терапии это существенно не 
повлияет»,— уверен директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов. Он счита-
ет, что если аналог препарата зарегистриру-
ют, в основном он будет закупаться за счет 
регионов, где не всегда есть средства. Чтобы 
полностью вытеснить окревус с российско-
го рынка, придется «пройти долгие проце-
дуры», полагает господин Беспалов. По его 
мнению, увеличить продажи своего препа-
рата на федеральном уровне «Биокад» смо-
жет после включения лекарства в перечень 
госпрограммы высокозатратных нозоло-
гий. Компания, отмечает эксперт, «безуслов-
но, будет стараться это сделать, но это займет 
минимум год».

Александр Осипов

правила  
игры

выводит в годовщину пандемии 
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев
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Впервые за два месяца коти- 
ровки золота опустились ни- 
же уровня $1800 за тройскую  
унцию. «Медвежья» игра ведет-
ся на фоне снижения спроса 
на металл со стороны институ-
циональных инвесторов — ак-
тивы золотых ETF остаются не-
изменными длительное время. 
Сильные макроэкономические 
данные в США приводят к росту 
курса доллара, что снижает ин-
терес к защитным активам.

В четверг, 4 февраля, котировки 
золота на мировом спот-рынке, по 
данным агентства Reuters, опуска-
лись до отметки $1784,76 за трой-
скую унцию, минимального значе-
ния с 1 декабря 2020 года. За три дня 
уверенного снижения благородный 
металл потерял в цене более 4%, при-
чем только в четверг он подешевел 
на 2,7%. Снижаются в цене и другие 
драгоценные металлы. За три дня се-
ребро подешевело почти на 10%, до 
$26,11 за унцию, платина — на 5%, до 
$1074 за унцию.

Игра на понижение на рынке дра-
гоценных металлов происходит на 
фоне укрепления позиций амери-
канской валюты. В четверг индекс 
DXY (курс доллара относительно ше-
сти ведущих валют) поднимался на 
0,4%, до отметки 91,55 пункта — мак-
симального значения с 1 декабря 
2020 года. В аутсайдерах оказалась 
европейская валюта, снизившаяся 
на 0,6%, до двухмесячного миниму-
ма $1,196. Укреплению доллара спо-
собствуют сильные данные по эко-
номике США, особенно в сравнении 

с экономической ситуацией в евро-
зоне. В среду ADP сообщило, что чи-
сло рабочих мест в частном секторе 
США в январе выросло на 174 тыс. 
ед., что оказалось выше ожидаемо-
го роста на 47–49 тыс. ед. Обратная 
ситуация наблюдается в Европе, где 
темпы экономической активности 
весьма сдержанные.

Дополнительное давление на 
стоимость драгоценного металла 
оказывает рост ставок по долговым 
обязательствам США. В четверг до-
ходность 10-летних US Treasuries 
достигла 1,16% и находится вблизи 
максимума с марта прошлого года. 
«Укрепление доллара против миро-
вых валют и симметричный рост 
доходностей долгосрочных амери-
канских облигаций приводит к сни-
жению цен на желтый металл»,— 
отмечает стратег по операциям на 
товарно-сырьевых рынках Sber CIB 
Investment Research Михаил Шейбе.

В таких условиях инвесторы воз-
держиваются от вложений в металл. 
По данным Bloomberg, суммарные 
активы биржевых фондов по ито-
гам 3 января составляли 3,325 тыс. 
тонн, и возле этого значения они 
находятся третью неделю подряд. 
О низком спросе на металл свиде-
тельствуют и данные Emerging Port-
folio Fund Research (EPFR). По оцен-
кам „Ъ“, основанным на данных 
Bank of America (базируются на дан-
ных EPFR), за неделю, закончившу-
юся 27 января, фонды, ориентиро-
ванные на инвестиции в металл, 
привлекли только $200 млн. Этот 
результат почти в семь раз меньше 

среднего значения в предыдущие 
три недели. «Инвесторы склонны 
считать, что в результате рефляци-
онной политики в ведущих стра-
нах лучше инвестировать в акции, 
приносящие дивиденды, нежели 
в золото»,— отмечает инвестицион-
ный стратег «Арикапитала» Сергей 
Суверов.

В ближайшие дни снижение сто-
имости золота продолжится, счи-
тают аналитики. По мнению главы 
аналитического департамента ГК 
«Регион» Валерия Вайсберга, в бли-
жайшее время цена металла может 
достичь $1760–1770 за унцию. «Ожи-
дания в отношении глубокого осла-
бления американского доллара не 
оправдались, но в этой валюте со-
храняется большой объем коротких 
позиций. Продолжение роста кур-
са доллара может привести к закры-
тию этих шортов и спровоцировать 
еще более значительное укрепле-
ние американской валюты, за ко-
торым, вероятно, последует новая 
волна распродаж золота»,— отмеча-
ет господин Вайсберг.

Против металла будет играть 
принятие большей части оглашен-
ных президентом США Джо Байде-
ном фискальных стимулов на сумму 
$1,9 трлн. «Чрезмерное увеличение 
денежной массы через прямые вы-
платы в текущих условиях может 
привести к сильному росту инфля-
ционных ожиданий, что, в свою оче-
редь, заставит инвесторов начать 
учитывать в котировках более ран-
нее ужесточение монетарной по-
литики и повышение ставок со сто-

роны ФРС. Такой исход приведет 
к росту доходностей 10-летних каз-
начейских облигаций и соответст-
вующему давлению на котировки 
золота»,— отмечает Михаил Шейбе.

Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как выяснил „Ъ“, «Траст»  
хочет в марте продать право 
требования долга к основно- 
му активу нефтекомпании  
Ruspetro ОАО «Инга» через аук-
цион. «Инге» принадлежит две 
лицензии на участки с запаса-
ми 113 млн тонн. Лот выстав-
ляется за 7,4 млрд руб.— 30% 
от суммы долга. Покупатель  
получит контроль над проце- 
дурой банкротства «Инги».  
Эксперты считают сумму про- 
дажи завышенной, не исклю-
чая при этом, что права требо-
вания у «Траста» могут выку-
пить сами акционеры Ruspetro.

«Траст» намерен продать на аукци-
оне право требования долга к при-
знанному банкротом ОАО «Инга», 
которое является основным акти-
вом частной нефтекомпании Rus-
petro, сообщается на сайте Россий-
ского аукционного дома. Начальная 
цена продажи составляет 7,4 млрд 
руб. (шаг аукциона — 370 млн руб.) 
и предполагает 70-процентный ди-
сконт к сумме уступаемого дол-
га (24 млрд руб.). Задолженность 
«Инги» обеспечена ее активами, 

также по выдаваемым ей кредитам 
в 2014–2015 годах поручителями 
выступали другие компании Rus-
petro — «Транс-Ойл» и «Руспетро» 
(управляющая компания). Для уча-
стия в аукционе, который пройдет 
12 марта, необходимо перечислить 
задаток в размере 740 млн руб.

«Инга» — основной актив Rus-
petro, владеет лицензиями на Пот-
тымско-Ингинский и Восточ-
но-Ингинский участки в ХМАО 
с трудноизвлекаемыми запасами. По 
данным „Ъ“, их извлекаемые запа-
сы — 113 млн тонн нефти. Промыш-
ленная добыча так и не началась. Ак-
ционеры Ruspetro по состоянию на 
март 2019 года — Limolines Trans-
port Ltd (25,16%; ее связывали с Ан-
дреем Лихачевым), Александр Чи-
стяков (15,7%), «Открытие Холдинг» 
и его структура Otkritie Investments 
Cyprus (33,87%), Makayla Investments 
BVI (9,9%) Андрея Раппопорта.

Покупатель прав получит контр-
оль над процедурой банкротства 
и сможет единолично принимать 
решения о дальнейшей судьбе долж-
ника, отмечает адвокат АБ «Андрей 
Городисский и партнеры» Дмитрий 

Якушев, фактически это означает 
контроль над должником и его ак-
тивами, если они у него имеются. По 
его словам, продажа прав требова-
ния позволяет банку списать с балан-
са такой «проблемный» долг, а также 
вернуть часть утраченных денеж-
ных средств. Проведение конкурс-
ного производства, поиск активов, 
оспаривание сделок для возврата ак-
тивов занимают длительное время, 
поэтому выгоднее уступить права 
требования компании, которая не 
связана с банковской деятельностью 
и будет непосредственно заниматься 
проведением процедуры банкротст-
ва, считает господин Якушев.

В прошлом году по заявлению 
«Траста» «Инга» была признана бан-
кротом, в ее отношении было введе-
но конкурсное производство на пол-
года. «Траст» подал иск о банкротстве 
структур Ruspetro, после того как 
в конце 2019 года они допустили де-
фолт по кредитам. В «Трасте» лишь 
напомнили „Ъ“, что «компания нахо-
дится под конкурсным управлени-
ем», отказавшись комментировать 
подробности аукциона. Связаться 
с акционерами Ruspetro не удалось.

Теоретически заинтересовать-
ся активами Ruspetro могли бы 
«Роснефть» и «Газпром нефть», у ко-
торых есть активы неподалеку. ЛУ-
КОЙЛ и «Сургутнефтегаз» также 
представлены в регионе. По мнению 
Карена Дашьяна из Advance Capital, 
«Трасту» затруднительно будет про-
дать права требования к «Инге» за 
7,4 млрд руб. По его оценке, круп-
ные нефтекомпании едва ли оце-
нят Ruspetro дороже 5 млрд руб. На-
иболее вероятный вариант — выкуп 
права требования долга самими ак-
ционерами Ruspetro, считает он, на-
поминая, что сторонний инвестор, 
которому перейдут права по долгу, 
может потребовать субсидиарной 
ответственности для бенефициа-
ров нефтекомпании. Дмитрий Яку-
шев согласен, что кредиторы могут 
попытаться привлечь к субсидиар-
ной ответственности как саму Rus-
petro, так и ее акционеров. Однако, 
отмечает юрист, кредиторам придет-
ся доказывать, что именно действия 
компании или акционеров стали 
причиной банкротства должника.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Шерункова

«Траст» сливает нефть
Банк готов продать требования к Ruspetro со скидкой 70%

Доллар пошел против золота
Американская валюта укрепилась вместе с экономикой

Санкт-Петербургская биржа 
расширяет число акционеров. 
По данным „Ъ“, 5% акций бир-
жи покупает ВТБ. Совкомбанк 
может в ближайшее время уве-
личить долю до 18,5%, досроч-
но исполнив опцион. Перегово-
ры о покупке акций, по неофи-
циальной информации, также 
ведет «Тинькофф». Участников 
рынка привлекает активное 
развитие биржи на фоне ее те-
кущей низкой оценки. По мне-
нию экспертов, выгодную цену 
на бумаги инвесторы получа- 
ют и потому, что биржа сама  
заинтересована в привлечении 
участников торгов в капитал.

ВТБ покупает 5% акций Санкт-Пе-
тербургской биржи, сообщили „Ъ“ 
два источника на финансовом рын-
ке. Продавцом выступает НП РТС 
(основной акционер торговой пло-
щадки). По словам одного собесед-
ника „Ъ“, совет директоров НП РТС 
одобрил сделку в конце декабря. Ре-
шение было принято «с учетом доли 
ВТБ в обороте по ценным бума-
гам» биржи. Цена установлена ис-
ходя из стоимости биржи в 10 млрд 
руб., то есть по 3,5 тыс. руб. за ак-
цию, и источник „Ъ“ говорит, что 
ее «сильно продавили вниз». По ин-
формации другого собеседника „Ъ“, 

сделка может быть еще не заверше-
на. В ВТБ не ответили на запрос „Ъ“.

• Санкт-Петербургская биржа осно-
вана в 1997 году. Основным акционе-
ром на сегодняшний день выступает 
НП РТС (54,1%). С ноября 2014 года 
на ней торгуются иностранные цен-
ные бумаги, в настоящее время около 
1,5 тыс. эмитентов. В 2020 году  

объем торгов составил $167,3 млрд,  
в десять раз больше, чем в 2019 году.  
В январе объем торгов достиг 
$36,1 млрд. На бирже зарегистриро-
вано 8,22 млн клиентских счетов.  
Ведущими участниками торгов в ян-
варе стали «Тинькофф», ВТБ, Альфа-
банк, БКС и «Фридом Финанс».
Акциями биржи интересуется не 

только ВТБ. По словам источника „Ъ“, 
на том же заседании совета директо-
ров была заявлена готовность Совко-
мбанка досрочно исполнить опцион-
ный договор по бумагам площадки 
«с учетом небольшой скидки». Ин-

формацию о намерениях банка доку-
пить акции биржи по опциону под-
твердил еще один собеседник „Ъ“.

Совкомбанк приобрел 3,3% акций 
биржи больше года назад (см. „Ъ“ от 
26 декабря 2019 года), исходя из оцен-
ки в 4,5 млрд руб. В первом квартале 
2020 года банк подписал с НП РТС оп-
ционный договор на приобретение 
еще 15,2% акций в течение двух лет. 
Представитель Совкомбанка лишь 
сообщил „Ъ“, что «срок исполнения 
опциона пока не наступил».

По информации „Ъ“, переговоры 
о покупке доли акций также ведет 
«Тинькофф». Директор инвестици-
онного бизнеса «Тинькофф» Дмит-
рий Панченко не стал комментиро-
вать эту информацию. Но отметил, 
что Санкт-Петербургская биржа ста-
ла «важной составляющей фондо-
вой инфраструктуры РФ, демон-
стрирует очень бодрую динамку 
показателей и продолжит играть се-
рьезную роль в привлечении инвес-
торов на рынок».

Осенью на годовом собрании чле-
нов ассоциации НП РТС была обна-
родована опционная программа для 
участников торгов (см. „Ъ“ от 29 сен-
тября 2020 года). Предполагалось ре-
ализовать до 10% акций биржи исхо-
дя из оценки в 10 млрд руб. Однако 
она касалась торгов российскими ак-

циями, которые до сих пор не были 
начаты. На самой бирже вопрос из-
менения состава акционеров остави-
ли без комментариев.

Дело даже не в том, что биржа при-
влекает инвесторов, а что она дает 
возможность своим ключевым участ-
никам стать ее акционером, полага-
ет гендиректор ИК «Фридом Финанс» 
(владеет 12,8% акций биржи) Тимур 
Турлов. «Реальная стоимость биржи 
гораздо больше при той выручке, ко-
торую она получит сейчас (от прода-
жи акций.— „Ъ“)»,— считает эксперт.

Участие крупнейших броке-
ров в капитале биржи может повы-
сить их заинтересованность в раз-
витии торговой площадки. Совет 
директоров Санкт-Петербургской 
биржи в конце прошлого года обсу-
ждал стратегию развития на 2021–
2023 годы (см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 
года). В планах было вывести биржу 
на IPO в 2022 году с капитализаци-
ей не менее $1 млрд. Согласно стра-
тегии, биржа планирует сформиро-
вать универсальную бизнес-модель, 
которая включает рынки акций и об-
лигаций в международной и локаль-
ной юрисдикциях, рынок производ-
ных и инструментов коллективных 
инвестиций.

Полина Смородская,  
Ольга Шерункова

Минфин собирается к концу 
года внести в правительство  
законопроект о добровольных 
пенсионных взносах «при сти-
мулирующей поддержке госу-
дарства». Исходя из описания, 
он похож на гарантированный 
пенсионный план (ГПП), кон-
цепция которого обсуждается 
еще с 2019 года. В 2020 году ре-
ализовать ее не удалось, зато 
на рынке появилось много  
новых идей трансформации  
накопительной компоненты  
по обязательному пенсионно- 
му страхованию (ОПС). Экспер-
ты, несмотря на появление  
неких определенных сроков, 
в скорую реализацию новых 
планов правительства в пен- 
сионной системе не верят.

Из плана-графика реализации 
госпрограммы «Управление госу-
дарственными финансами и регу-
лирование финансовых рынков» 
на 2021 год и плановый период до 
2023 года, утвержденного минис-
тром финансов Антоном Силуано-
вым и опубликованного на сайте 
Минфина, следует, что до 15 декабря 
в правительство будет внесен зако-
нопроект, «направленный на предо-
ставление гражданам возможности 
формирования за счет личных взно-
сов дополнительных источников 
финансирования пенсионного до-
хода в системе негосударственно-
го пенсионного обеспечения (НПО) 
при стимулирующей поддержке го-
сударства». В министерстве не отве-
тили на запрос „Ъ“.

После введения с 2014 года мо-
ратория на формирование пенси-
онных накоплений Минфин и ЦБ 
представили целый ряд вариан-
тов замены ОПС. Система индиви-
дуального пенсионного капитала 
(ИПК) предполагала, в частности, 
квазидобровольный характер фор-
мирования гражданами пенсион-
ных средств в рамках НПО. В 2019 
году ее сменил так называемый га-
рантированный пенсионный план 
(ГПП). Он уже предполагал полно-
стью добровольный характер взно-
сов со стороны участников систе-
мы. В пенсионной системе ГПП 
должен стать стандартизирован-
ным планом в рамках НПО, пред-
полагающим налоговые стимулы 
как для его участников, так и для ра-
ботодателей (см. „Ъ“ от 25 октября 
2019 года). Также рассматривался 
вариант софинансирования взно-
сов граждан со стороны государства 
на начальных этапах (см. „Ъ“ от 30 
января 2020 года).

В прошлом году заместителем 
министра финансов стал бывший 
председатель правления Пенси-
онного фонда России (ПФР) Антон 
Дроздов, которому, в частности, по-
ручили курировать работу над ГПП 
(см. „Ъ“ от 10 февраля 2020 года). Од-
нако ее «замедлила пандемия», го-
ворил один из источников „Ъ“. В ре-
зультате новая версия концепции 
законопроекта «О ГПП» была разо-
слана по федеральным органам ис-
полнительной власти и другим за-

интересованным сторонам лишь во 
втором полугодии (см. „Ъ“ от 26 ноя-
бря 2020 года).

За это время успели появиться 
новые версии реформы накопитель-
ной пенсионной компоненты. Так, 
НПФ в сентябре на встрече с предсе-
дателем ЦБ Эльвирой Набиуллиной 
представили свое видение, включа-
ющее возможность трансформации 
средств по ОПС в НПО (см. „Ъ“ от 3 
сентября 2020 года). Кулуарно обсу-
ждались возможности реформы на-
копительной компоненты ОПС при 
сохранении самой системы. В ноя-
бре появилась идея распростране-
ния индивидуальных инвестицион-
ных счетов третьего типа (ИИС-3) на 
НПФ в рамках НПО, по налоговым 
льготам для физических лиц очень 
близкая к ГПП (см. „Ъ“ от 18 декаб-
ря 2020 года).

О возможности скорого вне-
сения в Госдуму законопроекта 
«О ГПП» собеседники „Ъ“, близкие 
к социальному и экономическому 
блокам правительства, отзывают-
ся скептически. Один из них отме-
чает, что вероятность этого «близ-
ка к нулю», по крайней мере, до 
сентябрьских выборов в Госду-
му, поскольку любой пенсионный 
вопрос — «это социально чувстви-
тельный момент, вызывающий раз-
дражение граждан».

«Учитывая продолжающуюся не-
сколько лет дискуссию вокруг пен-
сионного продукта, который дол-
жен прийти на смену ОПС, можно 
ожидать в ближайшем будущем со-
хранения статус-кво, то есть обсу-
ждений с низкими шансами на 
принятие решений»,— согласен 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. По его мне-
нию, очевидно, что без серьезных 
стимулов, к которым относится 
значительное софинансирование 
взносов граждан со стороны госу-
дарства, ожидать выработки дейст-
вительно рабочего инструмента не 
приходится, а к таким финансовым 
решениям правительство не готово. 
Значит, полагает эксперт, не стоит 
ждать и «реальных подвижек в пен-
сионной системе».

Илья Усов

На Санкт-Петербургскую биржу ставят банки
Участники торгов покупают акции площадки

Пенсионных планов 
три года ждут
Минфин подготовит  
новый законопроект к декабрю

5 процентов 
акций Санкт-
Петербургской биржи 
приобретает ВТБ

Я очень рассчитываю  
на то, что нам  
удастся ближе  
к середине июля  

принять  
этот законопроект  

в Государственной думе  
в первом чтении

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов о ГПП,  

15 января 2020 года

Ц И Т А Т А
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Сеть «Вкусвилл» продолжает рас
ширять каналы продаж. Теперь 
компания начала поставки гото
вых обедов и ужинов в частные 
детские сады и школы Москвы. 
За счет проекта сеть может уве
личить ежедневный сбыт про
дукции и повысить лояльность 
аудитории. Но наладить постав
ки в государственные учебные 
заведения у ритейлеров вряд ли 
получится, так как те заинтере
сованы в закупке продуктов по 
минимальной цене.

О том, что «Вкусвилл» договорил-
ся о поставках продуктов, в том чи-
сле готовых обедов и ужинов, в част-
ные детские сады и школы Москвы, 
„Ъ“ рассказали в самой компании. 
В числе учреждений — AlertumKids 
и «Горница Узорница». По словам 
представителя «Вкусвилла», постав-
ки продукции частным учебным за-
ведениям идут в рамках развития 
b2b-направления, которое также 
включает работу с кинотеатрами, 
аптеками, АЗС, клиниками. Кро-
ме того, сеть открыла несколько то-
чек в формате shop-in-shop в магази-
нах-партнерах. 

На конец 2020 года под управле-
нием «Вкусвилла» находилось свы-
ше 1,2 тыс. магазинов. Выручка сети 
за этот период выросла на 38%, до 
свыше 128 млрд руб. Согласно ЕГ-
РЮЛ, 12,16% ООО «Вкусвилл» при-
надлежит фондам Baring Vostok. 
Остальное контролирует основатель 
сети Андрей Кривенко, следует из от-
четности компании.

Во «Вкусвилле» признают, что 
доля b2b-направления в структу-
ре выручки небольшая, но его цен-
ность — в возможности экспе-
риментов с разными форматами 
и в разных регионах, куда компания 
пока не может выйти с магазинами. 
Развивая b2b-продажи, ритейлер 
увеличивает частоту использова-
ния своего бренда, открывая в том 
числе новые каналы ежедневного 
потребления, отмечает консультант 
JosDeVries The Retail Company Ири-
на Болотова.

«Азбука вкуса» также поставля-
ет продукты в несколько частных 
детских садов и школ в Москве 
и Санкт-Петербурге, рассказыва-
ет начальник управления корпора-
тивных продаж сети Николай Коз-
лов. По его словам, речь идет только 
о продуктах, а не о готовой еде. 
Источник „Ъ“ из числа федеральных 
сетей объясняет, что сотрудничество 
с частными учебными заведениями 
может быть выгодно крупным игро-
кам, в отличие от государственных 
школ, где главный фактор организа-
ции питания — низкая цена. Кроме 
того, компаниям придется пройти 
целый ряд процедур, выделить от-
дельные цеха для производства толь-
ко определенной продукции, офор-
мить необходимую документацию 
и работать в рамках законодательст-
ва о государственных закупках, про-
должает собеседник „Ъ“.

Партнер Deloitte Егор Метелкин 
не исключает, что на частных шко-
лах «Вкусвилл» только тестирует биз-

нес-модель, а в будущем рассчитыва-
ет зайти в государственные школы 
и детские сады. Но это непростой сег-
мент со своими нюансами, подтвер-
ждает он. Источник „Ъ“ на рынке 
знает, что «Вкусвилл» пока планиру-
ет начать работать в государствен-
ных учебных заведениях через авто-
маты по продаже еды, которые уже 
работают на станциях МЦК, в жилых 
домах и пр. На конец прошлого года 
сеть управляла 165 такими точка-
ми. В самом «Вкусвилле» это не ком-
ментируют. Другой крупный игрок 
рынка автоматизированной торгов-
ли продуктами — ГК Uvenco — вы-
ходить в государственные школы не 
планирует. Но компания заинтересо-
вана в сотрудничестве с российски-
ми вузами, в случае если студентов 
будут возвращать с дистанционно-
го обучения, говорит гендиректор 
Uvenco Арвидас Алутис.

Работа с учебными заведения-
ми — не первый новый проект «Вкус-
вилла» за последнее время. В конце 
2020 года стало известно, что сеть за-
пустила фуршетный кейтеринг — 
доставку блюд, подарков, напитков, 
цветов и посуды в Москве и ближай-
шем Подмосковье (см. „Ъ“ от 12 но-
ября 2020 года). Как отмечали ана-
литики, активный запуск новых 
проектов в различных сегментах мо-
жет быть частью подготовки к IPO. 
В конце 2019 года господин Кривен-
ко говорил в интервью Reuters, что 
компания рассматривает первичное 
размещение акций на NASDAQ.

Никита Щуренков

«Вкусвилл» встает к доске
Ритейлер начал поставлять еду в школы и детсады

К параметрам нового проекта 
«РТ-Инвеста» много вопросов. По 
оценкам регулятора, объем мощно-
сти МТЭС можно снизить до 1 ГВт, 
а CAPEX — с нынешних 379 тыс. руб. 
до 234 тыс. руб. за 1 кВт. В «РТ-Инве-
сте» утверждают, что предложения 
компании по затратам подтвер-
ждаются технологическим и цено-
вым аудитом и текущими проек-
тами. Там считают, что реализация 
проекта «не должна происходить 
за счет тарифа для населения». При 
этом компания согласна на боль-
шое снижение поступлений с оп-
тового энергорынка — до 100 млрд 
руб. за 15 лет, «но при условии по-
лучения дополнительных мер го-
споддержки». Среди них — «зеле-
ный» тариф, средства расширенной 
ответственности производителей 

и специальные субсидии. Односта-
вочная цена МТЭС при этом может 
составить 5,5 руб. за 1 кВт•ч.

В «Совете рынка» заявили „Ъ“, 
что не поддерживают идею субси-
дирования МТЭС за счет ДПМ или 
иного механизма на оптовом энер-
горынке «в любом объеме». В Минэ-
нерго также против расширения 
программы ДПМ для МТЭС. Там от-
мечают, что электроэнергия с МТЭС 
очень дорогая (в 4–5 раз выше цен 
оптового энергорынка), а капзатра-
ты почти в четыре раза выше пока-
зателя АЭС и СЭС.

В «Сообществе потребителей 
энергии» (объединяет промышлен-
ных потребителей электроэнергии) 
полагают, что «МТЭС могут рассчи-
тывать только на оплату энергомощ-
ности и электроэнергии на общих 
условиях (КОМ и РСВ), а все осталь-
ное должно обеспечиваться по их 

„основному месту работы“ — в сфе-
ре обращения отходов».

«Предложенное изменение меха-
низма существенно усложнит воз-
врат инвестиций для „РТ-Инвеста“: 
регион вряд ли согласится увеличи-
вать платеж населения за вывоз мусо-
ра и тариф за тепло»,— считает глава 
Агентства энергетического анализа 
Алексей Преснов. По его мнению, фи-
нансирования по программе поддер-
жки ВИЭ на розничных рынках будет 
просто недостаточно, поскольку в ней 
есть ограничения по объему (макси-
мум 5% прогнозных потерь сетевой 
компании в регионе). Рост тарифа ог-
раничен, говорят в «Россетях», учет 
в нем затрат на покупку потерь с над-
бавкой у МТЭС по аналогии с ВИЭ мо-
жет потребовать сокращения затрат 
сетевых компаний на развитие и мо-
дернизацию инфраструктуры.

Полина Смертина

Многоотходовая комбинация

Крупный производитель и ди
стрибутор алкоголя Beluga 
Group оптимизирует портфель 
непрофильных активов. Ком
пания может продать птице
фабрику «Михайловская» мощ
ностью 30 тыс. тонн в Сара
товской области группе агро
предприятий (ГАП) «Ресурс», 
стоимость которой оценива
ет в 500 млн руб. С учетом роста 
стоимости кормов в сделке воз
можен дополнительный дис
конт, считают эксперты.

Структура ГАП «Ресурс» Виктора 
Наурузова — ОАО «Токаревская пти-
цефабрика» обратилось в Федераль-
ную антимонопольную службу (ФАС) 
с ходатайством о покупке 96,27% АО 
«Птицефабрика „Михайловская“». 
Сообщение опубликовано на сайте 
ФАС. «Ресурс» — крупный произво-
дитель мяса бройлеров (бренд «Бла-
гояр»). В 2020 году группа произве-
ла 708 тыс. тонн мяса птицы в живом 
весе, заняв второе место рейтинга 
Национального союза птицеводов 
после группы «Черкизово» семьи 
Михайловых (794 тыс. тонн).

«Михайловская» входит в холдинг 
«Пентагро», который объединяет 
предприятия по производству про-
дуктов питания Beluga Group — круп-
ного производителя и дистрибутора 
алкоголя. В ее портфеле — водка Be-
luga, Veda, «Мягков», «Беленькая», 
«Архангельская», а также импортные 
виски Glenfiddich, вина Torres, Luce, 
Masi и др.

Птицефабрика «Михайловская» 
называет себя крупнейшим про-
изводителем бройлеров в Саратов-
ской области. По собственным дан-
ным, включает более 40 площадок 
по выращиванию птицы, убойный 
цех мощностью 6 тыс. голов в час, 

инкубаторы ежегодной произво-
дительностью в 16,5 млн яиц. Кро-
ме того, развивает сеть фирменных 
магазинов. В 2010-х годах после мо-
дернизации предприятия планиро-
валось увеличить мощность произ-
водства до 30 тыс. тонн мяса в год. 
По данным собеседника „Ъ“ в отра-
сли, текущие объемы — «несколько 
десятков» тысяч тонн. В 2019 году АО 
«Птицефабрика „Михайловская“» 
получило 1,95 млрд руб. выручки 
и 28,05 млн руб. чистой прибыли 
(данные «СПАРК-Интерфакс»).

О том, что «Ресурс» рассматривает 
покупку птицефабрики «Михайлов-
ская», знает и источник „Ъ“ на рынке. 
По его словам, сделка пока не закры-
та. В «Ресурсе» и Beluga Group от ком-
ментариев отказались. Президент 
Agrifood Strategies Альберт Давлеев 
полагает, что «Михайловская» может 
быть нужна «Ресурсу» для производ-
ства инкубационного яйца, нехватка 
которого сегодня ощущается на рын-
ке из-за сокращения поголовья пле-
менных стад. Но смена направления 
потребует перестройки птичников. 
По словам господина Давлеева, с уче-

том того, что «Михайловская» была 
для владельца непрофильным акти-
вом и возникла сложная ситуация 
в птицеводстве из-за роста стоимо-
сти кормов, продавец может пойти 
на дополнительный дисконт. Источ-
ник „Ъ“ в отрасли сомневается, что 
«Михайловская» стоит более 500 млн 
руб. После сделки у «Пентагро» оста-
нутся предприятия по производст-
ву мясных и молочных продуктов на 
Дальнем Востоке.

Птицеводство остается пер-
спективным сектором для сделок 
M&A, отмечается в обзоре Центра 
отраслевой экспертизы Россельхоз-
банка. Как указывают аналитики, на 
фоне роста конкуренции увеличе-
ние концентрации производства по-
зволяет повысить рентабельность, 
долю рынка, а также усилить пози-
ции при переговорах с торговыми 
сетями. Альберт Давлеев ожидает, 
что активы скорее будут передавать-
ся в аренду, так как отвлекать оборот-
ные средства на покупки в текущих 
условиях компании не могут, а бан-
ки кредитовать сделки не готовы.

ГАП «Ресурс» — заметный участ-
ник сделок M&A в отрасли. Так, 
в прошлом году стало известно 
о покупке группой птицефабрики 
«Уральский бройлер», а в январе ФАС 
удовлетворила ходатайство структу-
ры «Ресурса» о приобретении 100% 
московского ООО «Интегра» — про-
изводителя и дистрибутора колбас, 
сыров и др. «Черкизово» в этом году 
намерена развиваться как за счет ор-
ганического роста, так и за счет воз-
можных приобретений. По словам 
представителя группы, ее интересу-
ют активы, способные дать хорошую 
синергию для бизнеса и имеющие 
адекватную рыночную стоимость.

Анатолий Костырев

Бройлеры на птичьих правах
Beluga Group может продать непрофильную фабрику 
в Саратовской области

Ее поздравляет председатель комитета  
Совета федерации по конституционному  
законодательству и госстроительству 
Андрей Клишас:
— Уважаемая Наталья Ивановна, примите мои поздрав-
ления! Благодарю Вас за профессионализм, обаяние 
и энергию — эти качества сделали работу по подготовке 
ряда предложений о внесении поправок в Конституцию 
РФ крайне плодотворной, я искренне в этом убежден! 
ИТ, влияющие на жизнь общества, развитие экономики 
и суверенитет страны, вошли в наш Основной закон. 
Уверен, что в дальнейшем мы сможем продолжить со-
трудничество в части законодательного обеспечения но-
вых положений Конституции. Желаю Вам радостных со-
бытий, семейного благополучия, здоровья и всяческих 

успехов. Пусть Вас окружают единомышленники, а заду-
манные планы реализуются с легкостью!

Поздравления передает министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций РФ 
Максут Шадаев:
— Уважаемая Наталья Ивановна! От лица министерства, 
от всей отрасли и от себя лично поздравляю Вас с днем 
рождения! Мы ценим Ваш профессионализм и умение 
вести диалог, учитывая интересы всех участников. Вы 
тонко чувствуете внешние изменения и решительно от-
стаиваете выбранную позицию. Мы гордимся Вами, На-
талья Ивановна! Будьте здоровы, счастливы! Благополу-
чия Вам и Вашим близким.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у президента группы компаний 
InfoWatch, председателя правления АРПП «Отечественный софт»  
Натальи Касперской
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Инициатива МВД при качественной реализации се-
рьезно усложнит жизнь мошенникам и снизит объем те-
лефонного фрода, допускает директор центра Solar ap-
pScreener компании «Ростелеком-Солар» Даниил Чернов. 
Однако, подчеркивает он, если приложение определяет 
только входящие мошеннические вызовы, ему не требу-
ется доступ к контактам, считает эксперт. Доступ к теле-
фонной книге, уточняет эксперт, позволит лишь выявить 
уже находящиеся в ней мошеннические номера.

В то же время, отмечают эксперты, подключение та-
кого сервиса создает и целый ряд рисков. Глава отдела 
информационной безопасности «СерчИнформ» Алексей 
Дрозд поясняет, что приложение МВД фактически будет 
иметь функционал, аналогичный популярным серви-
сам для сбора телефонных номеров Who Calls и Get Con-

tact. С их помощью пользователь по номеру телефона 
может узнать, как он записан в телефонных книгах раз-
ных людей, которые тоже пользуются приложением. Но 
фактически эти сервисы собирают базы телефонных но-
меров, подчеркивает эксперт.

«Судя по всему, МВД планирует пополнить свою базу 
за счет контактов пользователей»,— отмечает эксперт. 
По его мнению, это несет риски злоупотреблений и утеч-
ки данных, поскольку их обработка будет происходить 
на сторонних серверах. Было бы достаточно просто ин-
тегрировать приложение с базами данных, где собра-
ны контакты мошенников, считает господин Дрозд. Та-
кие базы собирают, например, банки и операторы связи. 
Также, по мнению эксперта, логично было бы добавить 
в приложение форму для самостоятельной отправки жа-
лобы пользователей на мошеннические номера.

Никита Королев

МВД пойдет на контакты
с1

Агрегатор доставки еды «Ян
декс.Еда» не смог укрепить по
зиции в Москве в 2020 году. Его 
популярность за год не измени
лась, свидетельствуют результа
ты опроса Сбербанка, тогда как 
у основного конкурента, Delivery 
Club, улучшилась. Он оказался 
первым по динамике и по всей 
стране. В «Яндексе» предсказуе
мо не согласны с оценками кон
курента. Но эксперты отмечают, 
что «Яндекс.Еда» снизила затра
ты на продвижение, больше вни
мания уделяла доставке из мага
зинов и выходу в прибыль. В бу
дущем конкурентное давление 
на оба агрегатора могут усилить 
рестораны, которые начали про
двигать собственную доставку.

„Ъ“ ознакомился с исследованием 
Сбербанка «Потребительский индекс 
Иванова», в рамках которого в декаб-
ре 2020 года были опрошены 2,3 тыс. 
человек из 164 городов России с насе-
лением выше 100 тыс. человек.

В частности, речь шла о заказе 
еды онлайн. Среди тех, кто пользует-
ся такими сервисами, 45% опрошен-
ных упоминали «Яндекс.Еду». Пока-
затель не изменился по сравнению 
с декабрем 2019 года. При этом попу-
лярность Delivery Club (входит в СП 
Сбербанка и Mail.ru Group в сфере 
еды и транспорта, созданное в декаб-
ре 2019 года) вместе с его сервисом Za-
kaZaka выросла до 74% в декабре 2020 
года с 59% в декабре 2019 года.

В регионах популярность «Яндекс.
Еды», напротив, выросла за год с 29% 
до 36%, говорится в исследовании. 
У Delivery Club рост составил 9 про-

центных пунктов, до 53%. В целом по 
России в «Яндекс.Еде» и Delivery Club 
заказывают 38% и 57% опрошенных 
соответственно. Популярность заказа 
из ресторанов продолжает снижать-
ся: в декабре 2020 года у них напря-
мую заказывали 43% респондентов 
против 52% годом ранее.

«Яндекс.Еда» и Delivery Club в 2020 
году значительно расширили гео-
графию на фоне пандемии. Delivery 
Club запустился в 115 городах, увели-
чив их общее число до 265 городов. 
«Яндекс.Еда» увеличила присутст-
вие с 33 до 166 городов. Delivery Club 
и «Яндекс.Еда» также подключили 
к своей доставке 18 и более 20 сетей 
продовольственных магазинов со-
ответственно. Выручка Delivery Club 
в третьем квартале 2020 года выросла 
более чем вдвое год к году, до 2,6 млрд 
руб. Группа «Яндекс.Такси», в которую 
входит «Яндекс.Еда», отдельно не рас-
крывает ее показатели.

В «Яндекс.Еде» с оценками Сбер-
банка не согласны и утверждают, что, 
по внутренним данным компании, 
она и Delivery Club «по популярно-
сти гораздо ближе друг к другу — ре-
спондентов, вероятно, спрашивали 
исключительно о доставке блюд из 
ресторанов, тогда как для „Яндекс.
Еды“ одним из фокусов было разви-
тие доставки из магазинов». По мне-
нию представителя сервиса, некор-
ректно говорить об отсутствии роста 
в Москве, поскольку клиентская база 
увеличилась, в том числе за счет ин-
теграции в другие сервисы «Яндекса».

«Яндекс.Еда» меньше тратит на 
продвижение, поскольку стремит-
ся выйти в прибыль, считает собе-

седник „Ъ“ на рынке дистанционной 
торговли. По его мнению, популяр-
ность сервиса не растет из-за сниже-
ния маркетинговой активности. В са-
мой «Яндекс.Еде» подтвердили, что 
«здоровая экономика сервиса остает-
ся приоритетом».

Оценки популярности «Яндекс.
Еды» вызывают вопросы, поскольку 
расходятся с динамикой роста «Ян-
декс.Такси» (доставка еды была ин-
тегрирована в приложение в августе 
2020 года), соглашается гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. По данным департамента тран-
спорта Москвы, доля «Яндекс.Такси» 
в столице выросла с апреля по но-
ябрь с 63,1% до 70,8%. Таким образом 
популярность «Яндекс.Еды», по оцен-
кам господина Бурмистрова, должна 
была вырасти на 6–8%. Укрепление 
позиций Delivery Club эксперт объяс-
няет агрессивным маркетингом и за-
пуском подписки «СберПрайм», кото-
рая дает скидку на заказы еды.

В 2020 году сервисы доставки еды 
оказались в выигрышном положе-
нии на фоне самоизоляции граждан. 
Рестораны были вынуждены под-
ключаться к ним, чтобы сохранить 
бизнес, но столкнулись с высокими 
комиссиями. Осенью московские 
власти пообещали проверить агрега-
торы доставки еды на нарушение ан-
тимонопольного законодательства. 
Но сейчас рестораны снова стремят-
ся привлечь прямых пользователей, 
говорит господин Бурмистров. По его 
оценке, заказы стоимостью от 1 тыс. 
руб. ресторанам выгоднее доставлять 
самим, чем платить агрегатору.

Дмитрий Шестоперов

Пища меняет маршрут
Популярность «Яндекс.Еды» в Москве перестала расти

Естественно, мы себя видим 
как алкогольного игрока

— Александр Мечетин,
председатель правления Beluga Group, 

в интервью „Ъ“, декабрь 2020 года

Ц И Т А Т А
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тенденции / цифровые активы
Криптика чистого разума
Чем определяется бытие виртуальных активов

Вадим Калухов,
экс-директор департамента 
финансовых технологий,  
проектов и организации процессов 
Банка России,  
основатель консалтинговой 
компании «Лончпэд-Т» 

При обсуждении в экспертном со-
обществе цифровых финансовых 
активов (ЦФА), проектов с исполь-
зованием технологий распределен-
ного реестра так или иначе возника-
ют вопросы о криптовалютах. Я не 
отождествляю эти понятия, но тем 
не менее стоит признать, что у ин-
струментов исходно общая приро-
да, хотя и абсолютно разные условия 
выпуска, обращения и идентифи-
кации участников. Сфера исполь-
зования цифровых активов стре-
мительно расширяется за счет игр, 
цифровых произведений искусст-
ва, авторских прав, в то время как 
область применения криптовалют 
пока стагнирует (нынешняя спеку-
лятивная волатильность не в счет).

Интересной представляется 
и ситуация, при которой регуля-
торами публично декларируются 
разнонаправленные цели. Во-пер-
вых, исключение посредников в це-
почках финансовых расчетов с це-
лью их ускорения и удешевления. 
Во-вторых, желание иметь тоталь-
ный контроль над любыми финансо-
выми трансакциями. И их противо-
положность во многом способствует 
поиску энтузиастами и самими регу-
ляторами новых форм инструмен-
тов и расчетов.

Стоит приветствовать инициати-
вы регуляторов по созданию усло-
вий по выпуску и регистрации ЦФА 
на блокчейне (авторские права, ар-
тефакты в играх и т. д.), добиваясь 
их юридического признания и су-
дебной практики по правам собст-
венности. В частности, по определе-
нию порядка действий в ситуациях, 
если, например, смарт-контракт не 
исполняется (оспаривается) одной 
из сторон. Именно этим путем пош-
ли в Швейцарии и Евросоюзе.

Но с криптовалютами пока до 
конца не могут определиться — 
это средство обеспечения расчетов, 
в том числе сохранения стоимости, 
или спекулятивный финансовый 
инструмент? Совместить функции 
не получится. И пока спекулятивная 
составляющая доминирует, крипта 
больше похожа на производные ин-
струменты.

Одновременно центробанки во 
всем мире изучают вопрос выпуска 
собственных цифровых валют — 
Central Bank Digital Currency (CDBC). 
Такие инструменты — логичный вы-
бор для проведения расчетов. Одна-
ко выпуск CDBC радикально снизит 
доходы банков от расчетно-кассово-
го обслуживания и уменьшит их ва-
люту баланса, к чему финансовые 
посредники не готовы и чему будут 
сопротивляться всеми доступными 
способами.

Открытым остается и механизм 
использования CDBC нерезидента-
ми. И здесь недалеко до получения 
финансовой независимости отдель-
ных регионов. Например, все уве-
реннее утверждения, что цифровой 
юань — это попытка «объединить 
китайскую диаспору в разных стра-
нах». Кроме того, витает в воздухе 
проект идеи «исламских финансов».

Тотальный контроль и полная 
финансовая прозрачность, к кото-
рым нас ведут финансовые регуля-
торы, оставляют все меньше места 
для криптовалют. Отметим здесь 
титанические усилия регуляторов 
по деанонимизации популярных 
криптовалют, чтобы сделать их ис-
пользование максимально диском-
фортным для анонимных непод-
контрольных переводов. Более того, 
любая операция по обмену их на де-
нежные средства в более или менее 
крупном объеме является предме-
том пристального контроля со сто-
роны государства.

Описанными действиями регуля-
торы, по сути, будут гасить использо-
вание криптовалют в качестве спеку-
лятивного инструмента или ценной 
бумаги и в результате могут оставить 
этот рынок исключительно фрикам, 
снимая с себя всякую ответствен-
ность за финансовый результат.

Регуляторы прилага
ют титанические 
 усилия для деано
нимизации популяр
ных криптовалют

С начала года в России появи
лось регулирование рынка 
цифровых финансовых акти
вов (ЦФА). Пока он ориенти
рован на крупных игроков, 
которые смогут привлекать 
финансирование через выпуск 
токенов под пристальным над
зором ЦБ. Первыми заявки на 
реализацию своих проектов 
подали «Норильский никель» 
и Сбербанк. Однако остается 
открытым волнующий многих 
вопрос регулирования циф
ровой валюты, в том числе 
ее производства (майнинга). 
Власти настроены на жесткие 
ограничения, участники рын
ка предупреждают, что в отсут
ствие легализации это может 
привести к финансовым поте
рям бюджета.

Закон «О цифровых финансо-
вых активах…» был принят летом 
2020 года и вступил в силу с января. 
В процессе разработки документ 
существенно изменился. Исходно 
он был призван регулировать все 
финансовые инструменты, осно-
ванные на технологии блокчейн 
(см. „Ъ“ от 1 июня 2020 года). Но 
в процессе обсуждения и приня-
тия из закона почти полностью ис-
чезло регулирование цифровых ва-
лют, в том числе выпущенных не 
в России — биткойна, эфира и т. п. 
(см. „Ъ“ от 22 июля 2020 года).

В основном вступивший в силу 
закон описывает регулирование 
и возможности существования 
в России ЦФА, которые удостоверя-
ют денежные требования и права 
по эмиссионным ценным бумагам, 
включая право обладателя цифро-
вых финансовых активов требо-
вать передачи эмиссионных цен-
ных бумаг в будущем. Документ 
предусматривает появление но-
вых субъектов, которые будут под-
надзорны ЦБ,— операторов инфор-
мационных системы и операторов 
обмена цифровых финансовых ак-
тивов. Выпускать ЦФА могут юри-
дические лица и индивидуальные 
предприниматели. Круг покупате-
лей ЦФА формально не ограничен, 
но для разных категорий действу-
ют разные правила.

Узок круг этих эмитентов
Пока закон работает в первую оче-
редь на привлечение инвестиций 
в крупный бизнес, поскольку для 
выпуска смарт-контрактов (токе-
нов) требуется не только эмитент, 
но и площадка (оператор), фактиче-
ски создаваемая им, которая долж-
на пройти регистрацию в Банке 
России. 

Как сообщили в ЦБ, сейчас уже 
рассматриваются три ходатайст-
ва о включении сведений в реестр 
операторов информационных си-
стем и два ходатайства о включе-
нии сведений в реестр операторов 
обмена ЦФА. Самыми известными 
претендентами выпуск ЦФА оста-
ются ГМК «Норильский никель» 
и Сбербанк, именно они подали за-
явки регулятору.

Крупнейший акционер «Нор-
никеля» Владимир Потанин объя-
вил о планах заняться ЦФА больше 
двух лет назад (см. „Ъ“ от 24 октября 
2018 года). ГМК организует площад-
ку «Атомайз» (см. справку), которая 
может реализовать выпуск токенов 
уже через месяц после попадания 
в реестр ЦБ. «Норникель» уже ис-
пытал технологию выпуска токе-
нов в другой юрисдикции, исполь-
зуя свой Global Palladium Fund. 

Как рассказал „Ъ“ управляющий 
директор фонда Александр Стоя-
нов, во второй половине января тот 
выпустил первые в мире токены на 
металлы. Их два типа — индустри-
альные (для производителей, обес-

печением выступают медь и пал-
ладий) и инвестиционные (золото, 
палладий, серебро и платина). Все 
токены обеспечены физическим 
металлом, который хранится в Лон-
доне и Цюрихе в хранилищах ICBC 
Standard Bank и Brinks. На каждый 
инвестиционный токен сформиро-
ван свой вид пая, все паи прошли 
листинг на London Stock Exchange 
и Deutsche Boerse. В первом полу-
годии будут выпущены инвестици-
онные токены на никель и медь.

По словам Александра Стоянова, 
до конца года фонд рассчитывает 
получить листинг на биржах в Ита-
лии и в Швейцарии. Он уточнил, что 
предполагаемый объем цифровых 
сделок в 2021 году составит до 20% 
всех продаж индустриальным кли-
ентам «Норникеля». Привлекатель-
ность этих паев, в частности, в том, 
что они показывают прозрачность 
не только владения, но и чисто-
ту производства металла, начиная 
с руды, вплоть до его утилизации.

Сбербанк в январе подал заявку 
в ЦБ на регистрацию платформы 
для выпуска сберкойна и рассчи-
тывает на ее запуск к весне. Как по-
яснили „Ъ“ в банке, речь идет о фи-
нансовых активах, которые имеют 
технические свойства криптова-
лют, в частности, учитываются то-
кенами в блокчейн-сети, их можно 
программировать в смарт-контрак-
тах. На разработанной платформе 
банки и их клиенты смогут выпу-
скать и учитывать цифровые акти-
вы, спектр применения которых 
широк. «Одним из первых выпу-

сков мы планируем цифровой век-
сель Сбербанка. В работе выпуски 
и иных активов, где эмитентами 
будут наши клиенты»,— пояснили 
в банке.

Блокчейн-платформа «Сбера» 
была опробована в конце прошлого 
года выпуском сертификатов возоб-
новляемой энергии. Такие сертифи-
каты позволяют, например, солнеч-
ным электростанциям продавать 
доказательства полученной зеленой 
энергии в киловатт-часах, а инвесто-
рам — вкладывать в эту индустрию 
через покупку сертификатов. В осно-
ву платформы положен протокол 
Hyperledger Fabric от Linux Founda-
tion. В банке сообщили, что пилот 
был успешным, показал низкий по-
рог входа и простоту выпуска ново-
го инструмента. Теперь в Сбербанке 
ожидают от законодателей «ясности 
с налогообложением ЦФА».

Узок круг этих 
покупателей
Сужен и спектр потенциальных 
покупателей ЦФА. Полномочия-
ми по его установлению по закону 
обладает ЦБ, и регулятор уже выпу-
стил соответствующий норматив-
ный акт. Неквалифицированные 
инвесторы могут купить ЦФА на 
сумму не более 600 тыс. руб. в тече-
ние одного года.

Выбор ограничен — доступны 
активы, которые удостоверяют 
возможность осуществления прав 
по включенным в котировальные 
списки бирж ценным бумагам, 
причем корпоративные облига-

ции должны иметь кредитный рей-
тинг не ниже уровня, установлен-
ного ЦБ. Также они могут купить 
активы, которые включают денеж-
ные требования в размере, эквива-
лентном стоимости драгметаллов, 
указанных в выпуске этих ЦФА.

Не разрешено таким инвесторам 
приобретать цифровые активы, вы-
пущенные в информационных сис-
темах, организованных в соответст-
вии с иностранным правом, а также 
если в решении о выпуске не ука-
зан срок исполнения обязательств 
или получение выплат зависит от 
наступления или ненаступления 
определенных обстоятельств. В ЦБ 
уточнили „Ъ“, что «проработка во-
просов инвестирования» еще воз-
можна. Однако с учетом жесткой 
позиции регулятора относительно 
ограничений для неквалифициро-
ванных инвесторов на фондовом 
рынке в случае с ЦФА вряд ли стоит 
ждать серьезных послаблений.

В «Атомайз Россия» „Ъ“ уточни-
ли, что планируется выпускать 
специальные токены для физлиц 
и они удовлетворяют критериям 
продуктов для неквалифициро-
ванных инвесторов. Для удобства 
работы с этими токенами сейчас 
дорабатывается мобильное прило-
жение для каждой группы покупа-
телей, пояснила гендиректор ком-
пании Екатерина Фроловичева.

Криптовалюты  
в тихом омуте
Но главной прорехой закона о ЦФА 
остается фактическое отсутствие 

в нем криптовалют. После всех пра-
вок в документе осталось лишь 
определение цифровой валюты 
и прямой запрет на ее использо-
вание как средства платежа. При 
этом цифровая валюта (как и в це-
лом ЦФА) может быть объектом сде-
лок купли-продажи, залоговым 
инструментом, передаваться по на-
следству.

Но, подчеркивает управляю-
щий партнер юридической ком-
пании ЭБР Александр Журавлев, 
«четких правил ее оборота и ква-
лификации рынок не получил». 
Как пояснили в ЦБ, закон, регули-
рующий порядок выпуска и обра-
щения цифровых валют, будет раз-
рабатываться отдельно. Когда это 
произойдет — неизвестно.

С одной стороны, для рынка это 
была хорошая новость, так как ис-
ходно предполагалось жесткое, 
практически запретительное ре-
гулирование виртуальных валют. 
В то же время регуляторы не остав-
ляют попыток ограничить крипто-
валюты другими способами.

Разрабатываются нормативные 
акты и законопроекты, касающие-
ся, в частности, налогообложения, 
административной и уголовной 
ответственности (см. „Ъ“ от 24 сен-
тября 2020 года). Такой путь пред-
полагает принятие решения вла-
стями без значимого учета мнения 
участников рынка.

По словам зампреда правления 
Палаты налоговых консультантов 
Михаила Успенского, среди про-
чего планировалось ввести адми-
нистративную ответственность 
за незаконный оборот цифро-
вых прав, за прием криптовалю-
ты в оплату товаров, работ, услуг. 
Оглашались штрафы до 1 млн руб. 
с конфискацией самой крипто-
валюты. Предлагалась уголовная 
ответственность, в том числе за 
недекларирование в налоговой 
инспекции.

Консультант рассказывает, что 
некоторые инициативы предусма-
тривали тюремные сроки вплоть 
до семи лет лишения свободы. Он 
добавляет, что во многом судьба 
всех этих идей станет понятна по-
сле принятия Госдумой поправок 
к Налоговому кодексу.

Но, отмечают эксперты, отсут-
ствие регулирования сыграло 
на руку российскому майнингу 
криптовалют. Это серый рынок, 
который трудно оценить, но Рос-
сия может быть на нем одним из 
лидеров, и перспективы роста ве-
лики. По оценке гендиректора 
и основателя оператора дата-цен-
тров BitRiver Игоря Рунца, в 2021 
году доля используемых вычисли-
тельных мощностей институцио-
нальными инвесторами на рын-
ке майнинга биткойна вырастет 
с нескольких процентов до десят-
ков процентов. А центрами май-
нинга, по его словам, могут стать 
США, Китай и Россия.

Уточнение регулирования 
криптовалют в России может по-
ставить майнинг под угрозу. По 
словам сооснователя Exante Анато-
лия Князева, риск создает, в частно-
сти, запрет использования крипто-
валюты как средства платежа.

Если даже формально майнинг 
разрешат, но майнер не сможет по-
лучать награду в криптовалюте, это 
сделает процесс бессмысленным, 
уверен господин Князев. Майнить 
придется на иностранную биржу, 
где цифровую валюту будут кон-
вертировать в фиатную, оставляя 
комиссию за это в другой стране. 
Это уведет майнинг за рубеж, под-
черкивает эксперт, тогда как, пол-
ностью легализовав индустрию, 
Россия могла бы получать налоги.

Полина Смородская

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ
БАНК

ОПЕРАТОРЫ 
ИНФОРМАЦИОННОЙ 

СИСТЕМЫ
(ИС)

ОПЕРАТОРЫ 
ОБМЕНА ДАННЫХ 

ЦФА 
(«КРИПТОБИРЖА»)

ЛИЦА, 
ОСУЩЕСТВЛЯЮЩИЕ 

ВЫПУСК ЦФА

КАК РАБОТАЕТ ЗАКОН О ЦИФРОВЫХ 
ВАЛЮТНЫХ АКТИВАХ (ЦФА)    
ИСТОЧНИК: MOSCOW DIGITAL SCHOOL.

ПЕРВЫЙ
ОБЛАДАТЕЛЬ

ЦФА

НОМИНАЛЬНЫЙ 
ДЕРЖАТЕЛЬ 

ЦФА

Ведет реестры операторов ИС и операторов 
обмена ЦФА, в том числе согласует их правила

Устанавливает дополнительные требования

Осуществляет надзор

Определяет случаи и порядок зачисления 
средств номинальному держателю

Устанавливает дополнительные требования 
к решению о выпуске ЦФА

Устанавливает признаки ЦФА 
для разных категорий инвесторов

Надзор

Информация

Надзор

Информация

Вы
пу

ск

За
чи

сл
ен

ие
За

чи
сл

ен
ие

Устанавливают

Правила внесения изменений 
в алгоритмы программ ИС

Требования к пользователям

Правила выпуска ЦФА

Правила привлечения 
операторов обмена ЦФА

Правила обеспечения 
доступа к ИС

Требования к защите 
информации

Способы учета ЦФА и др.

УТИЛИТАРНЫЕ 
ЦИФРОВЫЕ ПРАВА

Право требовать передачи 
вещей

Право требовать передачи 
исключительных прав 
на результаты 
интеллектуальной 
деятельности или прав 
использования результатов 
интеллектуальной 
деятельности

Право требовать 
выполнения работ 
или оказания услуг

Организуют
торги 
утилитарными 
цифровыми
правами 
и ЦФА

Обладатели ЦФАОбладатели ЦФА

Обладатели ЦФАОбладатели ЦФА

Операции с ЦФА 
(купля-продажа, 
обмен, погашение)

цена 
вопроса

О перспективах развития рынка цифровых 
 финансовых активов (ЦФА), в том числе регулиро
вания сегмента криптовалют, „Ъ“ рассказал  
глава комитета Госдумы по финансовому рынку  
Анатолий Аксаков.

— Закон о ЦФА вступил в силу с января, но приняли 
его в середине прошлого года. За прошедшие месяцы 
наверняка накопились новые вопросы и решения. Что 
предлагают участники рынка, регулятор?
— Чтобы дать предварительную оценку предложениям, не-
обходимо посмотреть на правоприменительную практику. 
Сейчас уже начали подаваться первые заявки на включение 
в реестр операторов информационной системы и операто-
ров обмена ЦФА. Полагаю, что к середине года будут запуще-
ны проекты по выпуску ЦФА, и по итогам их работы можно 
будет говорить о необходимости изменения регулирования.

— Центральное место в отношениях по выпуску и обо-
роту ЦФА занимает Банк России. Не будет ли это сдер-
живать развитие рынка, ограничивать конкуренцию?
— Банк России как регулятор на финансовом рынке форми-
рует общие требования к деятельности площадок, следит, 
чтобы не было злоупотреблений, в том числе в отношении 
неквалифицированных инвесторов. Задача соблюсти инте-
ресы граждан и бизнеса при работе с новыми финансовыми 
инструментами остается важной. Ряд крупных российских 
организаций готовятся к выпуску стейблкойнов на основе за-
кона о ЦФА. В ходе их запуска в обращение будет накапли-
ваться практика, позволяющая определять узкие места в зако-
нодательстве, и, соответственно, оно будет корректироваться.
— Цифровые валюты в законе обозначены лишь в общих 
чертах. Какие планы по регулированию этого рынка?
— Подходы к регулированию обращения и выпуска цифро-
вых валют сейчас обсуждаются заинтересованными орга-
нами государственной власти и ЦБ, которые неоднократно 
высказывались о высокой волатильности данного инстру-
мента и высоких рисках его использования. Кроме того, за-
кон о ЦФА и цифровой валюте уже содержит запрет на ис-
пользование криптовалюты в качестве средства платежа.
— Как в соответствии с действующими положениями 
закона понять, какой токен является криптовалютой, 
а какой — утилитарным цифровым правом?
— Утилитарные цифровые права удостоверяют право требо-
вать передачи вещи (вещей), право требовать передачи исклю-
чительных прав на результаты интеллектуальной деятельнос-
ти или прав использования результатов интеллектуальной 

деятельности, право требовать выполнения работ или оказа-
ния услуг. Криптовалюта прежде всего рассматривается как 
платежное средство, которое никем не обеспечено и у кото-
рого отсутствует лицо, которое гарантирует обязательство по 
нему. Если токены выпущены в соответствии с требованиями 
закона об утилитарных цифровых правах, то сделки с ними 
должны быть совершены согласно нормам данного закона.
— Законно ли использование криптовалюты в качест-
ве обеспечения на площадках для займов в криптова-
люте, зарегистрированных или работающих на терри-
тории РФ?
— Для решения этого вопроса необходима выработка еди-
ной позиции заинтересованных госорганов власти и Бан-
ка России. Допускаю принятие специального закона о циф-
ровой валюте, где ответы на эти вопросы будут прописаны.
— В законе вводится понятие операторов ЦФА, но нет 
понятия операторов цифровой валюты. Какие есть 
предложения по регулированию майнинга, криптова-
лютных бирж?
— Криптовалюта является высокорискованным инструмен-
том для граждан, и подходы к ее регулированию должны 
прорабатываться заинтересованными госорганами совмес-
тно с ЦБ. Что касается определения «токенов», «криптобирж» 
и так далее, то закон о ЦФА их описывает вполне однозначно 
в принятой в российском праве юридической стилистике.

Интервью взяла Полина Смородская
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«Допускаю принятие закона  
о цифровой валюте»

Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовому рынку 

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « А Т О М А Й З »  Г О Т О В И Т  С М А Р Т- К О Н Т Р А К Т Ы

Компания «Атомайз Россия» создана в ноябре 2020 года. На-
равне с двумя одноименными компаниям, зарегистрирован-
ными в других юрисдикциях, входит в экосистему, предназ-
наченную для работы с цифровыми активами по всему миру. 
Основной инвестор — Global Palladium Fund, в котором уч-
редителем и единственным акционером является ГМК «Но-
рильский никель». В середине января компания подала хо-
датайство в Банк России на получение статуса оператора 
информационной системы и оператора обмена ЦФА. Целе-
вые сроки рассмотрения ходатайства — первый квартал. По-
сле получения соответствующих статусов технически пер-
вые ЦФА могут быть выпущены уже через месяц. Эмитентом 
выступает Global Palladium Fund, сам «Атомайз» выступает 
платформой и провайдером услуг. Первоначально будет ре-

ализовано два ключевых продукта — для физических и юри-
дических лиц, отмечает директор «Атомайз Россия» Ека-
терина Фроловичева. Это будет реализация ЦФА на базе 
смарт-контрактов, представляющих собой денежное тре-
бование в привязке к металлам или продукции «Норильско-
го никеля». Для физических лиц это будет одним из способов 
управления благосостоянием, для юридических, а это в пер-
вую очередь потребители металлов палладиевой группы,— 
возможностью динамично управлять объемами металла, 
который в силу каких-то причин был не использован в произ-
водстве. По словам Екатерины Фроловичевой, в 2022–2023 
годах планируется расширить количество инструментов не 
только за счет других металлов, но и за счет сотрудничества 
с другими отраслевыми вертикалями. Полина Смородская
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В Роттердаме проходит 50‑й 
Международный кинофестиваль. 
О том, чем его юбилейный вы‑
пуск отличается от предыдущих, 
 рассказывает Андрей Плахов.

 Это был один из самых сине
фильских фестивалей мира. Фа
наты неформатного авторского 
кино битком заполняли огромные 
залы; в прошлом бывали даже ноч
ные просмотры, длившиеся до са
мого утра, причем публика погло
щала не только японское «розовое 
порно», но и фильмы Александра 
Сокурова.

История фестиваля связана 
с открытием и поддержкой мно
гих значительных режиссерских 
имен — от японца Такаси Миикэ 
до француженки Катрин Брейя. Го
стями фестиваля были и наши соо
течественники — Марлен Хуциев, 
Отар Иоселиани, Александр Кайда
новский, Алексей Герман, Алексей 
Балабанов, Евгений Юфит, Андрей 
Хржановский, Светлана Проскури
на, Светлана Баскова. Здесь получа
ли призы Илья Хржановский, Лари
са Садилова, Наталья Мещанинова.

Юбилейный фестиваль честь че
стью открылся офлайн, но его «физи
ческая» сторона практически сошла 
на нет изза карантина, а также про

тестов и погромов, которые прошли 
прямо рядом с фестивальным цент
ром. Профессионалы и журналисты 
участвуют в фестивале онлайн.

Главная конкурсная программа 
«Tiger Competition» выстроена но
вым директором фестиваля Ваней 
Калуджерчич с очевидным гендер
ным приоритетом. В первой десятке 
отсмотренных фильмов доминиру
ют женщины — и как героини, и как 
авторы. Мужчины если и появляют
ся, то на периферии и существенной 
роли в сюжете не играют. Например, 
в норвежской картине «Гритт» (режис
сер Итонье Соймер Гутторсмен) фигу
рирует некий Ларс, успешный артди
ректор «Театра жестокости»: он нужен 

только для того, чтобы по контрасту 
подчеркнуть драматизм творческой 
судьбы главной героини. Гритт носит
ся с идеей театральной постановки 
«Белое воспаление», стучится во все 
двери, но они перед ней захлопыва
ются. Все это должно сигнализиро
вать об апатии западного общества, 
однако не совсем понятно, что цен
ного может внести в него героиня, 
вооруженная банальной левой по
весткой, лишенная при этом не толь
ко женского обаяния (эта категория, 
ясное дело, оставлена в прошлом), 
но и человеческой значительности.

Право же, интереснее смотреть 
на прикованную к креслу стару
ху из сербского документального 
фильма «Пейзажи сопротивления» 
(режиссер Марта Попивода). Соня 
Вуянович, вышедшая из революци
онных кружков, ставшая во время 
войны «партизанкой Тито» и запра
вилой восстания узников Освенци
ма, до последних дней сохранила яс
ность ума и силу личности.

Самой яркой в художественном 
смысле оказалась испанская «Дикая 
вспышка» (режиссер Айнхоа Родри
гес). Иса, Сита, Мария и другие ге
роини этой ленты, уже в солидном 

возрасте, живут в крошечном город
ке, откуда давно сбежала молодежь, 
и повязаны рабочей или семейной 
рутиной. Но каждой лунной ночью, 
а иногда и днем они сбегают в ска
зочный мир воображения: им видят
ся изысканные дворцовые салоны, 
роскошные вазы, полные леденцов, 
а леденцы превращаются в небес
ный свод, тогда можно взлететь и па

рить над землей. Часто их посещают 
эротические фантазии, разумеется, 
не имеющие отношения к их заби
тым жизнью мужьям. Женщины — 
единственный оплот сопротивле
ния всему, что делает жизнь убогой 
и приземленной. Они борются 
до последнего, и фильм с потрясаю
ще снятыми мистическими ночны
ми сценами отслеживает эту войну, 
в которой воображение побеждает 
реальность.

В совсем воображаемый недвус
мысленно сказочный мир переносит 
обалдевших зрителей «Северный ве
тер» Ренаты Литвиновой. Место дейст
вия — заснеженные Северные Поля, 
мифологическое время — эпоха за
гнивающего Матриархата. Сильные 
женщины заправляют могучим кла
ном, но с каждым Новым годом ему 
становится все труднее властвовать. 

В закопанные в полях железные сун
дуки проникает влага, спрятанные 
там денежные купюры гниют и тлеют. 
Маргарита, королева этого клана (Лит
винова), ждет встречи с далеким Хью
го; ее сын Бенедикт (Антон Шагин) же
нится на сестре погибшей невесты 
и страдает от нелюбви к ней; пласти
ческий хирург Жгутик (Никита Кукуш
кин) пришивает нос жене, а та уходит 
от него к любовнице. Это известие 
сначала шокирует женское общество, 
но тут же старейшина клана Вечная 
Алиса (Татьяна Пилецкая) вспомина
ет, что сама получала от женщин лю
бовные письма. Как говорит по этому 
поводу героиня Литвиновой, «мужчи
ны в кризисе, поэтому такое бывает». 
Все предаются празднествам в брыз
гах шампанского в экстравагантных 
костюмах работы Надежды Василье
вой под музыку Земфиры Рамазано
вой, а для самого большого кайфа ис
пользуют веселящий газ

В общем, стиль «Северного ве
тра», выходящего завтра в россий
ский прокат,— пламенеющий 
декаданс, вдохновленный его клас
сическими кинообразцами: филь
мами Сергея Параджанова и Рустама 
Хамдамова, но также Киры Мура
товой, с которой Литвинова мно
го сотрудничала и памяти которой 
посвящена эта работа. Все эти боль
шие художники бывали на фести
вале в Роттердаме со своими филь
мами, а Рената Литвинова участвует 
в здешнем конкурсе уже второй раз.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Героини салонов и полей
Открылся Роттердамский кинофестиваль

Известие о том, что Департамент 
культуры города Москвы не со‑
бирается продлевать истекаю‑
щий 25 февраля контракт с ху‑
дожественным руководителем 
Гоголь‑центра Кириллом Сере‑
бренниковым, все еще остает‑
ся неподтвержденным, но уже 
породило опасения относитель‑
но будущего этой площадки. 
О перспективах Гоголь‑центра 
 размышляет Ольга Федянина.

огда 2 февраля Гоголь 
центр отмечал свой восьмой день 
рождения, Кирилл Серебренни
ков обратился к гостям с продуман
ной и прочувствованной речью: то, 
что речь была не слишком оптими
стичной, услышали многие, но ин
терпретировать ее как прощальную 
всем пришло в голову лишь после по
явления сообщения ТАСС (со ссыл
кой на анонимный источник) о буду
щем уходе режиссера. Департамент 
культуры Москвы на следующий 
день отказался это сообщение ком
ментировать, но и опровергать ниче
го не стал. Таким образом, на данный 
момент в статусе слуха и предполо
жения в публичном пространстве 
существует информация, которая 
вообщето для московского театраль
ного ландшафта имеет не самое по
следнее значение.

Кирилл Серебренников возгла
вил Театр имени Н. В. Гоголя в авгу
сте 2012 года — назначение, ини
циированное тогдашним главой 
культурного департамента Москвы 
Сергеем Капковым, вызвало бур
ные протесты людей, которые счи
тали, что «скандальный» режиссер 
угрожает великим традициям рус
ского репертуарного театра. Часть 
труппы покинула театр. За восемь 
лет своего руководства Серебренни
ков превратил Театр имени Гоголя 
в Гогольцентр — и в самое модное, 
громкое, известное театральное ме
сто Москвы. При этом обновленный 
репертуар с самого начала не исчер
пывался художественными пред
почтениями и интересами ново
го художественного руководителя: 
Серебренников, неожиданно для 
многих оказавшийся чрезвычай
но успешным продюсером, форма
тирует новый театр не «под себя», 
а открывает его целой генерации 
талантливых режиссеров и драма

тургов. Кроме того, следуя европей
ской практике последних десятиле
тий, он строит новый театр как дом 
не только для своей труппы, но и для 
своей публики, и публика, особен
но молодая, это ценит. В Гогольцен
тре действие не ограничивается 
зрительным залом, здесь есть и лек

торий в фойе, и работающее днем 
кафе, и перформансы, концерты, 
презентации книг, дискуссии.

То, что Гогольцентр оказался 
не воплощением индивидуальной 
руководящей роли и энергии одно
го человека, а работающей театраль
ной моделью, стало очевидно в тот 
момент, когда против Серебренни
кова было возбуждено уголовное 
дело, тянувшееся больше двух лет 
и фактически не позволившее ему 
работать в театре. Для любого «театра 

одного худрука» это означало бы ка
тастрофу. Гогольцентр не остановил 
работу ни на один день и не отменил 
ни одну премьеру. После окончания 
процесса «Седьмой студии» Сере
бренников был приговорен к услов
ному сроку, но сохранил право худо
жественного руководства театром. 
И вот теперь, возможно, департа
мент культуры собирается режиссе
ра этого права лишить, прекратив 
с ним трудовые отношения.

При этом найти причину такого 
решения затруднительно. Ссылка 
на ротацию кадров неубедительна: 
средний возраст и средний срок на
хождения в должности московских 
худруков в последние годы прибли
жались к цифрам, напоминающим 
о советском политбюро. Восемь лет 
во главе Гогольцентра на этом фоне 
практически ничто. И главное, это 
восемь лет зримого, ощутимого успе

ха, зафиксированного не только в ко
личестве премьер, зрителей, рублей, 
но и в прессе, призах, приглашени
ях на международные фестивали. 
Успех за рубежом сегодня, возмож
но, скорее вредит, чем помогает в на
ших чиновничьих кабинетах, но да
вайте не будем лицемерить: Кирилл 
Серебренников не просто очень из
вестный и востребованный в Европе 
режиссер, но и в принципе первое 
имя, которое ассоциируется в мире 
с современным русским театром. 
Любая театральная метрополия се
годня, завтра и послезавтра примет 
его с распростертыми объятиями. 
Почему из числа этих метрополий 
так торопится вычеркнуть себя Мо
сква, объяснению не поддается. Чем 
он сегодня так неудобен столичным 
властям? Департамент не желает ви
деть в подведомственном театре ху
друка с судимостью? При той ско

рости, с которой правоприменение 
охватывает все новые и новые слои 
населения, в такую чувствитель
ность едва ли верится. Или пришло 
время реани мировать конспироло
гические версии времен судебного 
процесса — о влиятельных недобро
желателях, преследующих режиссе
ра своей местью, которая не желает 
считаться ни с логикой, ни со здра
вым смыслом?

Но в русле тех же спекуляций воз
никает и примирительная версия: 
у Серебренникова много творческих 
проектов, и коль скоро Гогольцентр 
оказался успешно работающей мо
делью, то теперь его создателя мож
но по взаимному согласию избавить 
от организационных нагрузок. Клю
чевые слова здесь «по взаимному со
гласию». Если оно имеется, то Ки
рилл Серебренников должен иметь 
возможность, вопервых, принять 
участие в выборе и назначении свое
го преемника в должности худрука, 
вовторых, и дальше ставить спекта
кли в Гогольцентре и осуществлять 
на базе Гогольцентра свои проекты.

Отсутствие взаимного согласия 
тоже будет заметно сразу: какой 
бы крепкой и надежной театральной 
институцией ни был Гогольцентр, 
он не сможет — и едва ли захочет — 
работать под руководством случай
ного назначенца. А это значит, что 
самое яркое и успешное театраль
ное место Москвы с большей или 
меньшей скоростью просто прекра
тит свое существование. Оставив без 
дома не только труппу, но и доволь
но большую часть молодой публи
ки, которая, если бы Гогольцентра 
не было, просто не пришла бы к мыс
ли, что театр — это увлекательное ме
сто, в которое имеет смысл идти.

Без всех этих догадок, спекуля
ций и треволнений можно было 
бы и обойтись, если бы в сфере куль
туры с назначениями и увольнения
ми не обходились так, как будто речь 
идет о сверхсекретной стратегиче
ской отрасли промышленности. 
Если бы кадровые планы публично 
объявлялись загодя, кандидатуры ху
дожественных руководителей были 
бы предметом открытого обсужде
ния, если бы была профессиональ
ная экспертиза, не работающая под 
кабинетным грифом «совершенно 
секретно». И ведь все это мы уже слы
шали: упомянутому Сергею Капкову 
в далеком 2012м году именно такой 
стиль администрирования ставили 
в вину. Как будто бы и не было вось
ми с половиной лет.

КАДРЫ ТЕАТР

Постановка на паузу
Смогут ли Гогольцентр и Кирилл Серебренников обойтись друг без друга

Фильм Ренаты Литвиновой 
придал женской теме 
 фестиваля томную 
 декоративность

Юбилейный фестиваль открылся 
 офлайн, но его «физическая» сторона 
практически сошла на нет 
изза  карантина, а также протестов, 
 которые прошли прямо рядом 
с  фестивальным центром

К

Отставка Кирилла Сере‑
бренникова, скорее всего, 
обернется для него проща‑
нием с Москвой 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Какой бы крепкой и надежной 
 театральной институцией ни был 
 Гогольцентр, он не сможет — и едва ли 
захочет — работать под руководством 
случайного назначенца
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Александр Дюков переизбран на пост прези-
дента Российского футбольного союза (РФС), 
который возглавил два года назад. В число 
его приоритетных задач на ближайший че-
тырехлетний срок вошло повышение места 
России в обоих наиболее заметных рейтин-
гах — для сборных и для клубов. Националь-
ную команду господин Дюков хочет к 2025 
году поднять в топ-20 классификации Меж-
дународной федерации футбола (FIFA), 
чтобы затем обеспечить скачок в десятку, 
а клубный футбол вернуть в шестерку таблицы 
коэффи циентов Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA). Помочь прогрессу, 
видимо, должны разнообразные реформы, 
которые Александр Дюков начал проводить 
задолго до нынешних выборов и от которых 
явно не собирается отказываться, пусть пока 
несомненных признаков того, что они идут 
на пользу курируемому им виду, нет.

рамках состоявшейся вчера конферен-
ции Российского футбольного союза прошли вы-
боры его президента. На пост главы крупнейшей 
спортивной федерации страны был единогласно 
переизбран Александр Дюков. Господин Дюков, 
председатель правления «Газпром нефти», быв-
ший президент и председатель совета директоров 
клуба «Зенит», занял его два года назад после стран-
ной истории с долго возглавлявшим РФС Витали-
ем Мутко, который, попав под международные 
санкции в связи с допинговым кризисом, сначала 
«взял паузу» в футбольной работе, а потом оконча-
тельно расстался с ней. Во время предыдущей пред-
выборной кампании для считавшегося ее стопро-
центным фаворитом Александра Дюкова нашлись 
лишь формально обозначавшие конкуренцию оп-
поненты. На сей раз не было и таких: господин Дю-
ков оказался единственным кандидатом.

В своем выступлении на конференции он обо-
значил несколько стоящих перед РФС задач, при-
чем не только на ближайшие четыре года, первый 
полноценный президентский срок для Александ-
ра Дюкова. Акцент он сделал на футбольном «фун-
даменте», то есть вовлечении населения, в первую 
очередь детей, в занятия футболом. Выяснилось, 
что сейчас показатель «вовлеченности» составля-
ет 2,1%. Господин Дюков хочет к 2025 году практи-
чески удвоить его, доведя цифру до 4%. А помочь 
в достижении планки должны проекты, охватыва-
ющие весь футбол «от дошкольного до взрослого».

Для широкой аудитории наиболее любопыт-
ными будут, однако, другие цели Александра Дю-
кова. Они касаются сборной России и клубного 
отечественного футбола.

Перед национальной командой поставлена 
задача постоянно «улучшать позиции» в рейтин-
ге Международной федерации футбола, к 2025 
году — добраться до двадцатки сильнейших, 
а к 2030-му — до десятки (такой же ориентир зна-
чится в принятой по инициативе Виталия Мут-
ко стратегии развития российского футбола, од-
ним из основных разработчиков которой был 
Александр Дюков). Клубный футбол президент 
РФС хочет за четырехлетний период вернуть на 
шестую позицию в таблице коэффициентов Сою-
за европейских футбольных ассоциаций, обеспе-
чивающую еврокубковое представительство по-

чти на уровне лучших лиг: Россия держалась на 
нем еще в конце прошлого десятилетия. Обе зада-
чи выглядят непростыми. В рейтинге FIFA Россия 
сейчас на 39-м месте, в классификации UEFA — 
на седьмом, но в действительности ее положение 
после провалов последних двух сезонов с точки 
зрения перспектив продвижения наверх очень 
сложное. Отставание от замыкающей шестерку 
Португалии выросло до девяти баллов, а сзади на 
опасную дистанцию подобрались Нидерланды 
и Бельгия. И весной расклад может еще ухудшить-
ся. От России до еврокубкового play-off добрался 
лишь «Краснодар», в то время как голландских 
и бельгийских команд там будет по две, а порту-
гальских — вообще три.

Зато, кажется, можно смело предположить, 
что в попытках добиться поставленных целей — 

и спортивных, и экономических — Александр 
Дюков не будет избегать радикальных решений. 
За тот короткий срок, что он находился на прези-
дентском посту, господин Дюков уже успел прове-
сти целый ряд реформ. Реформированы система 
юношеских и молодежных соревнований, систе-
ма управления судейским корпусом, а в нынеш-
ний сезон Российская премьер-лига (РПЛ) всту-
пила с новым лимитом на легионеров. При этом 
с осени 2020 года по инициативе РФС в футболь-
ном сообществе инициирована дискуссия о необ-
ходимости довольно серьезных корректировок 
самого формата РПЛ, выражающихся в ее сокра-
щении и повышении «интенсивности» календаря. 
Впрочем, нельзя сказать, будто бы первый пакет 
реформ принес абсолютно бесспорные позитив-
ные результаты. Приток высококачественных мо-
лодых игроков в отечественный профессиональ-
ный футбол все еще не слишком велик, судейские 
скандалы остаются привычным явлением, сбор-
ная в 2020 году показывала неоднозначные ре-
зультаты, а клубы — откровенно плохие.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Александр Дюков 
целится в десятку
Глава «Газпром нефти» переизбран  
на пост президента Российского футбольного союза

Первый в российском фигурном 
катании командный турнир, 
стартующий завтра, выглядит 
событием любопытным по двум 
причинам. Одна из них связана 
с необычным форматом сорев-
нований, включающим наряду 
с традиционными выступлениями 
прыжковые состязания, вторая — 
с ярким составом участников тур-
нира, в который вошло большин-
ство отечественных лидеров. 
Возглавят команды две суперзве-
зды фигурного катания — Алина 
Загитова и Евгения Медведева.

урнир по фигурному катанию, 
который пройдет в этот уикенд в мо-
сковском дворце «Мегаспорт», об-
ещает стать событием довольно 
любопытным. Эти соревнования за-
думывались как разминочные для 
сильнейших российских фигури-
стов перед чемпионатом мира, ко-
торый должен состояться в конце 
марта в Стокгольме. Пройдут они 
в необычном формате — командно-
го первенства. Он на национальном 
уровне будет опробован впервые.

Все участники на жеребьевке бу-
дут поделены на две команды. Возгла-
вят их чемпионка и вице-чемпион-
ка пхёнчханской Олимпиады Алина 
Загитова и Евгения Медведева. Они 
остаются по-прежнему самыми во-
стребованными в медийном плане 
российскими фигуристками, хотя на 
данный момент не выступают. Заги-
това приостановила карьеру в декаб-
ре прошлого года, Медведева в этом 
сезоне не появлялась на льду на офи-
циальных соревнованиях. В каждую 
из команд войдут шесть одиночников 
(трое мужчин и три женщины), три 
танцевальных дуэта и две спортив-
ные пары. За выступления в короткой 
и произвольной программах им, как 
это происходит на традиционных со-
стязаниях, будут выставляться баллы, 
а победитель определится по сумме.

Укомплектованы команды будут 
главным образом фигуристами, во-
шедшими в первую шестерку на де-
кабрьском чемпионате России. Раз-
борки среди девушек должны стать 
по традиции темой наиболее об-
суждаемой. Из шести участниц че-
тыре — Арина Щербакова, Камила 
Валиева, Дарья Усачева и Майя Хро-
мых — являются подопечными Эте-
ри Тутберидзе. Еще одна — Алек-
сандра Трусова — ее воспитанница, 
перешедшая прошлой весной к Ев-
гению Плющенко. Принять участие 
в турнире должна была и Але-
на Косторная, доминировавшая 
в прошлом сезоне и завоевавшая зо-
лото чемпионата Европы, но подго-
товиться к командному первенству 
она не успела из-за коронавируса. 
В шестерку вошла также Елизавета 
Туктамышева — единственная спор-
тсменка на командном турнире, ко-
торая давно вышла из юниорского 
возраста, но по-прежнему удержи-
вается на плаву.

Не менее интересная борьба на-
мечается и у мужчин. Каждый из ше-
сти заявленных спортсменов спосо-
бен выбиться в лидеры, но никто из 
них между тем не лишен слабых сто-
рон. Михаилу Коляде, завоевавше-
му в декабре прошлого года золото 
чемпионата России, может не хва-
тить для победы сложности контен-
та, Андрею Мозалеву и Александру 
Самарину — стабильности испол-
нения четверных прыжков. У Дмит-
рия Алиева и Макара Игнатова часто 
силы заканчиваются раньше, неже-
ли произвольная программа. Мар-
ку Кондратюку может помешать не-
хватка опыта.

В спортивных парах соревно-
ваться будут всего четыре дуэта. Ев-
гении Тарасовой и Владимиру Мо-
розову, уже имеющим россыпь 
медалей крупных турниров, придет-
ся довольно нелегко в столкновении 
с более молодыми соперниками — 
Анастасией Мишиной и Александ-
ром Галямовым, Александрой Бой-
ковой и Дмитрием Козловским, 
Дарьей Павлюченко и Дмитрием Хо-
дыкиным. В танцах на льду одноз-
начными фаворитами в отсутствие 
Виктории Синициной и Никиты Ка-
цалапова, которые пропускают ко-
мандное первенство из-за того, что 
ранее оба партнера переболели ко-
ронавирусом, считаются Александ-
ра Степанова и Иван Букин. Осталь-
ным дуэтам — Тиффани Загорски 
и Джонатану Гурейро, Аннабели Мо-
розовой и Андрею Багину, Анаста-
сии Скопцовой и Кириллу Алешину, 
Елизавете Худайбердиевой и Егору 
Базину, Софье Шевченко и Игорю 
Еременко — за место вслед за лиде-
рами придется побороться.

Наиболее зрелищной частью тур-
нира станут, похоже, прыжковые со-
ревнования среди выступающих 
в одиночном катании спортсменов. 
Состоять они будут из трех раундов. 
В первом члены команды должны 
исполнить разные прыжки (повто-
рения не допускаются), во втором — 
по самому сложному из их арсенала 
прыжку, в третьем — по каскаду из 
пяти прыжков. Бороться будут жен-
щины против мужчин, причем шан-
сы на победу у них, как ни парадок-
сально, похоже, равны.

В команде девушек самый слож-
ный контент у Александры Трусо-
вой. Она приземляла на соревно-
ваниях четыре разных четверных 
прыжка, Анна Щербакова — два 
(зато очень дорогостоящих — флип 
и лутц). Арсенал Камилы Валиевой 
и Елизаветы Туктамышевой чуть по-
проще и включает самый дешевый 
четверной тулуп и тройной аксель. 
Михаил Коляда имеет в активе толь-
ко четверной тулуп, с которым он по-
бедил на чемпионате России в декаб-
ре. У остальных мужчин — Андрея 
Мозалева, Макара Игнатова и Дмит-
рия Алиева — перечень исполняе-
мых прыжков чуть подлиннее, одна-
ко у всех есть серьезные проблемы 
со стабильностью их исполнения.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Тимпрыгинг
Сильнейшие российские фигуристы 
посоревнуются командами

Александр Дюков поставил  
перед сборной России задачу  
постоянно «улучшать позиции»  
в рейтинге FIFA и к 2030 году  
добраться до десятки сильнейших   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

В
Т

В минувшую пятницу в Федерации бокса России 
произошла смена руководителя. На ключевой пост 
генерального секретаря вместо возглавившего 
Международную федерацию бокса (AIBA) Умара 
Кремлева был назначен Кирилл Щекутьев. В ин-
тервью корреспонденту „Ъ“ Алексею Доспехову 
он рассказал о подготовке отечественных боксе-
ров к Олимпиаде в Токио, а также о состоянии рос-
сийского профессионального бокса.

— Вы возглавили Федерацию бокса России в очень 
ответственный период, за полгода до Олимпиады 
в Токио, которую снова отменять вроде бы не соби-
раются. В каком состоянии находится сборная стра-
ны? Как пандемия повлияла на подготовку к ней?
— В данный момент сборная находится в очень хорошем 
состоянии. Запущен полноценный тренировочный про-
цесс, состоялся первый сбор в Польше. Там помимо спар-
рингов была матчевая встреча. Все наши боксеры успе-
ли выступить в двух-трех боях. Нам, к счастью, удалось 
в прошлом году провести чемпионаты России как среди 
мужчин, так и среди женщин. Так что определен как основ-
ной, так и резервный состав команды. Европейская ква-
лификация, прерванная пандемией, скоро возобновится.
— У России нет проблем с путевками на Олимпиаду?
— На европейском отборе наш боксер в категории до 52 кг 
проиграл. Но будет еще мировой отбор, на нем, уверен, 
мы возьмем путевку. С женской командой тоже все в по-
рядке. Все, в общем, идет по плану. В ближайшие дни на-
чинаются сборы: для мужчин — на базе в Ставропольском 
крае, для женщин — в Сочи. У мужской команды потом 
будет сбор в Кисловодске, куда приедут сильные зарубеж-
ные соперники из Казахстана и Узбекистана. Это обеспе-
чит качественные спарринги. К Олимпиаде ради адап-
тации команды будут готовиться в восточных регионах 
страны. Женщины — на базе в Улан-Удэ, мужчины — во 
Владивостоке. Мы в постоянном контакте с главными тре-

нерами, тренерский совет контролирует процесс. Уверен, 
к Олимпиаде сборная подойдет в оптимальной форме.
— Медальный план у федерации есть?
— На всю сборную, на 13 категорий (8 мужских и 5 жен-
ских),— три золотые медали. Это тот результат, за который 
мы сможем поставить себе оценку «удовлетворительно».
— На кого из боксеров основная ставка?
— Ну, смотрите, у нас три боксера стали в 2019 году в Ека-
теринбурге чемпионами мира. Это капитан Андрей За-
мковой (весовая категория до 69 кг.— „Ъ“), Глеб Бакши 
(до 75 кг.— „Ъ“) и Муслим Гаджимагомедов (до 91 кг.— 
„Ъ“). Также отмечу выступление легковеса Альберта Ба-
тыргазиева. Он будет большой звездой российского бок-
са. Батыргазиеву всего 22 года, а у него уже серьезные 

успехи и в олимпийском, и в профессиональном боксе. 
Он единственный россиянин, который еще до панде-
мии успел завоевать путевку на Олимпиаду.
— В женском боксе у нас никогда не было олимпий-
ского золота…
— Мы рассчитываем, что все девчонки смогут проявить 
себя на высшем уровне. Выделять кого-то мне не хоте-
лось бы. Все — наши звездочки, во всех мы верим.
— Про сборную понятно. А как бы вы охарактеризо-
вали то состояние, в котором приняли Федерацию 
бокса России?
— Тоже как очень хорошее. За четыре года многое сде-
лано. Мы наладили работу как внутри федерации, так 
и на региональном уровне, привлекли много спонсоров 
и партнеров. У нас достаточно большой бюджет.
— Достаточно большой — это сколько?
— По итогам двух лет — 3,5 млрд руб. Мы иницииро-
вали проведение большого количества мероприятий. 
День бокса празднуют сейчас по всему миру. Мы стали 
организаторами Глобального боксерского форума бок-
са (в прошлом году он не состоялся из-за пандемии, но 
в этом запланирован), вернули командный Кубок мира, 
чемпионат России в возрасте от 19 до 22 лет. Наши тур-
ниры проходят на высоком уровне. Мы контролируем 
соблюдение всех технических норм, спортивного прин-
ципа. Умар Назарович (Кремлев.— „Ъ“), передавая фе-
дерацию, сказал: «Она у нас золотая, задача сделать ее 
бриллиантовой». Думаю, мы за четыре года, продолжая 
вектор, справимся с задачей. Команда у нас в целом оста-
лась прежней, только усиливается.
— Какие-то новые планы у вас есть?
— Мы хотим сконцентрироваться на развитии, скажем 
так, отдаленных регионов — Сибири, Дальнего Восто-
ка. С этим связано проведение ближайших чемпионатов 
России в Кемерово, Чите, Иркутске. В этих регионах бокс 
любят, но больших мероприятий там никогда не было. 
В Чите мы совместно с правительством региона даже 

строим целую площадку под первенство. Там сейчас са-
мая вместительная арена — на 860 человек. Мы возводим 
«двухтысячник», которого в Забайкалье никогда не было. 
Там можно будет проводить соревнования по игровым 
видам, концерты. Вторая важнейшая задача — это, есте-
ственно, развитие детско-юношеского бокса. Мы готовим 
программу, связанную с открытием залов на территории 
всей России. Мы хотим, чтобы залов открывалось каждый 
год все больше и больше. Чем больше мест для занятий 
боксом — тем больше новых чемпионов. Еще одна зада-
ча — развитие женского бокса. Международный олим-
пийский комитет уже объявил, что на Олимпиаде 2024 
года число женских категорий будет увеличено до шести. 
Мы не останемся в стороне от тенденции. Тем более жен-
ский бокс у нас любят. Вы знаете, например, что женский 
бокс в Бурятии популярнее мужского?
— Складывается ощущение, что вы как-то удиви-
тельно безболезненно пережили пандемию, раз так 
оптимистично говорите о планах. Многие в основ-
ном подсчитывают ущерб…
— Мы даже во время пандемии о нем не думали. Помни-
те, что чуть ли не с первого дня локдауна федерация за-
пустила горячую линию для помощи нуждающимся — 
ветеранам Великой Отечественной войны, спорта. Пока 
все грустили, сидя дома, мы работали. И очень этим гор-
димся, потому что считаем, что спортсмены в трудный 
момент обязаны приходить на помощь. И эту помощь 
государству мы готовы оказывать всегда. Как только мы 
объявили о запуске горячей линии, сразу пошли звонки 
от волонтеров из мира бокса. Залы были моментально пе-
реоборудованы под нужды линии — под центры сорти-
ровки, комплектации индивидуальных наборов. Мы по 
итогам работы линии раздали около 30 млн масок. Так 
что боксеры никогда не жаловались на обстоятельства.
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«Три золотые медали — тот результат,  
за который мы сможем поставить себе оценку „удовлетворительно“»
Новый генеральный секретарь Федерации бокса России Кирилл Щекутьев о планах структуры

Кирилл Щекутьев: «Мы хотим, чтобы залов 
открывалось все больше и больше.  
Чем больше мест для занятий боксом —  
тем больше новых чемпионов»   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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